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HÁ 35 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 

Executivo estuda doar antigo Horto 
para construção de nova Apac

Na terça-feira (6) o prefeito de Pato Branco, Robson Cantu (PSD), manifestou intenção de 
doar 21,529m² do antigo Horto Florestal para a construção da nova Apac. Parte dos imóveis 
do Horto já estão autorizados para doação ao Estado, através da Lei nº 5.434/2019, para a 

construção de uma nova unidade do Centro Socioeducativo (Cense). PÁG. 4

PARQUE 
MUNICIPAL 
ARNALDO 
WEISS PASSA 
POR ESTUDOS 
TOPOGRÁFICOS
Projeto elaborado pelo 
Rotary Club Mariópolis 
foi doado a prefeitura do 
município com o intuito 
de facilitar e agilizar 
a construção de uma 
pista de caminhada no 
parque. Com os dados 
do georreferenciamento, 
Prefeitura de Mariópolis 
buscará subsídios para 
iniciar as obras no local, que 
tem espaço para promover 
prática de esportes e lazer 
ao ar livre. PÁG. 6
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População de 
44 e 45 anos 
deve ficar atenta 
ao horário de 
vacinação PÁG. 3

Programa de 
integridade 
Compliance é 
implantado em 
Clevelândia PÁG. 8

Ônibus com a 
delegação do 
Umuarama 
tomba e deixa 
dois mortos PÁG. 15

Acidente entre 
Renascença e 
Vitorino deixa 
sete feridos PÁG. 14
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Assessoria
Os vereadores apro-

varam, em sessão ordiná-
ria realizada na quarta-feira 
(7), três projetos em primei-
ra votação, que totalizaram 
R$ 6.069.094,04 em crédi-
to especial para o Executi-
vo. Em segunda votação, foi 
aprovada a entrega do Tí-
tulo de Cidadão Honorário 
para Luiz Francisco Silva, o 
Pernambuco, e, em votação 
única, foi aprovado o Balan-
cete Financeiro da Câmara 
Municipal, referente ao mês 
de maio.

No Grande Expediente, 
a vereadora Maria Cristina 
de Oliveira Rodrigues Ha-
mera (PV) falou sobre “Ado-
ção Consciente”. Na Parti-
cipação dos Convidados, 
esteve presente o presiden-
te da Associação das Câma-
ras Municipais do Sudoeste 
do Paraná (Acamsop), Mar-
cus Vinicius Braz, falando 
sobre as “Atividades realiza-
das pela Associação das Câ-
maras Municipais do Sudo-
este do Paraná”.

Crédito especial
Em primeira votação, 

foi aprovado o Projeto de 
Lei nº 105, de 2021, de 
autoria do Executivo para 
abertura de crédito especial, 
no valor de R$ 2 milhões 
685 mil, junto ao Departa-
mento Municipal de Trânsi-
to (Depatran). O recurso, de 
acordo com o projeto, será 
utilizado para reestrutura-
ção da frota, para a aquisi-
ção de uma máquina remo-
vedora de faixas, bem como, 
instalação de lombadas ele-
trônicas e fiscalizadores ele-
trônicos de velocidade.

No valor de R$ 2 mi-

lhões e 500 mil, foi apro-
vado, em primeira votação, 
o Projeto de Lei nº 109, de 
2021, para abertura de cré-
dito especial, pelo Executi-
vo. O recurso será utilizado 
para o aporte de recursos 
financeiros necessários ao 
convênio com a Sociedade 

Garantidora de Crédito do 
Sudoeste do Paraná - GA-
RANTISUDOESTE. De acor-
do com o projeto, a finali-
dade da parceria é “criar 
mecanismos facilitadores de 
garantia de crédito aos mi-
croempreendedores indivi-
duais, microempresas e em-

presas de pequeno porte, 
sediadas no Município de 
Pato Branco”.

Também de autoria do 
Executivo, foi aprovado, em 
primeira votação, o Proje-
to de Lei nº 106, de 2021, 
para abertura de crédito es-
pecial, de R$ 884.094,04, 

junto à Secretaria Municipal 
de Ciência, Tecnologia e Ino-
vação. O recurso é referente 
ao Convênio nº 018/2021, 
celebrado entre o Municí-
pio de Pato Branco e a Fun-
dação Araucária, e tem por 
objeto “realizar o Programa 
de Fomento à Pesquisa e De-
senvolvimento Tecnológico 
em Robótica, visando mo-
tivar e proporcionar a am-
pliação do número de pes-
soas com conhecimento em 
tecnologias como robótica e 
programação.”

Segunda votação
De autoria do vereador 

Marcos Marini (Podemos), 

foi aprovada, em segunda 
votação, a entrega do Título 
de Cidadão Honorário para 
Luiz Francisco Silva, o Per-
nambuco, devido à sua forte 
e decisiva atuação nas áreas 
sociais e do esporte muni-
cipal. O Título é a mais alta 
honraria que o Poder Legis-
lativo concede aos cidadãos 
que não nasceram em Pato 
Branco, mas que se destaca-
ram no município.

Votação única
Em votação única, foi 

aprovado o Balancete Finan-
ceiro da Câmara Municipal 
nº 5, de 2021, referente ao 
mês de maio de 2021.

Legislativo aprova mais de R$ 6 milhões 
em crédito especial

AssessoriA/CMPB

Participação dos Convidados

Convidado pelos vereadores Januário Koslinski 
(PSDB), Lindomar Brandão (DEM), Marcos Marini (Po-
demos) e Romulo Faggion (PSL), esteve presente o 
presidente da Associação das Câmaras Municipais 
do Sudoeste do Paraná (Acamsop), Marcus Vinicius 
Braz, falando sobre as “Atividades realizadas pela As-
sociação das Câmaras Municipais do Sudoeste do 
Paraná”.

O presidente falou sobre a intenção da entida-
de estar ativa e representado todo o Sudoeste, para 
fortalecer cada um dos municípios, buscando inves-
timentos e obras. Marcus também apresentou as de-
mandas que a entidade tem na pauta para o mo-
mento, entre elas, a busca pela abertura da Estrada 
do Colono - no Parque Nacional do Iguaçu, entre Ca-
panema e Serranópolis do Iguaçu, a realização de 
obras na BR-163, a ferrovia e a construção de um Por-
to seco, em Santo Antônio do Sudoeste (PR), na divi-
sa com a Argentina. Ainda, fez o convite para que a 
Câmara de Pato Branco se associei na entidade.

“Filiem-se a Acamsop conosco, precisamos de 
vocês, Pato Branco é uma das maiores cidades da re-
gião, com uma representatividade muito grande, e 
precisamos desse apoio e a entidade dará o retorno 
apoiando as lutas de Pato Branco, como as obras do 
Aeroporto”, convidou Marcus.

No Grande Expediente, a vereadora Maria Cristina de Oliveira Rodrigues Hamera (PV) falou sobre 
“Adoção Consciente”

O presidente da Acamsop, Marcus Vinicius Braz, foi convidado a falar na Câmara de Pato Branco
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‘Olho nos ODS’
A estratégia Paraná de ‘Olho nos ODS’ foi apresentada no 

Fórum Político de Alto Nível sobre Desenvolvimento Susten-
tável, que trata dos avanços dos países na implementação da 
Agenda 2030 da ONU. O secretário-chefe da Casa Civil do Gover-
no do Paraná, Guto Silva, destacou que “o Paraná tem 33 municí-
pios entre os 200 melhores classificados no Índice de Desenvol-
vimento Sustentável das Cidades. E oito municípios estão entre 
os 100 melhores colocados”.

‘Olho nos ODS II’
O Paraná é o único Estado do Brasil a ter o termo de Coope-

ração e Desenvolvimento Econômico (OCDE). O termo demons-
tra o engajamento em colocar em prática os Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável (ODS) da ONU. Um dos destaques nos 
ODS é a questão da energia, usinas hidrelétricas, painéis solares 
(fotovoltaica) e em termos de energia eólica, o Paraná foi pionei-
ro na região Sul.

Ampla defesa
O deputado federal Ricardo Barros (PP) solicitou, nessa 

quinta-feira (8), ao ministro do Supremo Tribunal Federal (STF), 
Ricardo Lewandowski, o agendamento do seu depoimento na 
CPI da Covid no Senado para “a próxima sessão da CPI após a in-
timação da liminar” ou antes do recesso parlamentar, marcado 
para o dia 17 de julho. “Desde o início me coloquei à disposição 
da CPI para prestar os esclarecimentos, quantas vezes forem ne-
cessárias. Estão impedindo a minha a garantia do o direito cons-
titucional de ampla defesa”, disse.

Paraná Amigo
No Paraná, 108 municípios já aderiram ao programa Estra-

tégia Brasil Amigo da Pessoa Idosa (Ebapi), criado para promo-
ver a integração de políticas públicas para que comunidades e 
cidades tenham ações e estratégias voltadas à população com 
mais de 60 anos. O Secretário de Estado da Justiça, Família e 
Trabalho, Ney Leprevost, explicou que “o Departamento de Po-
líticas para a Pessoa Idosa é responsável pela assessoria técni-
ca às cidades que desejam implantar a iniciativa, que é do go-
verno federal”.

Na direção!
Assessora da Secretaria de Estado da Fazenda, Vilma da 

Conceição Pinto, 31 anos, foi eleita pelo plenário do Senado Fe-
deral para a direção da Instituição Fiscal Independente (IFI), vin-
culada à Casa Legislativa, e se torna a primeira mulher negra a 
ocupar tal função. Mestre em economia empresarial e finanças 
pela Fundação Getúlio Vargas (FGV), Vilma foi sabatinada pela 
Comissão de Assuntos Econômicos (CAE), na qual apresentou o 
atual contexto econômico e social do País.

Superação
A produção industrial paranaense teve crescimento de 20% 

entre janeiro e maio de 2021, na comparação com os primei-
ros cinco meses de 2020, esse é o quinto melhor resultado do 
País. Os índices econômicos demonstram que o Paraná está su-
perando os períodos mais críticos das restrições da pandemia 
da Covid-19, que impactou em diversos setores. “O Estado tem 
uma indústria forte e diversificada, que está contribuindo para 
o Estado superar a crise causada pela pandemia”, disse Ratinho 
Júnior.

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Nesta sexta-feira (9), 
a população com 44 e 45 
anos começa a ser imuniza-
da em Pato Branco. 

O público alvo desta 
etapa que mora em bairros 
que possui Unidade Básica 
de Saúde (UBS), deve se va-
cinar na sala de vacina das 
13h às 16h30.

Já o atendimento dos 
moradores do centro passa 
a ter alguns ajustes no es-
quema de vacinação.

Nessa quinta-feira (8), 
a Secretaria Municipal de 
Saúde informou que para 
evitar aglomerações o horá-
rio de vacinação foi separa-
do entre as duas idades, tan-
to no atendimento da Sala 
de Vacinação Central, como 
no drive-thru do Parque de 
Exposições.

Assim, pessoas com 45 
anos devem procurar uma 
das opções de vacinação das 
8h às 12h.

Por sua vez, a popula-
ção com 44 anos será imu-
nizada das 12 às 17h30.

A secretaria também 
pede que quem possui carro 
dê preferência para o drive-
-thru, o que também contri-
buiu para a não aglomeração.

Assim como nas eta-
pas anteriores, é necessária 
a apresentação de compro-
vante de residência, CPF, RG 
e carteira de vacinação.

Caminhoneiros
No sábado (10), uma 

nova ação com aplicação da 
Janssen, ̶vacina de dose 
única ̶, está prevista para 
imunização de caminhonei-
ros que atuam no transpor-
te rodoviário de carga. A 
etapa será no Parque de Ex-
posições em drive-thru, das 
15h às17h.

Neste momento, não 
será estendida a profissio-
nais do transporte coletivo 
de passageiros urbanos de-

vido à quantidade de imuni-
zantes recebidos.

A recomendação para 
este público é que se dirijam 
ao local somente a partir 
das 14h45, pois neste mes-
mo dia haverá aplicação da 
dose 2.

Durante a semana, a 
coordenadora do Progra-
ma Municipal de Imuniza-
ção, Emanoeli Stein, aler-
tou os caminhoneiros para 
o horário da vacinação. “Os 
caminhoneiros que estive-
rem na fila antes da hora 
agendada não serão va-
cinados, estes retornarão 
ao fim da fila, até o horá-
rio estabelecido. Solicito 
organização e compreen-
são em relação ao horário. 
Há imunizantes suficientes 
para contemplar este gru-
po prioritário.”

Outros públicos
Com relação aos traba-

lhadores de saúde, traba-
lhadores da educação de 
nível básico e superior e 
trabalhadores da assistên-
cia social que ainda não 
foram vacinados nas da-
tas já agendadas, Emano-
eli pontua que eles devem 
participar exclusivamen-
te no drive-thru no Par-
que de Exposições para                
repescagem.

Para evitar aglomerações, Secretaria 
define horários de vacinação de 
pessoas com 44 e 45 anos

Nesta sexta se 
vacinam em Pato 
Branco pessoas com 
44 e 45 anos 



diariodosudoeste.com.br   9 de julho de 2021A4 cidade

Cristina Vargas
cristina@diariodosudoeste.com.br

Na tarde da última ter-
ça-feira (6) o prefeito Rob-
son Cantu (PSD) manifestou 
a intenção de doar um ter-
reno para a construção de 
uma nova unidade da Apac 
Pato Branco.

Ele se reuniu com mem-
bros da diretoria da Apac, o 
encarregado geral da Fra-
ternidade Brasileira de As-
sistência aos Condenados 
(FBAC), Roberto Donizete, 
os vereadores Maria Cris-
tina de Oliveira Rodrigues 
Hamera (PV), Marcos Ma-
rini (Podemos) e Lindomar 
Brandão (DEM), e o coorde-
nador regional da Casa Ci-
vil do Paraná, Ronaldo Silva, 
para debater o assunto.

Segundo a assessoria 
do Município, como uma 
forma de valorizar estru-
turas já existentes em Pato 
Branco, o Executivo apre-
sentou a intenção de doa-
ção de 21,529m², onde é o 
antigo Horto Florestal, para 
a construção de uma nova 
estrutura para Associa-
ção de Proteção e Assistên-
cia aos Condenados (Apac) 
Pato Branco. “Queremos dar 
oportunidades para as pes-
soas e acreditamos que este 
espaço auxiliará”, frisou o 
prefeito.

O terreno apresentado 
já possui edificações que se-
riam utilizadas para os tra-
balhos da entidade. “É um 
forma de economizar, pois 
não será necessária a cons-
trução de mais edificações, 
e também uma forma de va-
lorizar o patrimônio públi-
co”, explicou.

A Apac é uma organiza-
ção da sociedade civil, sem 
fins lucrativos, com a fina-
lidade de recuperar o pre-
so, proteger a sociedade, 
socorrer as vítimas e pro-
mover a justiça restaurati-
va. Em Pato Branco a uni-
dade atual, localizada no 
bairro Jardim Floresta, pró-
ximo ao Horto, foi constru-
ída com a ajuda da comuni-
dade, que se mobilizou para 
erguer toda a estrutura  

que atende as necessidades 
das pessoas que cumprem 
pena privativa de liberdade, 
chamadas de recuperan-
dos, que além da recupera-
ção almejam a reintegração 
social.

Inclusive, em janeiro 
deste ano o Município fir-
mou um termo de coopera-
ção com a Apac com o obje-
tivo de incluir recuperandos 
ao mercado de trabalho. Por 
meio do projeto Trabalho e 
Geração de Rendas, até dez 
pessoas podem ser reinte-
gradas. O termo tem a vi-
gência de 12 meses.

Pelos trabalhos reali-
zados, os recuperandos são 
remunerados no equiva-
lente a um salário mínimo 
nacional vigente, corres-
pondente a R$ 1.100,00, 
sendo que 25% deste va-
lor são pagos à Apac, que 
presta contas mensalmente 
ao Município. No projeto os 
recuperandos executam ati-
vidades nos locais previa-
mente designados, confor-
me plano de trabalho.

 
Ressocialização

Dentro da política de 
ressocialização, no final de 

2019 o Legislativo apro-
vou às pressas o Projeto 
de Lei 198/2019, de au-
toria do Executivo Munici-
pal, que pedia autorização 
para doar parte do imó-
vel do Horto Florestal, com 
área de 14.374,31 m2, ava-
liado em R$ 359.357,75, e 
parte do imóvel da rua Te-
rezinha Duarte, com área de 
663,81m2, avaliado em R$ 
16.595,25, ao governo do 
Estado.

Isso porque Pato Bran-
co corria o risco de perder 
o recurso destinado pelo Es-
tado em 2019 para a cons-
trução da nova unidade do 
Centro Socioeducativo (Cen-
se), cuja verba não poderia 
ser mantida em 2020.

Cense
O Cense atende adoles-

centes com idade entre 12 
e 21 anos, em cumprimento 
de medida judicial, e a sede 
atual tem capacidade para 
18 internos. A edificação de 
uma nova unidade tinha o 
objetivo de implantar uma 
política pública especifica-
mente destinada ao atendi-
mento desses adolescentes 
autores de ato infracional e 
suas famílias.

Segundo a Secretaria da 
Justiça, Família e Trabalho do 
Paraná (Sejuf), naquela opor-
tunidade, a nova unidade te-
ria capacidade para 90 va-
gas, numa área aproximada 
de construção de 5.500 m2.

De acordo com infor-
mações, a infraestrutura do 
novo Cense obedeceria às 
diretrizes do Sistema Na-
cional de Atendimento So-
cioeducativo (Sinase), que 
regulamenta as medidas 
socioeducativas.

De acordo com a Sejuf, 

com base nessas recomen-
dações, a nova unidade teria 
alojamentos duplos, diferen-
te do que se tem hoje, que 
são alojamentos coletivos, 
com até seis meninos por 
alojamento. Além de espaço 
para estudo, práticas espor-
tivas, atendimento médico e 
odontológico e lazer, facili-
tando o trato com os inter-
nos e a ressocialização des-

ses adolescentes.

Construção na 
nova unidade

Em 30 de junho des-
te ano o vereador Januário 
Koslinski (PSDB), protocolou 
na Casa de Leis o Requeri-
mento nº 703/2021, que re-
quer ao Executivo Municipal 
a construção da nova unida-

de de atendimento Cense de 
Pato Branco, tendo em vis-
ta a Lei nº 5.434, de 12 de 
novembro de 2019, que au-
torizou ao Executivo a do-
ação de imóveis ao Estado 
do Paraná, junto ao Horto.

Januário teve o apoio 
dos vereadores Claudemir 
Zanco (PL), Eduardo Alba-
ni Dala Costa (MDB), Joecir 
Bernardi (PSD), Lindomar 
Rodrigo Brandão (DEM), 
Marcos Junior Marini (Po-
demos), Maria Cristina de 
Oliveira Rodrigues Hame-
ra (PV) e Thania Maria Ca-
minski Gehlen (DEM), nessa 
matéria.

Destinação de 
recursos

Nessa quarta-feira (7) 
foi protocolado o Reque-
rimento nº 729/2021, de 
autoria do vereador Janu-
ário Koslinki (PSDB), jun-
to com o vereador Marcos 
Marini (Podemos), reque-
rendo ao governador do Es-
tado do Paraná, Carlos Mas-
sa Ratinho Junior (PSD), e 
ao deputado estadual Pau-
lo Henrique Coletti Fernan-
des (PSDB), a destinação 
de recursos para a cons-
trução da nova unidade do 
Cense, com base na Lei nº 
5.434, de 12 de novembro 
de 2019.

Executivo estuda doar antigo Horto para 
construção de nova Apac

A reunião foi realizada na tarde da última terça-feira (6)

A Lei nº 5.434/2019 autoriza doação de parte do imóvel do Horto para a construção do Cense
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NOTAS
Saudade do Iguaçu publica edital 
para processo seletivo de estagiários 

Ontem (8) a tarde o Município de Saudade do Iguaçu deu iní-
cio ao processo seletivo de estagiários. As inscrições, exclusivamen-
te online, seguem até o dia 15 de julho. 

Podem participar da seleção estudantes matriculados em uma 
Instituição de ensino credenciada pelo Ministério da Educação 
(MEC). As vagas são para alunos do Ensino Médio, Ensino Superior 
e para quem está cursando uma pós-graduação. 

Para se inscrever os interessados devem acessar o site www.
concursos.ceinee.org.br. O edital completo está disponível no site 
do município. 

IFPR de Palmas define sorteio público 
de vagas remanescentes 

Na terça-feira (6), o câmpus do Instituto Federal do Paraná 
(IFPR) em  Palmas publicou um edital que normatiza e define o sor-
teio público de vagas remanescentes dos cursos de graduação. 

Ao todo serão sorteadas vagas para os cursos de Artes Visuais, 
Ciências Biológicas, Letras ‒ Português/Inglês, Pedagogia e Quími-
ca. O número de vagas disponíveis por curso pode ser conferido 
no edital, disponível no site da instituição.

As inscrições acontecem até 19 de julho, por meio de formu-
lário eletrônico. Qualquer pessoa pode se inscrever e participar do 
sorteio, que será transmitido ao vivo no canal do Youtube do câm-
pus, no dia 26 de julho, às 15h. Em caso de dúvidas, é possível en-
trar em contato com o câmpus via WhatsApp, em: (46) 3262-1274.

Ciruspar abre inscrições para 
processo seletivo simplificado 

O Consórcio Intermunicipal da Rede de Urgências do Sudo-
este do Paraná (Ciruspar), abriu um Processo Seletivo Simplificado 
(PSS) para a contratação temporária de Técnico de Enfermagem, 
Condutor Socorrista e Enfermeiro, por prazo determinado de 12 
meses, para Serviço de Atendimento Móvel de Urgência (Samu). 

As inscrições iniciaram ontem (8) e seguem até 23 de julho e 
devem ser feitas na sede do Ciruspar, localizada na rua Assis Bra-
sil, 622, Bairro Vila Isabel, em Pato Branco, ou através do envio de 
e-mail com a documentação exigida digitalizada, para o e-mail ci-
ruspar@ciruspar.pr.gov.br. Não há taxa de inscrição para o proces-
so seletivo. O edital completo está disponível no site do consórcio. 

Campanha do agasalho arrecada 15 
mil peças em Itapejara D’Oeste

Na última semana, equipes da Associação de Proteção à Ma-
ternidade e à Infância (APMI), do Departamento de Assistência So-
cial e do Centro de Referência da Assistência Social (CRAS), além 
de outras entidades de Itapejara D’Oeste fizeram a distribuição dos 
donativos recebidos na Campanha do Agasalho.

Segundo informações da Rádio Panorama FM, a arrecadação 
totalizou em cerca de 15 mil peças ̶ entre agasalhos e cobertores 
̶, as quais foram distribuídas para, aproximadamente, 350 famí-
lias em situação de vulnerabilidade social.

Mesmo com o término da campanha, os organizadores orien-
tam à população para que continue realizando doações de roupas, 
calçados e cobertores. Os donativos podem ser entregues junto ao 
Cras e ao Departamento de Assistência Social.

BSS inaugura unidade básica de 
saúde Elvira Prestes de Souza

No último sábado (3), foi realizada em Bom Sucesso do Sul a 
inauguração da Unidade Básica de Saúde (UBS) Elvira Prestes de 
Souza. Nessa estrutura de 311,05 m² foi investido em torno de R$ 
900 mil, por meio de parceria entre o Governo do Estado e recursos 
próprios do Município.

A cerimônia contou com a presença do prefeito Nilson Fever-
sani; do vice Edson de Oliveira; do presidente da Câmara de Ve-
readores, Silvio Stdnik; do diretor geral da Secretaria de Estado da 

Saúde, Nestor Werner Júnior; do chefe da 7ª Regional de Saúde, An-
derson Carlos Nezello; além de outras autoridades e representante 
da família homenageada.

 

Revitalização da praça José Auache 
inicia na próxima semana 

Como foi noticiado pelo Diário do Sudoeste há alguns dias, a 
praça José Auache, situada na área central de Coronel Vivida, pas-
sará por revitalização. 

Nessa semana, o prefeito Anderson Barreto recebeu represen-
tantes da empresa responsável pela obra e assinou a ordem de ser-
viço, que se inicia na próxima quarta-feira (14) e tem o prazo de 120 
para ser concluída.

A revitalização conta com o investimento de R$ 400 mil, em re-
cursos próprios do Município, e consiste em melhorias no paisagis-
mo, iluminação, troca de piso, bem como a instalação de um espa-
ço adequado para a feira da agricultura familiar.

Campanha “Adote uma patinha” 
ocorre em Mariópolis

Neste sábado (10), a Prefeitura de Mariópolis e a Associação 
Amigos dos Animais de Mariópolis (Aamar) realizam o Dia D da 
campanha “Adote uma patinha”, no Calçadão de Mariópolis, das 
14h às 20h.

No local haverá cerca de 30 cães e gatos para adoção responsá-
vel, sendo que os interessados deverão levar documentos pessoais.

Além disso, no local, das 9h às 20h, o Centro Municipal de Edu-
cação Infantil (Cmei) Sonho Meu realizará a sua primeira pastelada. 
Os sabores são: pizza, chocolate, quatro queijos e carne, e podem 
ser adquiridos individualmente ou em combo.

Levantamento feito 
com drone e GPS 
mapeou toda a área 
do Parque Municipal 
Arnaldo Weiss; intenção 
é facilitar a construção 
de uma pista de 
caminhada 

Jéssica Procópio
jessica@diariodosudoeste.com.br 

Na terça-feira (6), o Rotary 
Club de Mariópolis entregou ao 
Município um projeto planialtimé-
trico do Parque Municipal Arnaldo 
Weiss. A intenção é, além de faci-
litar qualquer obra no local, incen-
tivar que a prefeitura invista em 
uma revitalização do parque, dan-
do a população de Mariópolis mais 
espaço para atividades físicas. 

Manoel Luis Bianchini, mem-
bro do clube rotário, explica que a 
ideia de criar um projeto planialti-
métrico, ou seja, que conta com to-
das as informações geográficas do 
local, surgiu da ausência de espa-

ços para prática de atividades físi-
cas ao ar livre no município. 

“A partir do ano passado com 
o lago municipal que fica no par-
que, verificamos quanto os mario-
politanos gostam de sair de casa 
para caminhar, descansar em área 
verde, daí surgiu a ideia”, contou, 
ressaltando que é preciso aprovei-
tar a extensa área verde, fechada e 
segura, bem como o lago no local.

Com o projeto doado, a inten-
ção da prefeitura é buscar subsí-
dios para realizar a construção 
da pista de caminhada. De acor-
do com o prefeito Mario Eduardo 
Lopes Paulek, o projeto beneficia-
rá toda a população do município. 
“Recebemos muito bem a notícia 
do projeto pronto e agora vamos 
buscar verbas, porque se trata de 
algo para todos, já que é uma pista 
compartilhada. Com as melhorias 
propostas pelo clube rotário, as fa-
mílias vão poder caminhar no local, 
assim como as pessoas, que prati-
cam esporte, poderão utilizá-la.”

O Rotary Club de Mariópolis 
também buscará verbas para au-
xiliar na realização do projeto. “Se 
não conseguirmos investimentos 
suficientes para a pista, talvez com 

iluminação”, disse Bianchini.

Projeto
O mapeamento do parque 

foi feito pelos próprios rotaria-
nos.  Todos foram coordenados 
pelo engenheiro agrônomo e tam-
bém membro do clube rotário, 
Volnei Lavarda. Ao projeto deram 
o nome de “Pista de caminhada 
compartilhada”. 

Georreferenciado por drone 
e GPS de alta precisão, o projeto 
conta com levantamento e posi-
cionamento de cada árvore, poste, 
rede elétrica e todo relevo do par-
que municipal, facilitando qual-
quer projeto e ideia que possa ser 
realizada no local futuramente. “A 
partir das medições, desenhamos 
e sugerimos à prefeitura uma pista 
compartilhada de caminhada, cor-
rida e ciclismo”, disse Bianchini. 

“O parque de Mariópolis é lin-
do, tem um bosque que eu parti-
cularmente não conhecia, passava 
por lá e não via. Nossa ideia é não 
derrubar nenhuma árvore, mas 
sim ter algo parecido com o Par-
que do Alvorecer [em Pato Bran-
co], local para que oferece espaço 
tanto para esporte, quanto lazer.”

Clube rotário doa projeto de georreferenciamento 
à Prefeitura de Mariópolis

DIVULGAÇÃO 

Projeto 
elaborado 
pelo Rotary 
Club de 
Mariópolis 
prevê a 
criação 
de uma 
pista de 
caminhada 
no parque 
municipal

ASSESSORIA/PREFEITURA DE BSS

ASSESSORIA/PMCV



diariodosudoeste.com.br   9 de julho de 2021

Política
A7



diariodosudoeste.com.br   9 de julho de 2021A8 regional

Redação com AEN
Esta semana, a Secretaria de Estado da 

Saúde (Sesa) solicitou ao Ministério da Saú-
de um lote adicional de vacinas para aten-
der as regiões de fronteira com Argentina 
e Paraguai. O pedido foi de cerca de 90 mil 
doses para acelerar a imunização em Foz do 
Iguaçu, Barracão, Guaíra e Santo Antônio do 
Sudoeste.

O ofício assinado pelo secretário de Es-
tado da Saúde, Beto Preto, foi entregue ao 
secretário-executivo do Ministério da Saú-
de, Rodrigo Otávio Moreira da Cruz. A reu-
nião foi conduzida pelo diretor-geral da 
Sesa, Nestor Werner Júnior, e pelo chefe de 
gabinete, César Neves. O prefeito Chico Bra-

sileiro, de Foz do Iguaçu, também participou 
do encontro em Brasília.

O pedido leva em consideração o alto 
fluxo e trânsito de pessoas nas fronteiras, e 
a possibilidade de entrada de novas varian-
tes do coronavírus. “Levamos este pedido ao 
Ministério da Saúde na perspectiva de au-
xiliar na imunização da região de fronteira, 
justamente pela circulação de pessoas de 
outros países”, destacou Beto Preto.

Na semana passada, o Ministério Públi-
co Federal (MPF) chegou a ajuizar uma ação 
civil pública para que a União monte barrei-
ras sanitárias na fronteira entre Brasil e Pa-
raguai, principalmente na Ponte da Amiza-
de. De acordo com o Ministério da Saúde, o 

assunto das fronteiras deve ganhar um tra-
tamento diferenciado pelo Plano Nacional 
de Operacionalização da Vacinação contra 
Covid-19 (PNO).

“A Sesa está vigilante ao fluxo da fron-
teira e por isso mesmo fomos a Brasília para 
intensificar este trabalho da imunização, 
que já vem atingindo números expressivos 
no Paraná”, afirmou o diretor-geral da pas-
ta. “A ideia é tentar o envio de um lote exclu-
sivo para a região, o que não se mistura com 
a distribuição regional dos lotes que o Para-
ná recebe do governo federal”.

O pedido é para que as vacinas sejam 
direcionadas aos quatro municípios já nos 
próximos dias. “Este pedido é muito impor-
tante. O Ministério sinalizou com novas en-
tregas de doses que podem contemplar este 
cenário”, disse Neves.

Segundo o Ministério da Saúde, o mi-
nistro Marcelo Queiroga tem avaliado o as-
sunto internamente com as demandas de 
vários estados que fazem fronteira com 
Uruguai, Paraguai, Argentina, Bolívia, Peru, 
Colômbia e Venezuela. “Vamos solicitar um 
levantamento deste cinturão sanitário das 
fronteiras secas para trabalharmos um cro-
nograma de distribuição específico”, disse 
Cruz. 

Sudoeste
Em junho, o Diário do Sudoeste mante-

ve contato com as secretarias municipais de 
Saúde dos municípios do Sudoeste que inte-

gram a região de fronteira.
Em 21 de junho, Barracão que não só 

tem fronteira seca com Bernardo de Iri-
goyen, na Argentina, mas que em muitos lo-
cais se funde a Dionísio Cerqueira, em Santa 
Catarina, não demonstrava articulação para 
a solicitação de doses extras.

Cledir Busatto, enfermeira da Secretaria 
de Saúde de Barracão, relatou em junho que 
além do controle com relação aos estrangei-
ros, em Barracão existe uma preocupação 
com a imunização de catarinenses, assim 
está sendo cobrada a apresentação do Car-
tão da Família, que são utilizadas pelas equi-
pes de Estratégia de Saúde da Família (ESF).

Segundo Cledir na ocasião a estimati-
va era de que 5 mil pessoas não tinham re-
cebido a primeira dose de imunizante no 
município.

Com relação a vacinação de argentinos, 
ela pontuou que, pelo fato da fronteira es-
tar fechada, não existe a procura pelo imu-
nizante, o que difere quanto o assunto é tra-
tamento da covid-19.

Também em junho, dados da Sesa apon-
tavam que Santo Antônio do Sudoeste era o 
município fronteiriço do Sudoeste que mais 
havia recebido doses, 6.404 para a primeira 
aplicação, na ocasião.

Ainda no início do segundo semestre de 
junho, a secretária de Saúde, Grasiela Cris-
tina Giacobbo Nodari, disse ser necessária 
a solicitação de doses extras para atender 
a demanda.

Barracão e Santo Antônio entram na lista de municípios para receber doses extras

Paloma Stedile
paloma@diariodosudoeste.com.br

Recentemente, a Prefei-
tura de Clevelândia emitiu a 
Portaria Nº 247 e o Ofício 
Circular Nº 005/2021 aos 
servidores públicos, a fim 
de comunicar a implantação 
do Programa de Integridade 
Compliance.

A iniciativa — realiza-
da pela atual Administração 
Municipal, em parceria com 
a Faculdade Municipal de 
Educação e Meio Ambiente 
(Fama) — consiste em um 
conjunto de regras, padrões, 
procedimentos éticos e le-
gais, que busca estabelecer 
diretrizes e mecanismos de 
transparência, para orientar 
o comportamento de atua-
ção da prefeitura, bem como 
a atitude dos servidores, co-
laboradores e fornecedores.

“A administração da 
prefeita Rafaela Losi iniciou 
com transparência. E essa é 
mais uma ferramenta, para 
demonstrar a seriedade da 
administração pública, por-
que vai prevenir e combater 
eventuais fraudes e irregu-
laridades dentro da prefei-
tura. É um braço a mais de 
fiscalização dentro da ges-

tão pública de Clevelândia”, 
afirma a secretária de Ad-
ministração, Roberta Barco 
Lopes, que acredita ser algo 
inédito no Sudoeste.

A prefeita Rafaela Losi 
acrescenta que a iniciativa, 
a qual está em seu plano de 
governo, surgiu tendo em 

vista que antes de sua atual 
gestão, trabalhou na asses-
soria do Governo do Estado, 
onde também foi implantado 
esse programa e observou-
-se que teve efeitos positivos.

Como funciona
Nesse primeiro momen-

to, conforme Roberta, está 
sendo feito levantamento 
junto às secretarias e aos de-
partamentos da Prefeitura 
de Clevelândia, por meio de 
uma comissão composta por 
profissionais que não recebe-
rão qualquer remuneração.

Em cada um deles ha-

verá coleta de dados e in-
formações relevantes, para 
processar e avaliar as fun-
ções desempenhadas pelos 
órgãos integrantes da atual 
gestão municipal.

A partir daí, segundo 
Roberta, “com a conclusão 
dos trabalhos, será possível 

diagnosticar o que precisa-
mos melhorar em tudo aqui-
lo que consta no ofício cir-
cular, bem como na portaria 
de constituição da equipe da 
Compliance. Isso também 
constará em um decreto, um 
projeto de lei e se enquadra-
rá permanentemente”.

 AssessoriA/PrefeiturA de ClevelândiA

Prefeitura de Clevelândia implanta programa 
de integridade Compliance
iniciativa tem como objetivo prevenir e combater eventuais fraudes e irregularidades dentro da Administração Municipal

Todos os departamentos e secretarias da Prefeitura de Clevelândia serão avaliados pela comissão da Compliance
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Produtos florestais 
têm valorização 
no Paraná
ANPr

Os produtos florestais paranaenses, tanto os madei-
reiros quanto os não madeireiros, tiveram valorização en-
tre outubro de 2020 e maio deste ano, período em que 
foram realizados levantamentos pelo Departamento de 
Economia Rural (Deral), da Secretaria estadual da Agri-
cultura e do Abastecimento. Esse é um dos assuntos do 
Boletim de Conjuntura Agropecuária da semana de 2 a 8 
de julho, que também traz as primeiras análises sobre o 
impacto das geadas na cultura do café.

A última publicação dos preços pagos ao produtor 
pelos produtos florestais, elaborada pelo Deral em maio, 
mostra que houve um ganho, no comparativo com outu-
bro de 2020, quando foi divulgado o relatório anterior. O 
preço das toras de pinus para serraria e laminação, por 
exemplo, teve elevação de 24%, em média, enquanto o de 
eucalipto subiu 7%.

No caso de lenha e cavaco sujo, observou-se alta, em 
termos nominais, no patamar de 16% e 15%, respectiva-
mente. A erva-mate, que no Paraná é considerada produ-
to florestal não madeireiro, seguiu a mesma tendência. A 
variação positiva foi de 19% nos preços pagos ao produ-
tor pela erva no pé.

O aumento expressivo das exportações paranaenses 
dos produtos florestais é um dos principais motivos para 
a elevação nos preços. De janeiro a junho de 2021, os 
painéis compensados de pinus, por exemplo, que utili-
zam em seu processo produtivo principalmente toras 
acima de 18 centímetros de diâmetro, tiveram aumen-
to superior a 30% em volume e mais de 150% em va-
lor exportado, em comparação com o mesmo período do 
ano anterior.

Café e feijão
O boletim destaca que as geadas do final de 

junho atingiram, sobretudo, as áreas cafeeiras 
das regiões Norte-Central do Paraná. No Norte 
Pioneiro, onde se concentra a maior parte da pro-
dução, as informações preliminares são de danos 
variados, mas menor que as de outras regiões.

Sobre o feijão, o registro é de que 100% das 
lavouras da segunda safra estão colhidas. Pelo 
menos 82% da produção já está comercializa-
da, o que significa 282 mil toneladas, restan-
do 49 mil toneladas para futuros negócios. Os 
preços praticados em junho variam entre 5% e 
10% a menos que no mês anterior.

Milho, trigo e soja
A cultura do milho apresentou uma que-

da nas condições da lavoura na última semana 
em decorrência das geadas. Do total, 287 mil 
hectares estão em situação boa, enquanto 1,1 
milhão têm condições medianas e 1 milhão de 
hectares estão classificados como ruins.

Sobre o trigo, o registro é de queda de 6% 
no preço médio da tonelada em junho, compa-
rativamente com maio, e de 27% em relação ao 
mesmo mês no ano passado. Na soja, verificou-
-se queda de 1% no preço da saca de 60 quilos 
comparativamente com a semana anterior.

Pecuária e avicultura
O boletim registra, ainda, alta de 13% nos 

preços médios da arroba bovina nos primeiros 
seis meses do ano. A principal razão é a menor 
oferta de animais prontos para abate. Os cortes 
para o consumidor também apresentaram re-
ajustes que chegaram a 22% no caso do peito.

Sobre a avicultura, a tônica está na expor-
tação de carne de frango brasileiro, que cresceu 
4,1% em termos de faturamento, entre janeiro 
e maio, e 4% em volume. O Paraná, maior pro-
dutor e exportador nacional, com participação 
de 41,1% nesse período, observou aumento de 
6,5% no volume enviado ao exterior e de 1,3% 
no faturamento.

Assessoria
A Comissão Especial do 

Tribunal de Contas do Esta-
do do Paraná (TCE-PR) que 
está fiscalizando a fase fi-
nal dos contratos de conces-
são das rodovias pedagia-
das do Paraná terá acesso 
aos dados produzidos pe-
las empresas de engenharia 
contratadas pelo Departa-
mento de Estradas e Roda-
gem (DER-PR). “Assim, será 
possível acompanhar não só 
a situação atualizada das ro-
dovias e das obras em anda-
mento, mas o próprio tra-
balho dessas empresas”, 
afirma o analista de controle 
Djalma Riesemberg Junior, 
coordenador da equipe.

Formada por dez ser-
vidores, a comissão reforça 
a fiscalização do TCE nesta 
etapa de encerramento das 
concessões de 24 anos, que 
se encerram em novembro 
próximo. A auditoria abran-
ge os contratos dos lotes 1 
a 6 do Anel de Integração 

do Paraná, que compreende 
uma malha viária de 2.493 
quilômetros.

O acordo com o DER 
para acessar diretamente 
as informações produzidas 
pelas empresas contrata-
das pela autarquia estadual 
é um dos resultados do pri-
meiro mês de trabalho da 
comissão. Em junho, a equi-
pe do TCE também reali-
zou reuniões técnicas com a 
Agência Reguladora de Ser-
viços Públicos Delegados do 
Paraná (Agepar), elaborou 
as minutas dos Termos de 
Referência e iniciou os pro-
cedimentos para a contra-
tação de serviços de enge-
nharia e de consultoria pelo 
próprio Tribunal, que auxi-
liarão no trabalho.

A equipe também ini-
ciou o levantamento de to-
das as obras previstas nos 
contratos, aditivos e acor-
dos de leniência firmados 
por concessionárias com o 
Ministério Público Federal 

(MPF). Os próximos passos 
são a conclusão dos proces-
sos de contratação das em-
presas auxiliares, — o que 
deve ocorrer até o final de 
agosto —; a finalização do 
levantamento de todas as 
obras por lote e a localiza-
ção georreferenciada das 
principais obras de cada 
lote. Os trabalhos a campo 
deverão começar no início 
de setembro.

 
Objetivos

O principal objetivo da 
auditoria do TCE é verificar 
se todas as obras previstas 
nos contratos originais, adi-
tivos, acordos de leniência 
e decisões judiciais definiti-
vas, serão efetivamente exe-
cutadas pelas empresas até 
o final da vigência da con-
cessão. Além de identificar, 
comparar e confrontar as 
obras previstas e executa-
das, a comissão fará visto-
rias presenciais para avaliar 
a execução dessas obras.

Também avaliará os cri-
térios de cálculo utilizados 
pelas concessionárias na 
aplicação de reajustes das 
tarifas de pedágio e de de-
graus tarifários, consideran-
do inconformidades identi-
ficadas pela Agepar. Outra 
tarefa da comissão é ana-
lisar a execução e os resul-
tados dos contratos de con-
sultoria firmados pelo DER 
para auxiliar o órgão nesta 
fase final das concessões.

A contratação de duas 
empresas especializadas 
pelo próprio TCE visa asse-
gurar maior efetividade e 
rigor técnico à fiscalização. 
Uma delas fará a análise do 
pavimento, verificando se 
as obras foram executadas 
de acordo com os parâme-
tros contratuais. A segun-
da empresa prestará con-
sultoria técnica à equipe do 
Tribunal na compilação e 
análise de dados e do con-
traditório apresentado pelas 
concessionárias.

AEN
O governador Carlos 

Massa Ratinho Junior san-
cionou nessa quinta-feira 
(8) a Lei nº 20.634/2021, 
que permite que empresas 
em recuperação judicial, re-
cuperação extrajudicial e fa-
lência possam parcelar dívi-
das tributárias em até 180 
vezes. A proposta que insti-
tui o Programa Retoma Pa-
raná também foi aprovada 
pelo Conselho Nacional de 
Política Fazendária (Confaz).

O programa vai possibi-
litar o parcelamento dos dé-
bitos tributários do Imposto 
sobre Operações Relativas a 
Circulação de Mercadorias e 
sobre Prestações de Serviço 
de Comunicação (ICMS), in-
clusive o devido por substi-
tuição tributária (ICMS-ST), 
Imposto sobre Transmis-
são Causa Mortis e Doação 
(ITCMD), suas multas e de-
mais acréscimos legais.

Também podem ser alvo 
de parcelamento as multas 
devidas por descumprimen-
to de obrigações acessórias, 
decorrentes de fatos gera-
dores ocorridos até o último 
mês, constituídos ou não, 
inscritos ou não em dívida 
ativa, ainda que ajuizados, 
inclusive o saldo devedor de 
parcelamentos ativos.

No caso dos impostos, 
os débitos terão redução 
de 95% dos juros e da mul-

ta, sendo que os valores de-
vidos pela não observância 
de obrigações acessórias 
(como declarações men-
sais, trimestrais ou anuais) 
terão redução de 85% para 
pagamento à vista, ou para 
parcelamento em até 180 
parcelas. 

 “As dificuldades eco-
nômicas da pandemia são 
ainda maiores para as em-
presas que entraram em 
recuperação judicial. Com 
esse programa, queremos 
ajudar a alavancar a re-
cuperação, por isso ofe-
recemos melhores possi-
bilidades para que essas 
empresas passem por esse 
momento”, afirmou o gover-

nador Ratinho Junior.

Quem pode pedir
Poderão pedir o par-

celamento todos os contri-
buintes que tenham falência 
decretada, pedido recupera-
ção judicial deferido ou pro-
tocolado até a publicação da 
lei, e que não tenham sen-
tença de encerramento da 
recuperação judicial transi-
tada em julgado, ou na con-
dição de cadastro estadu-
al cancelado até a data de 
30 de maio de 2021, bem 
como pedido de recupera-
ção extrajudicial homologa-
do, com base na Lei Federal 
nº 11.101, de 2005. 

Empresas que possuem 

pedidos de quitação indefe-
ridos podem se enquadrar 
nas novas condições de par-
celamento. O projeto tam-
bém permite que créditos 
de precatórios possam ser 
utilizados para compor o pa-
gamento das dívidas. 

Os valores devidos a tí-
tulo de honorários advocatí-
cios terão redução de 85%, 
com parcela mínima de R$ 5 
mil mensais, limitadas ao va-
lor total devido, sendo que o 
não parcelamento ou a sua 
inadimplência não configu-
ra exclusão do parcelamento 
previsto na lei, mas redundará 
em perda do desconto apre-
sentado, mantidas as ações 
próprias para sua exigência.

TCE-PR segue com fiscalização da fase final dos contratos 
nas rodovias pedagiadas

Governador sanciona lei do 
parcelamento de dívidas de empresas 
em recuperação judicial

Jonathan Campos/aEn

Poderão pedir 
o parcelamento 
todos os 
contribuintes que 
tenham falência 
decretada, 
pedido 
recuperação 
judicial deferido 
ou protocolado 
até a publicação 
da lei



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % jan fev mar abr mai jun ano 12m 

INPC (IBGE) 0,27 0,82 0,86 0,38 0.96 0,60 3,95 9,22

IPCA (IBGE) 0,25 0,86 0,93 0,31 0.83 0,53 3,77 8,35

IPCA-15 (IBGE) 0,78 0,48 0,93 0,60 0,44 0,83 4,13 8,13

IPC (FIPE) 0,86 0,23 0,71 0,44 0,41 0,81 3,50 8,95

IGP-M (FGV) 2,58 2,53 2,94 1,51 4,10 0,60 15,08 35,75

IGP-DI (FGV) 2,91 2,71 2,17 2,22 3,40 0,11 14,26 34,53

IPA-DI (FGV) 3,92 3,40 2,59 2,90 4,20 -0,26 17,91 45,96

IPC-DI (FGV) 0,27 0,54 1,00 0,23 0,81 0,64 3,53 8,29

INCC-DI (FGV) 0,89 1,89 1,30 0,90 2,22 2,16 9,73 17,36

mai jun jul
TJLP (%) 4,61 4,61 4,88
Sal. mínimo 1.100,00 1.100,00 1.100,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 4,25%

Facultativo
Contribui com 20% sobre qquer valor entre R$ 1.100,00 (R$
220,00) a R$ 6.433,57 (R$ 1.286,71), por carnê .

Empregados - taxas de desconto
Taxa até R$ 1.100,00 (sal. mínimo) 7,5%
Taxa entre R$ 1.100,01 e R$ 2.203,48 9%
Taxa entre R$ 2.203,49 e R$ 3.305,22 12%
Taxa entre R$ 3.305,23 e R$ 6.433,57 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor da taxa
para cada intervalo de salário, e depois somar os va lores obti-
dos. 

EMPREGADOR  Pessoas físicas e empresas não optantes do
Simples pagam uma taxa de 12%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP TR
ANTIGA NOVA

4/6 a 4/7 0,5000 0,2019 0,0000
5/6 a 5/7 0,5000 0,2019 0,0000
6/6 a 6/7 0,5000 0,2019 0,0000
7/6 a 7/7 0,5000 0,2019 0,0000
8/6 a 8/7 0,5000 0,2019 0,0000
9/6 a 9/7 0,5000 0,2019 0,0000
10/6 a 10/7 0,5000 0,2019 0,0000
11/6 a 11/7 0,5000 0,2019 0,0000
12/6 a 12/7 0,5000 0,2019 0,0000
13/6 a 13/7 0,5000 0,2019 0,0000
14/6 a 14/7 0,5000 0,2019 0,0000
15/6 a 15/7 0,5000 0,2019 0,0000
16/6 a 16/7 0,5000 0,2019 0,0000
17/6 a 17/7 0,5000 0,2446 0,0000
18/6 a 17/7 0,5000 0,2446 0,0000
19/6 a 19/7 0,5000 0,2446 0,0000
20/6 a 20/7 0,5000 0,2446 0,0000
21/6 a 21/7 0,5000 0,2446 0,0000
22/6 a 22/7 0,5000 0,2446 0,0000
23/6 a 23/7 0,5000 0,2446 0,0000
24/6 a 24/7 0,5000 0,2446 0,0000
25/6 a 25/7 0,5000 0,2446 0,0000
26/6 a 26/7 0,5000 0,2446 0,0000
27/6 a 27/7 0,5000 0,2446 0,0000
28/6 a 28/7 0,5000 0,2446 0,0000
1/7 a 1/8 0,5000 0,2446 0,0000
2/7 a 2/8 0,5000 0,2446 0,0000
3/7 a 3/8 0,5000 0,2446 0,0000
4/7 a 4/8 0,5000 0,2446 0,0000
5/7 a 5/8 0,5000 0,2446 0,0000
6/7 a 6/8 0,5000 0,2446 0,0000

TR MÊS % ano 12 m

Junho/21 0,00 0,00 0,00
Julho/21 0,00 0,00 0,00

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAI JUN %m %ano %12m

Paraná 1.829,52 1.856,51 1,48 7,94 14,93
Norte 1.832,46 1.893,55 4,28 8,15 18,84
Noroeste 1.791,05 1.820,18 1,63 15,78 30,67
Oeste 1.860,62 1.881,56 1,13 6,98 15,93

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 164,00 1,9% -4,1%
Ponta Grossa 160,00 0,0% -5,3%
Maringá 158,00 2,6% -3,1%
Cascavel 158,00 2,6% -2,5%
Sudoeste 159,00 2,6% -2,5%
Guarapuava 159,00 2,6% -2,5%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 82,00 2,5% -2,4%
Sudoeste 91,00 1,1% -2,7%
Cascavel 92,00 3,4% -1,1%
Maringá 92,00 3,4% -1,6%
Ponta Grossa 94,00 3,3% 0,0%
Guarapuava 93,00 3,3% -1,1%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 88,00 0,0% -8,3%
Ponta Grossa 87,00 0,0% -8,4%
Maringá 85,00 0,0% -7,6%
Cascavel 85,00 0,0% -7,6%

SALÁRIO FAMÍLIA 2021
- 
Salários até R$ 1.503,25  51,27  

Venc.: empresas 20/7, pes.físicas 15/7, emp. do més ticos 6/7. Atraso gera multa 4% a 100%+juros.

Empresário/empregador

Contribui com 11% sobre o pró-labore, en tre R$ 1.100,00
(R$ 121,00) e  R$ 6.433,57 (R$ 707,69), através de GPS

Autônomo
1) Quem só recebe de pessoas físicas: recolhe por carnê 20%
sobre os limites de R$ 1.100,00 (R$ 220,00) a R$ 6.433,57 (R$
1.286,71). 

2) Quem só recebe de pessoas jurídicas: a empresa recolhe
11%  sobre o máximo de R$ 6.433,57 (R$ 707,69) e desconta
do autônomo
3) Quem recebe de jurídicas e físicas: des conto de 11% sobre
as jurídicas, até R$ 6.433,57 (R$ 707,69). Se não atingir este
teto, reco lhe 20%, via carnê, sobre a dife rença até R$
6.433,57.

4) Aut. especial: sobre R$ 1.100,00, recolhe 5% (donas de casa,
Lei 12.470/2011) ou 11% (demais especiais), mas a aposenta-
doria é por idade..

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/21 1.390,25 3,75 -3,9% -12,0%
ago/21 1.365,25 -1,50 -4,5% -11,3%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/21 638,00 -14,50 -11,4% -6,2%
set/21 536,75 -6,00 -10,8% -14,5%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/21 355,30 -1,90 -6,9% -8,9%
ago/21 356,80 -1,90 -6,9% -8,9%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/21 612,25 -2,50 -7,0% -10,6%
set/21 618,00 -4,25 -7,1% -10,7%

Ações % R$

Petrobras PN -2,00% 27,49 
Vale ON -0,39% 113,66 
ItauUnibanco PN -1,31% 29,29 
Bradesco PN -1,17% 24,59 
Sid. Nacional ON -4,42% 44,09 
Sulamérica S/A -3,92% 32,37 
Weg ON -3,69% 34,73 
Iguatemi ON +1,74% 40,31

INDICE BOVESPA 

Baixa: 1,25% 125.427 pontos

Volume negociado: R$ 29,91 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2021 - A terceira parcela do Imposto de Renda 2021
(base 2020) vence em 30/07, com a incidência de taxas de
juros Selic de 1,31%.

MÊS TAXA SELIC
Abr/21 0,21%
Mai/21 0,27%

MÊS TAXA SELIC
Jun/21 0,31%
*Jul/21 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 08/07/21

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 08/07/21

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 08/07/21

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA JUNHO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mai jun jul
INPC (IBGE) 1,0759 1,0890 1,0922
IPCA (IBGE) 1,0676 1,0806 1,0835
IGP-M (FGV) 1,3202 1,3704 1,3575
IGP-DI (FGV) 1,3346 1,3653 1,3453
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Junho/21 0,5000 3,04 6,17
Julho/21 0,5000 3,55 6,17

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Junho/21 0,2019 0,87 1,60
Julho/21 0,2446 1,12 1,72

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 149,44 0,6% 4,5% -2,8% 149,00 150,50 
MILHO saca 60 kg 83,80 1,6% 5,9% -0,3% 85,50 85,20 
TRIGO saca 60 kg 79,29 0,9% 2,6% -3,4% 80,00 79,00 
FEIJÃO CAR. saca 60 kg 247,86 0,0% 0,1% -3,1% - 230,00 
FEIJÃO PRETO saca 60 kg 233,05 0,8% -0,4% -6,8% - 230,00 
BOI GORDO arroba, em pé 308,55 -0,1% -0,1% 3,5% 310,00 310,00 
SUÍNO kg, vivo 5,82 -1,2% -9,1% -1,7% 4,50 5,00 
ERVA MATE arroba 24,00 1,6% 3,1% 3,3% - 17,50 
FRANGO kg, vivo 2,80 0,0% 0,0% 0,0% - - 

PREÇO AO PRODUTOR 08/07/21

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 08/07 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.929,09 -1,50% -5,02%
Boi gordo (2) 319,50 0,09% 0,31%
Café (3) 837,72 1,96% -0,77%
Algodão (4) 498,08 1,37% 6,17%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 08/07/21

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 08/07/21
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/21 152,05 2,30 -2,5% -3,6%
set/21 152,25 2,30 -2,7% -4,8%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

125.666 127.621 126.920 125.094 127.018 125.427

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

01/07 02/07 05/07 06/07 07/07 08/07

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - BM&F var. dia

08/07 R$ 300,00 /grama 0,00%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,29% Var. julho: +5,67%

Compra R$ 5,254
Venda R$ 5,255

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,49% Var. julho: +5,13%

Compra R$ 5,2581
Venda R$ 5,2587

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,54% Var. julho: +5,71%

Compra R$ 5,12
Venda R$ 5,55

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,55% Var. julho: +5,74%

Compra R$ 5,12
Venda R$ 5,53

EURO
Alta: 0,79% Var. julho: +5,04%

Compra R$ 6,2251
Venda R$ 6,2263

EURO TURISMO
Alta: 0,92% Var. julho: +5,31%

Compra R$ 5,88
Venda R$ 6,55  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0479
Libra esterlina R$ 7,24
Peso argentino R$ 0,055

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 109,84
Libra esterlina 0,73
Euro 0,84

Grupo 1 R$ 1.467,40 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.524,60 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.577,40 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.696,20 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/21
a 31/12/21

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/21 85,88 -0,75 1,0% 0,9%
out/21 87,33 -0,75 1,0% 0,9%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 34.421,93 -0,75
Londres 7.030,66 -1,68
Frankfurt  15.420,64 -1,73
Tóquio 28.118,03 -0,88
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Assessoria
Mais de 100 entidades representativas 

dos mais diversos setores da economia bra-
sileira encaminharam ofício aos líderes e ao 
presidente da Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira, alertando para os impactos negativos 
na economia das propostas contidas no PL 
2337/2021 de mudanças no imposto de ren-
da das empresas e tributação de dividendos.

No ofício, as entidades apontam para a 
necessidade de maior discussão do texto e 
amadurecimento das propostas, pois consi-
deram que haverá forte elevação da carga 
tributária sobre os investimentos no país. 
Segundo elas o Brasil já figura entre “os paí-
ses do mundo que mais tributam o consumo 
de bens e serviços, o emprego formal e o lu-
cro dos empreendimentos”.  

Diante disso, alegam que o extenso rol 
de medidas listadas no anexo, principalmen-
te com a tributação de dividendos proposta, e 
afirmam que elas “desestimulam a atração do 
investimento produtivo e no mercado de ca-
pitais, bem como desfavorecem o empreen-
dedorismo e a geração de empregos”.

As entidades apontam para aumento da 
carga tributária, da burocracia, da comple-

xidade e da insegurança. Ao longo do ofício, 
são feitas diversas considerações sobre pro-
blemas identificados, com o impacto dire-
to em pequenas empresas, profissionais li-
berais, financiamentos setoriais, organização 
empresarial. 

Diante disso, preveem que toda a socie-
dade brasileira sofrerá com menos cresci-
mento econômico, menos empregos e au-
mento de preços, alertando que “ao final, a 
conta fica negativa para todos”. Para as enti-
dades, o “Brasil não pode ter pressa para fa-
zer algo que pode prejudicar o seu futuro”.

As dificuldades trazidas pela medida es-
tão em linha com as duras críticas de três ex-
-secretários da Receita Federal (Everardo Ma-
ciel, Marcos Cintra e Jorge Rachid) que tem 
sido veiculadas na imprensa.

Por fim, o setor empresarial solicita ao 
presidente Arthur Lira e aos líderes mais pra-
zo e espaço para discussão transparente, a 
partir da criação de uma Comissão Especial 
para a matéria, visando a construção de “uma 
solução equilibradas, com impacto neutro so-
bre a arrecadação, e seja efetivamente capaz 
de garantir crescimento, empregos e justiça 
social em nosso País”.

Estadão Conteúdo
A produção brasileira de grãos na 

safra 2020/2021 está projetada em 
260,79 milhões de toneladas, o que 
corresponde a um aumento de 1,5% 
em comparação com o período ante-
rior 2019/20 (257,02 milhões de t). Os 
números fazem parte do 10º levanta-
mento da safra de grãos da Companhia 
Nacional de Abastecimento (Conab), di-
vulgados nesta quinta-feira. O resulta-
do, no entanto, é 0,5% (1,335 milhão de 
t) menor em comparação com a estima-
tiva anterior, de junho.

A Conab explicou em comunicado 
que o plantio tardio de milho segun-
da safra trouxe impacto para o desen-
volvimento das lavouras Com a seme-
adura sendo realizada fora da janela 
ideal, o grão ficou mais vulnerável às 
condições climáticas registradas no 
período.

“O clima adverso em algumas regi-
ões produtoras influenciou de manei-
ra negativa na produtividade estima-
da do cereal, e a colheita da segunda 
safra do grão deve atingir 66,97 mi-
lhões de toneladas, queda de 10,8% 
se comparada com o período anterior. 

Na previsão de junho, a colheita com 
o cereal estava projetada em 69,96 
milhões de toneladas.

Mesmo com os problemas enfren-
tados, a estimativa de produção total do 
cereal é de 93,38 milhões de toneladas, 
queda de 3,1% ante 2019/20 (102,59 
milhões de t), uma vez que na 1ª safra 
a colheita ficou em torno de 24,9 mi-
lhões de toneladas e para a 3ª é espera-
da uma produção de aproximadamente 
1,5 milhão de toneladas.

Com a atualização, a produtivida-
de do milho 2ª safra pode atingir 4.502 
quilos colhidos por hectare na atual 
safra - queda de 17,5% em relação à 
2019/2020. Já a área plantada do cere-
al no período registra aumento de apro-
ximadamente 8,1%, chegando a 14,88 
milhões de hectares.

A soja, por sua vez, tem um acrésci-
mo na produção estimado em 11,1 mi-
lhões de toneladas para esta safra. Com 
a colheita encerrada, a oleaginosa atin-
ge um novo recorde de 135,9 milhões 
de toneladas colhidas aumento de 8,9% 
ante 2019/20 (124,84 milhões de t), 
mantendo o Brasil como maior produ-
tor da cultura no mundo.

Setor empresarial alerta para 
impactos negativos da reforma 
do Imposto de Renda

Conab revê para baixo estimativa 
de colheita de grãos em 2020/21
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Benéfi ca infl uência astral para tratar 
de questões sociais pendentes, para 
lucrar em negócios iniciados ante-
riormente e para a sua prosperidade 
profi ssional. As disputas no lar deve-
rão ser evitadas. 

Você terá vantajosas e reais opor-
tunidades, já que seu signo é pleno 
de chances e oportunidades. Favo-
rável às compras e vendas lucrati-
vas. O período da noite poderá ser 
aproveitado em recreação. 

Todas as coisas [que contenham 
arte, música e beleza] atrairão sua 
atenção. Dê vazão aos seus instin-
tos e sentimentos nobres. Pode-
rá chegar a bons resultados e boas 
conclusões. 

Este é um bom período do ano 
para você começar ou levar avante 
negócios e empreendimentos mo-
netários. Os presságios para esta 
fase são mais promissores para em-
préstimos.

Este é um ótimo dia, pois tudo in-
dica que obterá êxito em negócios 
ou questões ligadas ao comércio de 
materiais de ensino, de um modo 
geral. Sucesso social, profi ssional e 
amoroso, principalmente. 

Alguma coisa, por mais insignifi -
cante que possa parecer, não irá 
corresponder à sua expectativa. 
Mas você corresponderá ao seu de-
ver com naturalidade e positivismo; 
fi rmeza e perseverança. 

CÂNCER 21/06 A 20/07

LIBRA 23/09 A 22/10

VIRGEM 23/08 A 22/09

SAGITÁRIO 22/11 A 21/12

Infl uências favoráveis para novos 
empreendimentos. Cuide melhor de 
sua saúde. Bom para o amor e posi-
tivo para a vida religiosa. Boas notí-
cias. Propícia infl uência para cultivar 
os dons de seu intelecto.

Tendência aos excessos de prazer, 
aos amores extraconjugais. Evite 
tais coisas para não ser prejudicado 
de um momento para o outro. Ele-
vação de personalidade e das chan-
ces gerais. 

Não é conveniente aventurar-se em 
novos negócios. Cuidado com o ex-
cesso de gastos. Mantenha-se em 
suas atividades rotineiras e muitos 
benefícios receberá em breve. 

ÁRIES 21/03 A 20/04

GÊMEOS 21/05 A 20/06

TOURO 21/04 A 20/05

LEÃO 22/07 A 22/08

ESCORPIÃO 23/10 A 21/11

Pessoas conhecidas e amigas irão 
ajudar a colaborar com suas ideias. 
Receberá informações úteis. Dia 
feliz para a vida amorosa. A pala-
vra-chave para este período ainda 
será para você: organização.

Momento com possibilidades só 
nos assuntos da profi ssão. Não 
será bem sucedido em outra em-
presa que já não tenha sido ini-
ciada. No campo conjugal e, 
mesmo sentimental, procure ser 
cauteloso. 

Procure agir de forma dinâmica 
e com mais tato, sem impor sua 
autoridade. Você tem gênio forte 
e nem sempre os outros aceitam 
isso. A pessoa amada está mere-
cendo maior atenção da sua parte. 

CAPRICÓRNIO 22/12 A 20/01

PEIXES 20/02 A 20/03AQUÁRIO 21/01 A 19/02

HORÓSCOPOINVERNO

WWW.SIMEPAR.BR

PATO BRANCO F. BELTRÃO

CURITIBA

CASCAVEL

LONDRINA

LUA ESTAÇÃO TELEFONES ÚTEIS
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Maior
cidade de
Alagoas

O precon-
ceito na
base do

Apartheid
(?) Turing,
pioneiro
da com-
putação

Termina-
ção de

palavras
no plural

Mamífero 
desdentado
com foci-
nho longo

Claridade
noturna 

que inspira
os amantes

Instrumen-
to musical
de Ringo

Starr

(?) Jofre, 
o Galinho
de Ouro 
do boxe

Ícone de
acesso

rápido ao
programa 

A pessoa
amarga e
de trato
difícil

(?) Paolo
Pasolini,
cineasta
italiano

Cria na
imagina-
ção (fig.)

Saída, em
inglês

(?) lírico:
a voz

subjetiva
do poeta

O oxigê-
nio, na

atmosfera
de Marte

O pior sis-
tema de
governo,
exceto

todos os
outros,

segundo
Churchill

Parte do corpo onde
se situam os ossos
frontal, parietal e
occipital (Anat.)

Aflito; ansioso
Compositor brasileiro
de "Odeon" e "Apa-

nhei-te, Cavaquinho" 

Vazios

Monge
budista

Pátria
(fig.)

Fastidiosa

Fazem
pontaria

Complexo
vitamínico

Rio
alemão
Sintoma 

da gastrite

Oficial de
(?), pro-
fissional
do Minis-
tério das
Relações
Exteriores

(BR)

Tempero que seria
livre de toxinas

Atividade fomentada
pelo CNPq

Irregular

Dotados
de lógica

"Rotação",
em rpm
Hiato de

"duo"

Deus Sol
egípcio
Ósmio

(símbolo)

Grito de
susto

Rumar

3/saí. 4/alan — elba — exit. 11/chancelaria — descontínuo. 17/sal rosa do himalaia.
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As cidades precisam se preparar para a crise climática
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Errata
- Na edição dessa quinta-feira (8), equivocadamente na matéria “Startup de Pato Branco está selecionada para terceira fase do Capital Empreendedor”, publicada na página 4, o nome 

da startup pato-branquense foi escrito errado, sendo o correto Smartcon. Também o nome do sócio é Juliano Chiapin.
- Erramos ao publicar na edição de ontem na matéria “22 municípios do Sudoeste são avaliados com média superior a do Estado em transparência nas informações de vacinação”, da 

página 5, informações que seriam atribuídas a transparência nas informações de vacinação da covid-19. Os dados publicados são referentes ao Índice de Transparência da Administra-
ção Pública ‒ ITP da covid-19. Pedimos desculpas pelo equívoco. 

Aluna é agredida e pede 
transferência de escola

Flori Antonio Tasca

A 5ª Câmara Cível Isolada do Tribunal de Justiça do Pará 
julgou, no dia 14.05.2015, a Apelação Cível 2011.3.010554-
2, que trata de uma ação de indenização por danos morais 
e materiais decorrentes de bullying. A apelação foi relata-
da pela desembargadora Luzia Nadja Guimarães Nascimen-
to, que considerou caracterizado o abalo moral e comprova-
da a responsabilidade da instituição de ensino no ocorrido.

Consta dos autos que uma aluna de seis anos vinha so-
frendo agressões físicas e morais de dois colegas de turma. 
Certa vez, ela se encontrava em uma “rodinha” de crianças 
quando foi vítima de um tapa no rosto, além de vários socos 
nos braços, por parte dos seus agressores habituais. Para re-
solver a situação, a professora determinou que fossem es-
critas cartinhas com pedidos de desculpas. Mas a partir de 
então a menina se recusou a ir à aula, temendo novas agres-
sões, o que culminou na sua transferência de escola.

Alegam os pais que pediram providências por parte da 
escola, mas que esta nada fez. Em sua defesa, a escola deno-
minou o ocorrido de “pequenas rusgas infantis”, já resolvidas 
em sala. No entanto, a relatora ressaltou que há sempre a ne-
cessidade de se observar e acompanhar os alunos para po-
der distinguir entre as brigas que ocorrem de forma isolada 
e aquelas recorrentes que evidenciam a prática de bullying. 
Ela lembrou que foram pelo menos três episódios de agres-
são, todos do conhecimento da professora.

A aluna foi vítima de abalo psíquico face às agressões, 
conforme atestou laudo de uma psicóloga. A mudança de es-
cola fez também com que trocasse de turno, obrigando-a a 
alterar também o horário de outras atividades e a afastando 
de antigos colegas. Tudo isso tornou muito difícil a sua adap-
tação na nova escola, pois evitava o contato com as outras 
crianças, ainda com medo de agressões, e a mãe precisava fi-
car ao lado dela.

Diante dessas evidências, a relatora sustentou que não 
se tratava de uma mera briga de crianças e que a alteração 
da rotina não ocorreu por culpa dos próprios pais da vítima, 
como a escola alegou. A magistrada lembrou que muitas ve-
zes as vítimas de bullying têm medo em delatar seus agres-
sores, seja por vergonha ou receio de represálias, e que há 
professores não inteirados no assunto que tratam a questão 
como algo “normal”.

A relatora, inclusive, aproveitou para citar as definições 
sobre bullying existentes em trabalhos específicos sobre o 
tema, destacando não se tratar de matéria nova, mas que re-
centemente se tornou objeto de aprofundados estudos e dis-
cussões científicas, já que, comprovadamente, traz sequelas 
psíquicas que acompanham a criança por toda a vida. Ressal-
tou-se, ainda, o papel da escola para evitar o bullying escolar. 
No caso em questão, entretanto, a conduta da escola foi clas-
sificada pela relatora como negligente.

Foi por não tomar a necessária cautela em monitorar 
os acontecimentos entre os alunos que ocorreu o episódio 
de agressão e a decorrente alteração na rotina da vítima. 
No seu entendimento, configurou-se a responsabilidade ci-
vil da escola, de natureza objetiva, na qualidade de presta-
dora de serviços educacionais. Afastadas ainda as prelimi-
nares de nulidade, o seu voto, acompanhado pelos pares, foi 
pela manutenção da condenação da escola a pagar repara-
ção por danos morais no valor de R$ 15 mil, igual à senten-
ça de origem, mais R$ 3.120 de indenização por danos ma-
teriais, referentes aos gastos com psicóloga. 

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor do Instituto 
Flamma ‒ Educação Corporativa. Doutor em Direito 
das Relações Sociais pela Universidade Federal do 
Paraná, fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

Você já pensou como era a sua cida-
de muito antes de ser uma cidade? Quais 
animais andavam por onde hoje trafegam 
carros, ônibus e motocicletas? Que tipo 
de vegetação era dominante, ou quais po-
vos habitavam a região?

As áreas urbanas, hoje ocupadas por 
ruas, avenidas, casas, comércios movi-
mentados, onde vivem 70% dos habitan-
tes do planeta, nem sempre foram assim. 
A maioria das cidades do mundo nasceu 
às margens dos rios e hoje convive com 
eles: Paris e o Rio Sena; Londres e o Rio 
Tâmisa; Porto Alegre e o Rio Guaíba; e São 
Paulo, que cresceu entre os rios Pinheiros 
e Tietê. Suas águas eram utilizadas para 
suprir todas as necessidades da popula-
ção, como abastecimento, pesca, trans-
porte, limpeza, dessedentação de animais 
e lazer.

Quantos de nós ainda lembram de 
tomar banho de rio, apenas algumas dé-
cadas atrás? Isso mostra a nossa depen-
dência em relação ao serviço ecossistê-
mico mais precioso do mundo: a água 
limpa. Nossas cidades foram construídas 
por cima de um ambiente natural e até 
hoje vemos reflexos desta ocupação, mui-
tas vezes realizada sem planejamento. As 
cidades se desenvolveram à margem dos 
rios e depois os esconderam, buscando 
em cursos d’água mais longínquos aquilo 
que seu berço não mais conseguia prover.

Em momentos de chuvas intensas, 
é muito comum que os rios, escondidos, 
despercebidos, embaixo daquela avenida 
tão movimentada, transbordem. É então 
que seus habitantes se dão conta de que 
ainda estão ali, vivos, dinâmicos, pulsando 
sob o asfalto. Em momentos de secas e es-
tiagens severas, nos lembramos que exis-

te água debaixo da terra: aumenta o nú-
mero de poços artesianos perfurados e a 
preocupação sobre um futuro com escas-
sez hídrica. Mas essa preocupação nor-
malmente é lavada pela primeira chuva 
que traz de volta outros problemas, como 
os resíduos descartados sem o devido cui-
dado, que entopem bueiros e assim atra-
palham que a água das chuvas chegue em 
seu destino natural... o rio, que está ali, ca-
nalizado, seguindo seu fluxo.

Muitas cidades já estão percebendo 
que não adianta lutar contra a força da 
natureza. Não adianta canalizar rios, cor-
tar árvores, impermeabilizar todo o solo, 
e então torcer pela quantidade de chuva 
adequada e por temperaturas mais ame-
nas. A crise climática que bate à nossa 
porta tem como uma de suas principais 
consequências a alteração nos padrões de 
chuva. As tendências de impactos da mu-
dança do clima variam muito de uma re-
gião para outra, mas de forma geral, po-
demos perceber eventos climáticos mais 
extremos, como chuvas intensas ocorren-
do com maior frequência e estiagens mais 
prolongadas. As cidades costeiras têm 
preocupações adicionais, como o aumen-
to do nível do mar, a intrusão salina (inva-
são de água salgada no lençol freático) e 
a maior frequência de tempestades mais 
fortes, que podem se tornar ciclones ou 
furacões.

Muitas localidades já usam a força e 
a sabedoria da natureza a seu favor. Na 
cidade de Rio Cheonggyecheon, Coreia 
do Sul, em um curto espaço de tempo, o 
rio que cruza a área central foi revitaliza-
do. Um projeto complexo foi necessário, 
com a implosão de um enorme viaduto 
de concreto e o estímulo ao uso do trans-

porte público. Como recompensa, hoje o 
rio é habitado por peixes, possui cascatas 
e parques lineares em seu entorno e se 
transformou em novo ponto turístico.

No Brasil, Recife (PE) já está colo-
cando em prática o projeto de revitaliza-
ção do Rio Capibaribe, com planejamen-
to urbano integrado a Soluções Baseadas 
na Natureza. O rio que divide a cidade, 
vai passar a ser ponto de encontro e or-
gulho para seus moradores. Em Curitiba 
(PR), o Rio Barigui apresenta diversos par-
ques em suas margens, sendo o mais fa-
moso ‒ o Parque Barigui ‒ criado na déca-
da de 1970 sob a justificativa de que seu 
lago servisse como bacia de contenção de 
cheias. Hoje é o parque mais amado da 
capital paranaense e uma avaliação de re-
torno de investimento, realizada pela pre-
feitura em parceria com a Fundação Gru-
po Boticário, identificou que a cada R$ 1 
investido no local, retornam para a cida-
de R$ 12,50.

É preciso que as cidades façam as 
pazes com seus rios e reconheçam ali a 
grandiosidade da vida e enormes opor-
tunidades de transformação social. Gran-
des metrópoles do mundo têm nos cursos 
d’água seu cartão postal, contando com a 
paisagem do entorno dos rios para gerar 
oportunidades de negócios, lazer, turismo 
e recreação para a população. Crises são 
oportunidades e a crise climática pode ser 
uma boa chance para que as áreas urbanas 
se reconciliem com seus recursos hídricos.

Especialista em Soluções
baseadas na Natureza na 
Fundação Grupo Boticário

As flores das 
cerejeiras da 
rua Tocantins, 
em Pato Branco, 
emolduram 
a araucária 
preservada no 
meio da via

VILSON BONETTI
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Paraná  tem 
7,3 mil presos 
trabalhando
AEN

Mesmo com mais de um 
ano de pandemia, o Departa-
mento Penitenciário do Paraná 
(Depen/PR), vinculado à Secre-
taria de Estado da Seguran-
ça Pública, mantém 23,3% dos 
presos em algum tipo de traba-
lho no sistema prisional. Isso 
significa que dos 31.618 de-
tentos, cerca de 7,3 mil estão 
envolvidos com algum trabalho 
interno ou externo.

O número coloca o Paraná 
entre os estados com o maior 
número de presos em ativida-
des laborais, ficando atrás ape-
nas de São Paulo, Minas Gerais 
e Rio Grande do Sul, de acordo 
com o Ministério da Justiça e 
Segurança Pública.

Atualmente, há 101 em-
presas instaladas em unidades 
prisionais do Paraná, além de 
285 canteiros próprios do De-
pen/PR em unidades penais e 
176 canteiros próprios em ca-
deias públicas. Existem, ainda, 
mais 94 canteiros cooperados 
em unidades penais e 50 em 
cadeias públicas.

Para o secretário estadual 
da Segurança Pública, Romulo 
Marinho Soares, neste período 
de pandemia os convênios fir-
mados com empresas têm sido 
aliados para continuar oportu-
nizando ocupação e ressocia-
lização. “Os projetos não para-
ram durante a pandemia, pelo 
contrário. A Secretaria da Se-
gurança e o Depen continua-
ram com o objetivo de sempre 
buscar parceiros para ajudar 
no desenvolvimento das pes-
soas”, disse. “O ato de empre-
gar o preso possibilita que a 
segurança pública consiga aju-
dar na sua transformação. Esta 
é uma maneira de dar oportu-
nidade a quem está no sistema 
prisional”.

De acordo com o diretor 
do Depen-PR, Francisco Cari-
cati, o sistema penitenciário 
está aproveitando a oportuni-
dade de receber investimentos 
das empresas para ampliar po-
líticas públicas nesta área. Em 
2015, segundo ele, apenas 8% 
trabalhavam.

“As atividades laborais têm 
dado certo nas unidades prisio-
nais do Paraná, há um cresci-
mento estimulado. Com o apoio 
da Secretaria da Segurança e 
também das políticas públicas 
voltadas a este tipo de ação, o 
Depen tem dado a oportunida-
de de capacitação aos presos e 
a opção de não voltarem ao cri-
me”, destacou.

Apenas os presos aptos, 
com perfil analisado pela Co-
missão Técnica de Capacita-
ção (CTC), podem trabalhar. A 
equipe do CTC é formada por 
assistentes sociais, pedagogos, 
psicólogos e departamento ju-
rídico. Além disso, o perfil tem 
que se enquadrar nas caracte-
rísticas da empresa. Só assim 
o preso recebe autorização do 
Poder Judiciário.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Na noite da última quarta-feira 
(7), policiais militares do - Batalhão 
de Polícia de Fronteira  (BPFRON), 
no âmbito da Operação Hórus, re-
alizaram a abordagem de um ôni-
bus na cidade de Capitão Leônidas 
Marques, que tinha como destino a 
cidade de Porto Alegre. Durante a 
revista no bagageiro, foram locali-
zados 400 pacotes de cigarro con-
trabandeado. Diante dos fatos, os 
cigarros foram apreendidos, sen-
do que foi realizada a identificação 
dos proprietários das bagagens e 
posteriormente eles foram libera-
dos. Os pacotes de cigarro foram 
entregues na Receita Federal de 
Santo Antônio do Sudoeste para os 
procedimentos cabíveis.

Na manhã de quinta-feira (8), 
policiais militares do Batalhão de 
Polícia de Fronteira, também no 
âmbito da Operação Hórus, em 
ação integrada com a Polícia Fede-
ral e o Exército Brasileiro, duran-
te patrulhamento embarcado em 
Guaíra, avistaram que duas embar-
cações tentavam furar o bloqueio 

do rio. Diante dos fatos, foi realiza-
da a abordagem das embarcações e 
neste momento os pilotos abando-
naram as embarcações na margem 
do rio e fugiram pela mata ciliar. 
Foi constatado que ambas as em-
barcações estavam carregadas com 
grande quantidade de maconha.

A ação uniu BPFRON, Polícia 
Federal e Exército Brasileiro apre-
endeu: duas embarcações, duas 
motores de popa e cerca de 500 
kg de maconha, trazendo enor-
me prejuízo ao crime organiza-
do. Todo o material apreendido foi 
encaminhado para a Delegacia de 
Polícia Federal em Guaíra-PR, para 
a devida destinação.

Fazem parte do Programa 
V.I.G.I.A. e desta operação intera-
gências equipes da Polícia Militar 
do Paraná, por meio do BPFRON 
e BOPE, Polícia Federal; Polícia Ci-
vil do Paranpa, por meio dos gru-
pos Tigre, Cope e Goa; da Polícia 
Militar do Mato Grosso do Sul, 
por meio do BOPE; Receita Fede-
ral, Força Nacional de Segurança 
Púnlica e Exército Brasileiro, com 
apoio da Secretaria de Operações 
Integradas (Seopi), do MJSP.

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Militar de Francis-
co Beltrão realizou a apreensão de 
uma arma de fogo, por volta das 
13h30 da última quarta-feira. Se-
gundo o relatório de ocorrências, 
o fato aconteceu na avenida Tuca-
no, bairro Padre Ulrico.

Durante patrulhamentom os 
policiais avistaram um homem de 
22 anos com uma arma de fogo 
em mãos. Ao perceber a presen-
ça da polícia ele fugiu e foi per-
seguido pelos policiais. O fugitivo 

entrou no pátio de uma residência 
pulando cercas e muros, situação 
que acabou resultando na sua cap-
tura. Ele carregava um revólver ca-
libre 38, com cinco munições in-
tactas. Ele foi encaminhado para a 
19ª SDP.

Em Marmeleiro, a Polícia Mi-
litar recupeoru um veículo leva-
do por estelionatáiros no municí-
pio de Capitão Leônidas Marques. 
Segundo o relatório de ocorrên-
cias da corporação, durante patru-
lhamento no bairro Alvorada, os 
policiais avistaram o veículo que 
possuia as características da cami-

nhonete levada. Ao realizar a abor-
dage, foi confirmado se tratar do 
mesmo veículo.

Ao ser questionado, o motoris-
ta confirmou ter negociado o veí-
culo com o proprietário, e realiza-
do a transferência de valor, mas o 
proprietário percebeu que a trans-
ferência não foi efetivada. Segun-
do a polícia, o estelionatário esta-
ria seguindo para o Rio Grande do 
Sul, onde residiria. Ele foi encami-
nhado para a delegacia para as de-
vidas providências.

Em Chopinzinho, a Polícia Mi-
litar cumpriu um mandado de pri-

são em desfavor de um homem de 
36 anos de idade. O fato aconte-
ceu às 17h da última quarta-feira, 
na rua Presidente Dutra, centro da 
cidade.

Segundo informações da 
corporação, uma equipe raliza-
va patrulhamento quando avis-
tou o homem que foi abordado. 
Ele foi encaminhado para o pelo-
tão da Polícia Militar de Chopinzi-
nho para confecção do boletim de 
ocorrência. Na sequência, ele foi 
encaminhado ao Depen, em Pato 
Branco. Todas as informações são 
da Polícia Militar.

Polícia  apreende arma de fogo em Beltrão

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Um grave acidente de trânsi-
to foi registrado na manhã dessa 
quinta-feira (8), na PR 280, entre 
Renascença e Vitorino, na região 
da ponte do rio Forquilha. O aci-
dente envolveu dois carros e dois 
caminhões e deixou sete feridos.

Segundo o relato de testemu-
nhas, informado pelos bombeiros, 
o pneu de um dos caminhões en-
volvidos teria estourado, fazendo 
com que o motorista perdesse o 
controle. Um Renault Scenic des-
viou do caminhão, que na sequên-
cia bateu de frente com uma SUV 
Pajero, com placas de Goiânia, Goi-
ás. Um segundo caminhou caiu da 
ponte ao tentar desviar do acidente.

Das sete vítimas, três foram 
socorridas com ferimentos graves 
e as outras quatro sofreram feri-
mentos leves.

Ocorrências
Desde o dia primeiro d eja-

neiro de 2021 e até a meia noite 
da última quarta-feira (7), a Poli-
cia Rodoviária Estadual (PRE), re-
gistrou 237 acidentes de trânsito 
nas rodovias estaduais do sudoes-
te do Paraná. Essas ocorrências re-
sultaram em 264 pessoas feridas 
e 49 mortes. Em julho, foram 11 
acidentes, com 18 feridos e qua-
tro mortos.

Acidente deixa sete feridos entre 
Renascença e Vitorino

REPRODUÇÃO/WHATSAPP

BPFRON  apreende 400 pacotes 
de cigarros contrabandeados

DIVULGAÇÃO/BPFRON

Cigarros 
estavam em 
um ônibus, 
que seguia 
para Porto 
Alegre

Um dos caminhões 
envolvidos no acidente 

caiu da ponte
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Abel Ferreira 
tem pena
ampliada no STJD
Estadão Conteúdo

O pleno do Superior Tribunal de Justiça Desportiva 
(STJD) julgou nesta quinta-feira o recurso do Palmeiras e 
da procuradoria em relação à decisão que havia punido 
o técnico Abel Ferreira com uma partida de suspensão. O 
tribunal decidiu aumentar a pena para dois jogos. A de-
cisão foi proferida em última instância. Portanto, não ca-
bem mais recursos. O treinador não dirige a equipe nos 
próximos dois jogos do Brasileirão contra Santos e Atlé-
tico-GO.

Abel foi denunciado no artigo 258 do Código Brasi-
leiro de Justiça Desportiva, cuja pena prevista é de uma 
a seis partidas de suspensão, por “reclamação desrespei-
tosa” à arbitragem na partida contra o Flamengo, dia 11 
de abril, em Brasília, pela Supercopa do Brasil. Em maio, 
a Quinta Comissão Disciplinar havia decidido pela puni-
ção mínima por unanimidade na votação. Nesta quinta, 
porém, o técnico teve sua punição ampliada.

Na final que reuniu o campeão do Campeonato Bra-
sileiro e da Copa do Brasil, o Palmeiras teve o técnico ex-
pulso pelo árbitro Leandro Vuaden por reclamação. Ele 
não chegou a cumprir o jogo de suspensão porque o Pal-
meiras obteve efeito suspensivo no STJD no fim de maio.

Os advogados do Palmeiras recorreram na tentati-
va de absolver Abel ou reduzir a pena para advertência 
e a procuradoria pediu a reforma da decisão para que 
a sanção fosse aumentada. O Procurador-geral da Justi-
ça Desportiva, Ronaldo Piacente, sustentou o pedido de 
aumento do gancho do treinador para, no mínimo, duas 
partidas e criticou o comportamento do comandante pal-
meirense, lembrando de seu histórico de cartões amare-
los e expulsões.

Cesar GreCo/Palmeiras

Abel foi condenado por “reclamação desrespeitosa”

Assessoria
O Pato Futsal oficializou 

nessa quinta-feira (8) a saí-
da do goleiro Gian Wolverine. 
O atleta, que chegou ao clu-
be pato-branquense no início 
da atual temporada, está a ca-
minho de Portugal. A decisão 
ocorreu em comum acordo 
entre o atleta e a diretoria do 
Pato Futsal. O novo time será 
divulgado nas próximas horas 
pelo goleiro Gian Wolverine.

Com a camisa do Pato 
Futsal, Gian Wolverine dis-
putou jogos da Liga Nacio-
nal de Futsal, da Série Ouro 
do Campeonato Paranaense 
e da Copa do Brasil Sicredi 
de Futsal 2021.

Em 28 de junho, no 
jogo contra o Foz Cataratas, 
pela Liga Nacional de Futsal 
(LNF), Wolverine teve uma 
ruptura do bíceps distal.

Desligados
Seguindo o planeja-

mento de reestruturação 
do elenco, a diretoria do 
Pato Futsal também co-
municou o desligamento 
dos alas Jotinha, Luan e 
Bruninho.

A diretoria da equipe 
agradece os atletas pelos 
serviços prestados e dese-
ja sucesso na sequência da 
carreira.

pato Futsal anuncia saída do goleiro Gian Wolverine

A última partida de Wolverine pelo Pato foi diante do Foz, 
quando o goleiro se lesionou 

mauriCio moreira/Pato Futsal

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

Na manhã dessa quin-
ta-feira (8), um acidente de 
trânsito na BR-376, em Gua-
ratuba, no litoral paranaen-
se, resultou na morte de duas 
pessoas que estavam no ôni-
bus que transportava o elen-
co do Umuarama Futsal.

A equipe estava em des-
locamento para Jaraguá do 
Sul (SC), onde nesta sexta-
-feira (9) tinham jogo das 
quartas de final da Copa do 
Brasil. O Umuarama Futsal 
informou que os mortos são 
um motorista e um mem-
bro da comissão técnica. O 
ônibus pertencia ao clube. 
Além das vítimas fatais, ou-
tras 20 pessoas sofreram fe-
rimentos leves, e uma pes-
soa ficou gravemente ferida.

Segundo informações 
do Globo Esporte, o técni-
co da equipe Nei Victor, afir-
mou que viu o motorista 
se desesperar pela falta de 
freios do veículo. Segundo o 
clube, a manutenção do ôni-
bus estava em dia. Uma car-
reta também se envolveu na 
batida, segundo a conces-
sionária que administra o 
trecho.

O Jaraguá do Sul emi-
tiu nota de pesar, e infor-
mou que a partida está 
cancelada.

Segundo o portal Banda 
B, Corpo de Bombeiros, Polí-
cia Rodoviária Federal (PRF) 
e a concessionária trabalha-

ram no local, e a pista ficou 
interditada para o atendi-
mento das vítimas.  

Repercussão
Vários clubes manifes-

taram solidariedade as ví-
timas do acidente com a 
delegação do Umuarama 
Futsal. As manifestações 
aconteceram por meio das 
redes sociais.

O Pato Futsal publicou 
que “lamenta profundamen-
te o trágico acidente de ôni-
bus com o time do Umu-
arama Futsal, ocorrido na 
BR-376, na descida da Ser-
ra do Mar, em Guaratuba. O 
clube pato-branquense ma-
nifesta pesar e solidarieda-
de aos familiares das víti-
mas, bem como à Direção, 
à comissão técnica e a to-
dos os atletas do Umuarama 
Futsal. #ForçaUmuarama.”

Já o Marreco Futsal dis-
se estar “em oração pelos 
integrantes da equipe do @
umuaramafutsal [Umuara-
ma] que sofreram um grave 
acidente com o seu ônibus, 
na manhã de hoje, eu Tiju-
cas do Sul (região metropo-
litana de Curitiba).”

A tristeza também foi 
manifestada pela equipe do 
Unidep Futsal Pato Branco 
que publicou “o Unidep Fut-
sal Pato Branco se solidariza 
com a equipe do Umuarama, 
que sofreu grave acidente 
de ônibus na manhã desta 
quinta-feira”.

O Jaraguá do Sul, equi-

pe que enfrentaria o Umua-
rama nesta sexta, pela Copa 
do Brasil publicou “o Jara-
guá Fakini Futsal fica a intei-
ra disposição e solidarieda-
de a equipe do Umuarama e 
suas famílias.”

A Federação Parana-
ense de Futebol de Salão 
(FPFS), publicou que “logo 
que tomou conhecimen-
to do acidente o presidente 
da Federação Jesuel Laure-
ano Souza fez contato com 
a Federação Catarinense de 
Futsal e o mesmo acionou a 
equipe do Jaraguá que dis-
ponibilizou imediatamen-
te o ônibus do clube para 
auxiliar no transporte dos 
atletas e comissão técnica 
que ainda estão no local do 
acidente.”

A nota, termina afir-
mando que “O Futsal do Pa-
raná se solidariza com a 
equipe do Umuarama, nos-
sos sentimentos de uma re-
cuperação rápida do trauma 
deste acidente e das feridas 
deixadas por ele para todo o 

nosso esporte.”

Partidas
A Liga Nacional de Fut-

sal (LNF) lamentou p aci-
dente que o ônibus da equi-
pe do Umuarama Futsal, se 
envolveu e afirmou “presta-
mos nossa solidariedade e 
condolências às famílias, ao 
clube e a todos os torcedo-
res, e desejamos pronta re-
cuperação aos feridos.”

A LNF também adiou a 
partida da 10ª rodada, entre 
o Umuarama e o São José 
Futsal, que estava marcada 
para dia 11, às 15h, em São 
José dos Campos (SP).

A Confederação Bra-
sileira de Futebol de Salão 
(CBFS) no final da manhã de 
ontem, publicou nota dizen-
do se solidarizar com a equi-
pe do Umuarama Futsal.

Porém, até o fecha-
mento desta edição não se 
manifestou quanto o can-
celamento da partida Umua-
rama e Jaraguá do Sul, pela 

Duas pessoas morrem em 
acidente com ônibus do 
Umuarama Futsal

DivulGação PrF

Ônibus levava a delegação para Jaraguá do Sul
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Não vacile com as 
dores no quadril

Sabe aquela dorzinha chata, persistente, que apesar de incomodar a gente acredita que não é nada de 
mais e deixa pra lá? Pois é hora de procurar um especialista. Alguns problemas no quadril podem agravar 

e até mesmo precisar de cirurgia. 

Cuidados no puerpério tornam 
essa fase mais fácil de ser 

atravessada

Profilaxia deve ser feita 
semestralmente, mas não 

substitui higiene diária

Aracnoidite, a doença que levou 
à óbito a atriz Mabel Calzolari 

aos 21 anos
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expediente

Para proteger contra vírus, vacina. Para 
evitar fake news, informação. Com base nes-
sa premissa, o professor de Biologia do Colé-
gio Marista José Nascimento da Silva Júnior 
percebe a importância do atual momento de 
pandemia para explicar conceitos sobre os 
imunizantes.

O professor lembra o quanto o assunto 
“vacinas” domina as atuais rodas de conver-
sas, discussões e debates entre as pessoas. No 
entanto, ressalta, é preciso compreender mais 
o assunto e saber discernir conteúdos científi-
cos de notícias falsas.

As vacinas são importantes, tanto para 
o indivíduo, como para a saúde coletiva. De 
acordo com o Ministério da Saúde, “manter 
a vacinação em dia, mesmo na fase adulta, é 
um dos melhores métodos para evitar doenças 
e infecções.” José Junior esclarece algumas 
dúvidas frequentes sobre as vacinas, principal-
mente sobre os imunizantes contra a covid-19.

o que é imunização?
A imunização é o processo que ativa o sis-

tema de defesa do corpo de uma pessoa. O 
sistema imunológico do corpo humano con-
segue defender o corpo de diversas formas, 
por exemplo, a pele é uma excelente barreira 
para diversos microrganismos evitando várias 
doenças. A pele é uma defesa inata, que todos 
têm desde o nascimento. Outra forma de de-
fender é aquela em que o sistema imunológico 
adquire ao longo da vida. Essa defesa inclui a 
produção de anticorpos.

o que São anticorpoS?
Anticorpos são respostas específicas do 

sistema imunológico, quando o corpo é inva-
dido. Os anticorpos são produzidos especifica-
mente para responder a um ataque ao corpo 
de cada pessoa, funciona como a chave e a 
fechadura, em que apenas a chave certa abre 
a fechadura. Então, cada pessoa tem um con-
junto de anticorpos específicos, dependendo 
dos possíveis ataques que seu corpo sofre ao 
longo da vida.

e a vacina, como funciona?
A vacina é uma maneira controlada de re-

ação a um ataque ao corpo humano e induzir 
a produção de anticorpos específicos. Os labo-
ratórios que produzem vacina buscam desco-
brir uma maneira de injetar no corpo humano 
moléculas do invasor que induzam a produção 
de anticorpos, sem desenvolver a doença.

por que exiStem diferenteS 
vacina para a covid?

Cada laboratório faz testes com diferentes 
componentes do vírus, o objetivo é induzir a 
resposta mais intensa na produção de anticor-

pos para a maioria das pessoas. Por isso são 
necessários testes em diferentes níveis até que 
a vacina seja aprovada pelas autoridades de 
saúde.

algumaS vacinaS podem ter 
efeitoS colateraiS? por que 
iSSo acontece?

Como a vacina simula um ataque ao cor-
po, o sistema imunológico de cada pessoa 
responderá de diferentes formas. Para alguns, 
essa resposta induz a febre, dores e mal-estar, 
que são sintomas característicos de um ataque 
de microrganismo ao corpo. Em outras pesso-
as, os sintomas são imperceptíveis, indicando 
que apenas a produção dos anticorpos foi ati-
vada.

é neceSSário tomar duaS 
doSeS da vacina, ou uma 
Só é Suficiente?

A vacina tem a vantagem de induzir uma 
memória imunológica, ou seja, o sistema imu-
nológico mantém a capacidade de responder 
a um novo ataque no futuro. Para desenvolver 
essa memória imunológica é necessário um 
determinado nível de resposta e cada labora-
tório identifica esse nível em suas pesquisas. 
Por isso, é importante tomar a segunda dose, 
quando indicado, para garantir que a memória 
imunológica seja adequadamente formada.

por que, meSmo depoiS de 
vacinadaS, aS peSSoaS ainda 
têm que continuar uSando 
máScaraS, álcool gel e 
fazendo o iSolamento Social?

A vacina é um modo eficaz de controlar o 
parasita e reduzir os impactos que causa em 
nossa sociedade. Contudo, o vírus Corona 
continuará em nosso meio ambiente e deve-
mos manter os cuidados básicos para evitar a 
contaminação daqueles que ainda não foram 
imunizados. Dessa forma, o uso de máscara, a 
higienização das mãos e evitar as aglomerações 
são maneiras de agir pensando no bem coleti-
vo, mesmo para os que já foram vacinados.

a deScoberta de varianteS do 
corona víruS Significa que 
teremoS que Ser vacinadoS 
novamente?

As variantes descobertas são vírus modi-
ficados que são formados a partir de cópias 
imperfeitas que cada vírus pode produzir ao 
se replicar dentro das células hospedeiras. Os 
pesquisadores estão investigando o quanto 
cada variante é diferente em relação a imu-
nização causada pelas vacinas. Esse é outro 
motivo para mantermos os cuidados básicos 
contra essa pandemia.

aprenda 
conceitos sobre 
vacinas para 
evitar notícias 
falsas

Arquivo
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O pós-parto é um período difícil, 
no qual podem ocorrer desconfortos 
físicos, emocionais e psicológicos en-
volvendo a amamentação, a região 
de períneo ou até mesmo a região da 
cesárea. 

A amamentação é um momen-
to mágico para a mãe e para o bebê. 
Além de todos os benefícios nutricio-
nais e motores que a amamentação 
traz, o vínculo estabelecido entre mãe 
e filho é muito importante para sua for-
mação emocional e psíquica. 

O início da amamentação, no en-
tanto, pode ser um tanto conturbado, 
repleto de novidades e informações e 
algumas mamães podem apresentar 
desconforto, fissuras, dor e sangramen-
to nos mamilos. Há casos em que a 
mãe chega a desistir de amamentar por 
não tolerar a dor provocada pela lesão. 

Esta condição não é normal e pode 
ser revertida principalmente através de 
orientações sobre a posição correta do 
bebê pegar o peito, higiene dos seios 
após as mamadas, exposição dos ma-
milos da puérpera ao sol, tratamento 
de fungos e outras condutas que previ-
nem as fissuras. 

Entretanto, nos casos em que a 
cicatrização é lenta ou as fissuras são 
maiores, as mulheres podem recorrer 
ao tratamento de laserterapia de baixa 
potência por ser uma técnica indolor, 
segura e sem efeitos colaterais após a 
aplicação. 

O não tratamento pode evoluir 

para complicações como a entrada 
de bactérias que levam ao desenvol-
vimento de infecções como a mastite 
puerperal e o abscesso mamário, que 
consequentemente levarão ao desma-
me precoce. 

Poucas aplicações já permitem o 
reestabelecimento da amamentação. 

Sua eficácia clínica está relaciona-
da principalmente aos traumas mami-
lares, incisões/feridas cirúrgicas e lesões 
na região mamilo-areolar pois modula 
o processo de inflamação, proporcio-
nando analgesia e acelerando assim a 
cicatrização, ou seja, tem efeito anal-
gésico, cicatrizante, anti-inflamatório, 
antiedematoso e antioxidante. 

Também pode ser utilizada para 
prevenir rachaduras nos mamilos se 
realizada no pós-parto, auxiliando a 
enrijecer o mamilo aumentando assim 
a resistência da pele.  

Outro benefício importante nessa 
fase é a aplicação do ILIB – irradiação 
de luz laser sobre o sangue (lasertera-
pia sistêmica), pois auxilia na melhora 
da qualidade do sono, imunidade, can-
saço e depressão. 

laSer na analgeSia e 
cicatrização do períneo

Apesar de o parto normal ser a 
forma mais indicada para o nascimen-
to segundo a Organização Mundial de 
Saúde (OMS), o desconforto na região 
do períneo pós-parto vaginal pode ser 
significativo, e ainda maior em situa-

ções onde a episiotomia for realizada.
A Laserterapia é uma ferramenta 

clinicamente eficaz para acelerar a ci-
catrização e principalmente reduzir a 
dor e desconforto na região do perí-
neo, além de estimular a recuperação 
nervosa e restabelecimento da sensibi-
lidade na região operada. 

A irradiação é indolor, não encosta 
nos tecidos lesionados e deve ser feita 
de preferência diariamente até a remis-
são da dor. O alívio do incômodo pode 
ser imediato com o Laser. 

ingurgitamento
 Quando a mãe produz uma quan-

tidade de leite muito maior do que 
o bebê consegue mamar, ocorre o 
chamado ingurgitamento. Durante a 
apojadura, também conhecida como 
“descida do leite”, pode causar algum 
edema decorrente não só do acúmulo 
de leite, mas também da “congestão 
linfática”, o que deixa a mama endu-
recida e pode gerar dor e desconforto 
ao amamentar. Nesses casos, a drena-
gem linfática juntamente a analgesia 
local pode proporcionar alívio e o laser 
é um bom recurso para estimular essa 
função.

obStrução de dutoS
A obstrução dos dutos lactíferos 

pode levar a um processo inflamatório, 
gerando, também, dor e desconforto. 
Por sua ação analgésica e anti-inflama-
tória, a laserterapia pode auxiliar bas-

tante nesses casos.

candidíaSe mamária 
Por meio da técnica denominada 

terapia fotodinâmica (PDT), o laser é 
uma boa ferramenta no combate a in-
fecções causadas por fungos resistentes 
a tratamentos medicamentosos. 

Com a aplicação tópica de um fo-
tosenssibilizante, e sua associação com 
a luz vermelha, ocorre a formação de 
espécies reativas de oxigênio que são 
tóxicas aos microrganismos, promo-
vendo sua inativação. Sendo uma for-
ma natural e não medicamentosa de 
combate. 

Sendo assim, observamos a ampla 
utilização da laserterapia durante essa 
fase tão importante para as mamães! 

fissuras mamárias e pós-parto com laserterapia

Dra. Michelle Chociai 
CREFITO105313-F   

Arquivo
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O quadril é uma das articulações 
mais importantes do nosso corpo. For-
mado pelo fêmur (osso da coxa) e o 
acetábulo (uma parte do osso da ba-
cia), além de outras estruturas, como 
músculos, cartilagem, ligamentos, e 
nervos, é considerada uma das prin-
cipais articulações de carga do corpo 
humano.

Essa complexa articulação permite 
atividades básicas do dia-a-dia, como 
sentar, vestir suas roupas, subir esca-
das, correr, agachar, cruzar as pernas, 
entre muitos outros movimentos. Por 
isso, o bom funcionamento do quadril 
é de extrema importância para a quali-
dade de vida.

Quando apresenta algum descon-
forto, o problema deve ser investigado 
por um médico ortopedista especiali-
zado, que realiza o diagnóstico correto 

e define o tratamento adequado para 
cada situação junto ao paciente, com 
objetivos de melhorar a função, tratar 
a dor e proporcionar o retorno para as 
atividades de forma saudável.

ProblemaS
Conforme Dr Ricardo Skroch, médi-

co ortopedista especialista em cirurgias 
do quadril, o mais novo integrante do 
Instituto Mussi, em Pato Branco, existem 
inúmeros problemas que podem aco-
meter o quadril, como a síndrome do 
impacto fêmoro-acetabular, displasia do 
quadril (malformação congênita), tendi-
nites, entre outros, muitos dos quais só 
puderam ser estudados com advento da 
ressonância magnética.

Contudo, a artrose (desgaste da 
cartilagem) é a doença apontada pelo 
médico como o problema com o maior 
número de pacientes. Essa doença cau-
sa dor e enrijecimento dos movimentos 
articulares, dificultando a colocação de 

sapatos, a higiene dos pés ou mesmo 
cortar as unhas.

Ricardo afirma que não se pode es-
quecer do fator genético. “É comum ver-
mos pessoas de 80 anos que não apre-
sentam artrose nos quadris, enquanto 
outras manifestam o problema já aos 40 
anos ou antes. Podemos afirmar que a 
genética é um fator determinante, que se 
soma ao esforço mecânico e aos hábitos 
de vida do indivíduo, como atividades 
que geram excesso de carga ao quadril e 
na bacia, aumentando o risco”.

Outro problema muito comum 
a na região é a tendinite glútea, uma 
inflamação dos principais tendões e 
músculos que garantem o equilíbrio da 
bacia para caminhar. Esses tendões, 
quando inflamados, causam dor e di-
ficuldade para se locomover. A doença 
acomete 8 vezes mais as mulheres do 
que os homens.

joVenS também Podem 
Sofrer com doreS no 
quadril

Nos pacientes mais jovens, além 
das doenças congênitas ou da infância, 
Ricardo aponta que o problema pre-
dominante são os traumas repetitivos 
causados pelo impacto, algo que pode 
ocorrer em qualquer idade. Também 
há casos mais raros de artrose em pes-
soas jovens causados por outras do-
enças sistêmicas. “Acompanhamos al-
guns pacientes com artrose desde aos 
14-15 anos, inclusive um caso recente 
de uma adolescente que precisou fa-
zer a prótese de quadril aos 17. Nesse 
caso, o desgaste foi causado por uma 
doença na infância”. Hoje isso é possí-
vel devido à alta qualidade dos novos 

materiais.

o cuidado com o quadril 
deVe começar cedo

O médico fala que devemos evitar 
impacto nas articulações, orientando o 
modo correto de fazer atividade física. 
Também, procurar ajuda o quanto an-
tes, logo que se perceba que está com 
algum sintoma diferente: “Aquela dor 
ou incômodo, latejante ou ‘enjoada’, 
que não melhora com as medidas ca-
seiras, é um sinal de que é preciso ser 
examinado por um profissional e reali-
zar os exames necessários para saber o 
que está acontecendo”.

Essa prevenção evita o agravamen-
to das lesões. “Quando uma pessoa so-
fre de impacto do quadril, quanto mais 
cedo tratarmos, melhor é o prognóstico, 
melhoramos a dor e prevenimos proble-
mas no futuro como a artrose precoce”.

Dr. Ricardo comenta, ainda, que 
cerca de 15% da população pode apre-
sentar alterações compatíveis com im-
pacto do quadril.

neceSSidade de cirurgia
Quando o tratamento com medica-

mentos, aplicações ou fisioterapia não 
é suficiente para resolver o problema 
do paciente, uma intervenção cirúrgica 
pode ser necessária para fornecer me-
lhora da qualidade de vida. Ricardo é 
responsável por diversas delas, como 
tratamento de fraturas, impacto, próte-
ses, entre outras, sendo que várias po-
dem ser realizadas por vídeo.

artroScoPia 
(Videocirurgia)

A artroscopia é uma forma de 

doenças do quadril estão entre as que mais 
causam perda da qualidade de vida e podem 
ser solucionadas por especialistas
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adentrar a articulação do quadril atra-
vés de câmeras de alta resolução e 
materiais delicados para cirurgia mini-
mamente invasiva. “A cirurgia é feita 
através de pequenos portais na pele, 
que medem no máximo 1,5 centíme-
tro. Fazemos uma importante cirurgia 
lá dentro e, por fora, vemos apenas al-
guns furinhos. É muito interessante do 
ponto de vista técnico, mas precisa ser 
bem realizada e indicada por profissio-
nal capacitado”, cita Ricardo.

PróteSe no quadril
Uma das cirurgias em que o orto-

pedista do Instituto Mussi se especia-
liza há anos é a colocação de próte-
se no quadril, também chamada de 
Artroplastia. “É a cirurgia mais eficaz 
e com maior índice de satisfação do 
paciente que existe no mundo moder-
no”, descreve.

A prótese de quadril soluciona uma 
gama enorme de problemas, incluindo 
fraturas ou sequelas que não podem 
ser recuperadas, doenças congênitas e 
principalmente a artrose (desgaste).

A abordagem cirúrgica é minima-
mente invasiva, com uma pequena in-
cisão, por onde a articulação do quadril 
é desencaixada e substituída por uma 
prótese de alta qualidade, que passa a 
fazer a função que o quadril doente já 
não conseguia executar. “Antes da ci-
rurgia são realizadas diversas medidas 
para que a prótese seja customizada de 
acordo com cada paciente e seu cor-
po”. Com esta maneira de se fazer, a 
recuperação é rápida, pouco dolorosa 
e muito segura. Com os devidos cuida-
dos, a vida pode voltar ao normal em 
torno de um mês após a cirurgia. A in-
ternação costuma durar 2 ou 3 dias.

O médico conta que, antigamente, 
era normal a demora para realizar a ci-
rurgia, e o paciente precisava aguentar 
muito tempo com dor, pois as próteses 
não tinham tanta qualidade como hoje. 
“Essa história de levar a dor até onde 
aguentar não procede mais. A artrose, 
por exemplo, causa muita dor e enrije-
ce o movimento, levando à atrofia da 
musculatura. Pode causar inflamação e 
outros problemas nas articulações vizi-
nhas e nos músculos. Então, atualmen-
te, com as próteses mais duradouras, 
aliada a uma cirurgia menor, não pre-
cisamos esperar para realizar o proce-
dimento. Conseguimos trazer alívio da 
dor e ganho de movimento, indepen-
dentemente da idade. O momento ide-
al será definido pelo diagnóstico médi-
co somado à necessidade e a vontade 
do paciente”, explica.

A estatística internacional mostra 

que algo próximo de 98% das próte-
ses podem durar ao menos 10 anos, e 
entorno de 90% delas duram 20 anos 
ou mais. Isso garante aos pacientes 
retornar as atividades cotidianas e até 
exercícios físicos apropriados por mui-
to tempo, quando a cirurgia é feita no 
tempo correto.

O procedimento é, normalmente, 
realizado de forma programada, quan-
do uma doença é identificada primei-
ramente em consulta e se observa a 
necessidade da colocação da prótese. 
O paciente passa por um preparo an-
tes da cirurgia com exames e avalia-
ções, tem toda a cirurgia planejada e 
é orientado detalhadamente sobre os 
cuidados com antecedência. “É como 
se entrássemos na cirurgia guiados por 
um GPS”, comenta o médico.

Já em uma situação de emergên-
cia, quando o paciente sofre uma lesão 
grave, como uma fratura, e necessita 
realizar a cirurgia com rapidez, o pa-
ciente pode não ter tempo suficiente 
para receber tantas orientações e pre-
paro. “É um susto para ele(a) e para 
sua família. Precisamos explicar e es-
tabelecer todo o vínculo e o itinerário 
de tratamento mais rapidamente, com 
menos tempo disponível para todos.”, 
pensa o ortopedista.

quando trocar 
uma PróteSe?

Em casos de soltura do osso, des-
gaste com os anos de uso, ou infecção, 
por exemplo. “É preciso ver o motivo 
da troca ser necessária. Os casos de in-
fecção, são raros, mas existem. Podem 
acontecer logo a seguir da cirurgia, 
ou aparecer muitos anos depois, após 
uma infecção urinária, pneumonia, ou 
também após tratamento dentário sem 
os cuidados adequados. A bactéria que 
cai no sangue pode encontrar um jeito 
de chegar na prótese, fazendo se sol-
tar”.

Quando isso acontece, é comum 
que o paciente sinta dor. Por isso, deve-
-se sempre realizar o acompanhamen-
to periódico com o cirurgião e manter 
a rotina de exames para garantir que 
tudo esteja se mantendo bem.

Nessas revisões, também poderá 
ser indicada a troca de alguma par-
te da prótese ao longo dos anos para 
garantir maior durabilidade do conjun-
to, tratando-se de uma cirurgia menos 
agressiva do que a troca de todos os 
componentes.

*com SuPerviSão de mariana SalleS

Dr. Ricardo Skroch (CRM 30616) é natural de Curitiba, Membro Titular da 
Sociedade Brasileira de Ortopedia e Traumatologia e da Sociedade Brasileira 
de Quadril, com formação em Afecções do Quadril na Santa Casa de São 
Paulo, um dos mais famosos e conceituados serviços de Cirurgia do Quadril 
do país. Ricardo chegou a Pato Branco para integrar a equipe de médicos 
ortopedistas do Instituto Mussi, que agora conta com mais um profissional 
especialista, atualizado nos mais modernos tratamentos em prol de seus 
pacientes.

“Gostei muito de Pato Branco desde o primeiro momento em que a conheci. 
Minha família e eu estamos muito felizes por fazer parte desta comunidade. 
Tenho a sensação de que é uma cidade completa, com toda a estrutura de 
uma capital, com a qualidade de vida e charme do interior. Onde tenho tudo 
o que preciso para realizar meu trabalho com a máxima qualidade. Além de 
tudo, o Instituto Mussi tem o padrão de excelência que eu sempre procurei 
e admirei em um serviço de ortopedia, com o que há de melhor em um só 
lugar. Por exemplo, todas as mais modernas cirurgias da coluna vertebral 
são realizadas aqui, o que é muito importante, considerando que muitos dos 
nossos pacientes com problemas no quadril também apresentam doenças 
na coluna, joelhos, pés, por serem articulações irmãs no suporte da carga 
corporal”, comenta.
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| mito ou verdade

De acordo com a Sociedade Bra-
sileira de Diabetes (SBD), o diabetes 
mellitus é uma doença crônica que 
impede o organismo de produzir ou 
aproveitar de forma adequada a insu-
lina no corpo. Somente no Brasil, 16 
milhões de pessoas têm o diagnóstico 
da comorbidade, segundo dados di-
vulgados pela Organização Mundial da 
Saúde (OMS).

Para falar sobre o tema, Isabelle 
Dias, nutricionista da Fresenius Medi-
cal Care, explica os mitos e as verdades 
em relação às principais dúvidas que 
os pacientes buscam na internet.

exiSte um tipo de açúcar 
ideal para o paciente 
diabético?

VERDADE. Destacamos, entre as 

opções naturais, devido ao baixo índi-
ce glicêmico, o stévia e o xilitol. Entre 
os adoçantes artificiais, os mais indica-
dos para o consumo são: a sacarina, 
o ciclamato de sódio, a sucralose e o 
Acesulfame-K.

atualmente, há um 
volume grande de 
peSSoaS peSquiSando 
Sobre oS benefícioS do Sal 
vermelho para o diabeteS. 
o produto é o realmente 
eficaz?

MITO. O sal vermelho, também 
conhecido como sal do Havaí, é rico 
em dióxido de ferro e minerais e vem 
sendo associado à melhora e ao tra-
tamento do diabetes, entretanto, não 
há comprovação científica suficiente 

em relação ao uso desse produto até 
o momento.

mel é prejudicial para a 
peSSoa com diagnóStico 
de diabeteS?

VERDADE. Por ser um produto 
natural, muitas pessoas fazem confu-
são, mas o mel tem alto teor de frutose 
e glicose. Para indivíduos saudáveis, 
sua ingestão deve ser controlada den-
tro de uma dieta balanceada. O mel, 
mesmo com índice glicêmico menor 
que o açúcar refinado, pode causar 
alterações na glicemia e prejudicar o 
controle do diabetes.

aS peSSoaS buScam muito 
por “chá milagroSo para o 
diabeteS”. eSSaS infuSõeS, 
de fato, exiStem? quaiS 
cuidadoS devem Ser 
tomadoS?

MITO. Algumas pesquisas revela-
ram que existem compostos bioativos 
no chá verde que possuem benefícios 
em relação ao diabetes tipo dois, po-
rém, cabe ressaltar a importância da 
condução de mais estudos científicos 
que estabeleçam o consumo médio 
ideal para a prevenção de doenças.

oS pacienteS também 
peSquiSam Se “exiStem 
formaS de abaixar o 
diabeteS rapidamente?”. há 
um método para reduzir 
da glicemia no curto 
prazo?

MITO. Existem condutas nutricio-

nais que favorecem o controle glicêmi-
co, promovendo melhora nos parâme-
tros clínicos e metabólicos da doença, 
mas elas demandam que esses hábitos 
alimentares sejam aplicados na rotina. 
Veja alguns deles:

• Fracione a alimentação - rea-
lize de cinco a seis refeições com volu-
me reduzido por dia;

• Aumente a ingestão de fi-
bras - elas diminuem a velocidade de 
absorção dos carboidratos, ajudando a 
controlar a glicemia;

• Consuma diariamente legumes e 
verduras (três a cinco porções) no al-
moço e jantar;

• Prefira as versões integrais de 
pães, torradas, biscoitos, arroz, massas 
e consuma com moderação;

• Opte por alimentos que sejam 
fonte de boas gorduras como o azeite 
de oliva, o abacate, as castanhas e o 
salmão;

• Não exagere no consumo de fru-
tas. Coma três porções ao dia e em ho-
rários diferentes;

• Modere a ingestão de alimentos 
que são fontes de carboidratos como a 
batata, a mandioca, os pães, os biscoi-
tos, as massas, as tortas e evite os pro-
dutos fabricados com “farinha branca”.

Em caso de dúvidas, busque 
sempre um profissional de saúde de 
confiança.

| Isabelle Diasé nutricionista
CRN 4 08100170

diabetes: saiba quais são os mitos e as 
verdades sobre a doença

Arquivo
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| prevenção

Escondida por trás das más-
caras, a saúde bucal não pode 
ficar de lado e ganhou, inclusive, 
novos reforços nesse momento. 
São ações que já deveriam fazer 
parte da rotina, mas que muitas 
vezes eram esquecidas e não va-
lorizadas como deveriam. Quan-
do se fala em contaminação, um 
dos principais canais de acesso 
de todo tipo de vírus ao corpo 
é a boca. E, para prevenir inclu-
sive muitas outras doenças que 
já circulavam entre a população, 
alguns hábitos implantados ago-
ra deveriam ficar no dia a dia de 
cada um.

lavar aS mãoS anteS 
de eScovar oS denteS

Lavar as mãos já está en-
tre as formas de prevenção 
da covid-19, e realizar essa 
higiene antes da escovação 
também faz parte da rotina 
de cuidados. Se a higiene das 
mãos já é essencial no dia a 
dia, no momento de manipu-
lar objetos que terão contato 
direto com a boca, isso se tor-
na ainda mais primordial. A 
recomendação é lavar bem as 
mãos, com água e sabão, até a 
altura do punho e por aproxi-
madamente 20 segundos.

uSar enxaguante 
bucal 

O uso de enxaguantes bu-
cais é um reforço na higiene que 
pode entrar na rotina diária. É 
importante ressaltar que o enxa-
guante atua somente na cavida-
de bucal, mas por sua capacida-
de antimicrobiana e função de 
limpeza é um excelente coadju-
vante para aumentar ainda mais 
a higiene da boca. 

trocar de eScova den-
tal com frequência 

A substituição das escovas 
também é uma recomendação 
que já deve fazer parte da rotina 
de todos, mas, com a chegada 
da covid-19, essa ação recebe 
ainda mais importância. É es-

sencial que as pessoas que pas-
sarem por qualquer problema de 
saúde, inclusive covid-19, tro-
quem de escovas, assim como 
quem ficou internado, já que a 
escova tem contato direto com a 
boca e pode ter vírus e bactérias 
acumulados. 

higienização daS 
eScovaS 

Após cada escovação tam-
bém é importante higienizar 
corretamente a escova, em água 
corrente, fazendo remoção dos 
resíduos que sobram da esco-
vação e, por final, não enxugar 
as cerdas na toalha de mãos e 
rosto, já que pode ocorrer uma 
transferência de bactérias entre 
as duas superfícies. Além disso, 
em casos de pessoas contami-
nadas, recomenda-se borrifar 
álcool 70% ou água oxigenada 
a 0,5% sobre toda superfície da 
escova para eliminar o vírus. 
Outro fator importante é que a 
escova seja guardada sempre 
seca, para que a umidade não 
influencie no acúmulo de fungos 
e bactérias.

armazenamento 
Guardar corretamente as 

escovas de dente também faz 
parte do processo de prevenção. 
Apesar de ir contra o que grande 
parte da população segue, o ar-
mazenamento correto não deve 
ser em gavetas, armários ou 
com protetores para as cerdas. 
Deixar as escovas fechadas ou 
abafadas não é o mais indicado, 
pois proporciona um ambien-
te propício para a proliferação 
de bactérias. O ideal é manter 
a escova aberta, com as cerdas 
voltadas para cima e na maior 
distância possível do vaso sani-
tário, que pode, no momento da 
descarga, transmitir germes para 
o ar e contaminar a escova. Ou-
tro ponto importante é deixar as 
escovas de familiares e amigos 
separadas, sem contato umas 
com as outras. 

*Fonte: Neodent

5 aprendizados sobre higiene bucal trazidos pela 
pandemia que deveriam ser mantidos

ProFiLAXiA: o Que É isso?

É uma medida preventiva, que visa 
a remoção de placa bacteriana e 
tártaro, com o intuito de atenuar e/
ou evitar doenças. A redução da 
quantidade de bactérias em nossa 
cavidade bucal, através da profilaxia, 
reduz as chances de desenvolvermos 
inflamações como a gengivite, e 
doenças periodontais, mantendo 
nossa saúde bucal em dia, e também 
a saúde de nosso organismo.
A profilaxia tem, dentre suas 
inúmeras vantagens, a remoção 
de manchas superficiais, oriundas 
de corantes presentes em nossa 
alimentação, como café, chimarrão, 
e também, manchas deixadas pelo 
cigarro.

iMPortANte: A profilaxia realizada 
em consultório, não substitui a 
higiene diária, realizada em casa. Ela é 
um complemento, indispensável, que 
deve ser realizado periodicamente, 
de acordo com a indicação do seu 
dentista.
Em tempos de pandemia, as visitas 
ao consultório odontológico se 
tornaram ainda mais importantes, 
uma vez que, segundo o jornal de 
odontologia da ABO, a boca é uma 
das principais portas de entrada do 
vírus. 
É de extrema importância que a 
população tenha conhecimento 
disso, para revertermos o combate 
a desinformação, com o intuito de 
preservarmos nossa saúde bucal e 
geral de todos. 

| Archetti Odontologia
Dra. Simone Cristine Archetti 
Pucci – Especialista em 
Protese Dentária e Estética 
Avançada - CRO/PR 15905

Arquivo
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| em foco

| aline Vezoli com agências
redacao@diariodosudoeste.com.br

A atriz Maria Belén, chamada no 
meio artistico de Mabel Cazolari, era 
conhecida por seus papeis na nove-
la Orgulho & paixão e Malhação, da 
Rede Globo, além de trabalhar como 
modelo. A jovem de 21 anos teve mor-
te cerebral em 22 de junho, vitima de 
uma doença rara chamada aracnoidi-
te, que ataca a medula espinhal. Mabel 
foi acometida pela doença em 2019, 
após ser submetida a raquianestesia 
durante o parto do seu filho.

afinal, Você já ouViu 
falar em aracnoidite 
e Sabe como ela pode 
acometer uma peSSoa?

A aracnoidite é a inflamação da 
aracnoide, uma  membrana muito 
fina, que reveste e protege o cérebro 
e os  nervos da medula espinhal. A 
função dessa membrana é isolar o sis-
tema nervoso do sangue e de outras 
partes do corpo, para que se mante-
nha preservado. Essa inflamação pode 
acontecer por infecções causadas por 
vírus ou bactérias, lesões na colu-
na, compressão de nervos espinhais, 
substâncias químicas, complicações 
de cirurgias na coluna e aplicação de 
anestesias no local. Além de atingir a 
coluna, a doença pode surgir também 
na região cervical (pescoço), lombar, 
crânio ou torácica, esse último foi o 
caso da atriz.

A inflamação da aracnoide é um 

problema classificado como difícil de 
ser tratado, porque os remédios não 
atuam bem no local. Para ter a pos-
sibilidade de reverter o quadro, é ne-
cessário que um tratamento seja ra-
pidamente iniciado, com o intuito de 
controlar a dor, e estabilizar a evolução 
da inflamação. Com o passar do tempo 
e a evolução da aracnoidite, os nervos 
e vasos sanguíneos podem grudar uns 
nos outros e piorar os sintomas.  

Os sintomas dessa doença podem 
variar em cada paciente, pois depende 
muito do local acometido e dos nervos 
afetados. Os mais comuns são as dores 
crônicas e persistentes, formigamento, 
queimação, cãibras e espasmos mus-
culares, perda de controle da baxiga e 
intestino. Quando a inflamação atinge 
a região do crânio, é comum que o pa-
ciente tenha dores de cabeça, sonolên-
cia e alteração mental.

agenteS infeccioSoS po-
dem atingir a membrana

A aracnoidite ocorre quando ele-
mentos estranhos e biológicos ou até 
mesmo uma substância tóxica atinge 
esse espaço, podendo ocorrer inclusive 
quando o paciente tem uma infecção 
grave acontecendo em outras partes 
do organismos, e esse agente chegar 
até a aracnoide. Em casos mais raros, 
o problema pode ser iniciado quando 
uma pessoa é atingido por arma de 
fogo, e injeção, como foi o caso da 
Mabel. O problema é desencadeado 
quando o corpo passa a produzir in-
flamações e cicatrizes, como reação ao 

elemento estranho que está atingindo 
a membrana.

As cicatrizes passam a causar pro-
blemas ao obstruir a circulação san-
guínea, comprimir a medula e nervos, 
causando fraqueza. Quando a doença 
inicia por procedimentos cirurgicos, 
pode levar meses até o paciente ma-
nifestar os primeitos sintomas. No caso 
de paciente que tem a região do tórax 
atingido, essa pessoa corre o risco de 
ficar paraplégica, enquanto os acome-
tidos na região da coluna cervical,  po-
dem ficar tetraplégicos.

diagnóStico
O diagnóstico da aracnoidite pode 

ser demorado devido a outras doenças 
com sintomas semelhantes e menos 
graves. Uma dessas doenças é a com-
pressão de nervos causado pela hérnia 
de disco. Quando existe a suspeita da 
aracnoidite, pode ser necessário uma 
tomografia ou ressonancia magnética 
para comprovar a inflamação na colu-
na espinhal.

tratamentoS
O tratamento é difícil e deve ser 

orientado por um neurologista, com o 
intuito de controlar os sintomas e evi-
tar maiores complicações. O padrão 
de evolução dos sintomas ainda não é 
conhecido e não existe um tratamento 
capaz de curar a doença. Na maioria 
dos casos, o médico consegue aliviar a 
dor crônica e controlar sintomas para 
melhorar a qualidade de vida do pa-
ciente, sendo que a chance de óbito é 

rara.
A base do tratamento é realizado 

com os medicamentos para alívio da 
dor e controle da inflamação, sendo 
que aqueles que tem a doença con-
trolada, mas segue com dor crônica, 
podem realizar um tratamento de es-
timulação medular. A duração dos tra-
tamentos medicamentosos depende de 
cada caso, alguns conseguem parar de 
usa-los após o sucesso do tratamento, 
enquanto outros pacientes necessitam 
de remédios durante toda a vida. A fi-
sioterapia também é utilizada para aju-
dar no controle da dor, apresentando 
também melhora neurológica.

Quando a causa da aracnoidite 
são outras doenças, como o câncer, 
condições autoimunes ou infecções, 
essas causas precisam ser tratadas para 
diminuir os sintomas e tratar a inflama-
ção da membrana.

Outro recurso utilizadado para es-
ses pacientes é a psicoterapia, que tem 
o objetivo de ajuda-los a conviver com 
o estresse e limitações impostas pela 
doença, cuidando da saúde mental.

cirurgia
A realização de cirurgia pode ser ne-

cessária, mas geralmente só é realizada 
como ultimo recurso, em pacientes que 
apresentam perda de força, quando os 
outros tratamentos não apresentaram 
sucesso e o médico precisa controlar os 
efeitos da doença. Nessa opção, o mé-
dico retira as cicatrizes que se formam 
próximo a inflamação, diminuindo a 
evolução da doença.

o que é aracnoidite, a doença rara que vitimou 
a jovem atriz mabel cazolari

Arquivo
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imóvel em favor da credora e imediata execução da dívida através de leilão extraju-
dicial do imóvel. Dado e passado neste município de Pato Branco-PR, em 
07/07/2021. Leonardo Luiz Selbach - Oficial Titular. 

 

Peça certidões e verifique os documentos para o seu registro em: 
www.pb2ri.com.br 

 

 SÓ QUEM REGISTRA É DONO!  

 
TERMO DE RATIFICAÇÃO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 

002/2021 
 
 À vista dos elementos contidos no presente processo de Inexigibilidade de 
Licitação n.º 002/2021, considerando a justificativa apresentada e o Parecer 
Jurídico, os quais opinam pela contratação direta, mediante Inexigibilidade de 
Licitação, fundamentada no caput e inciso I do artigo 25 da Lei 8666/93, 
reconheço, R A T I F I C O e torno público o procedimento com amparo na Lei 
nº 8.666/93, em seu artigo 25, caput e inciso I, tendo por objeto à contratação de 
renovação de assinatura anual dos periódicos Jornal de Beltrão e Diário do 
Sudoeste, através das seguintes empresas:  
 

EDITORA JORNAL DE BELTRÃO SA (Jornal de Beltrão) 
CNPJ: 95.420.188/0001-33 
R$ 620,00 (seiscentos e vinte reais) 
EDITORA JURITI LTDA (Jornal Diário do Sudoeste) 
CNPJ: 80.192.081/0001-08 

            R$ 396,00 (trezentos e noventa e seis reais) 
            TOTAL: R$ 1.016,00 (Um mil e dezesseis reais)  
Dotação Orçamentária: 3.3.90.39.00.0000 – Outros Serviços de Terceiros Pessoa 
Jurídica. 

          
Renascença (PR), 08 de julho de 2021. 

 

 
VANDERSON RODRIDO ZANINI 

Presidente da Câmara Municipal de Vereadores 
 

 

 

 

MUNICÍPIO DE BOM SUCESSO DO SUL – PR. 

AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 37/2021  

Registro de Preços nº 30/2021 

 UASG: 989979 

O Município de Bom Sucesso do Sul – Pr. comunica que realizará o Pregão 

Eletrônico nº 37/2021, do tipo MENOR PREÇO POR ITEM, objetivando o 

Registro de preços para futuras e eventuais aquisições, recargas e 

manutenção de extintores, para atender as necessidades do Poder Público, 

conforme quantidades, especificações e condições descritas no Termo de 

Referência constante do Anexo I do Edital. A sessão do pregão eletrônico será 

realizada através do site www.gov.br/compras/pt-br, no  dia 22/07/2021, às 

09h00min, o edital encontra-se disponível no endereço eletrônico: 

www.bomsucessodosul.pr.gov.br podendo ser solicitado pelos e-mails 

pregoeiro_bss@hotmail.com e/ou licitacoes@bssul.pr.gov.br. Mais informações: tel: 

(46) 3234-1135. 

 

Bom Sucesso do Sul, 08 de julho de 2021. 

 

 

Josiane Folle 
Pregoeira  

 

 

Clevelândia(PR), 08 de Julho de 2021 

 

AO 

JORNAL DIÁRIO DO SUDOESTE 

PATO BRANCO – PR 

 

Ref: PUBLICAÇÃO DE SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA 
DE OPERAÇÃO 

 

 
SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO 

 
A Empresa abaixo, torna público que requereu ao Instituto Água e Terra – IAT, Pedido de Renovação 
de Licença de Operação para o empreendimento a seguir especificado: 
 
Empresa: SIVIERO CEREAIS, INSUMOS AGRÍCOLAS E TRANSPORTES LTDA 
Atividade: DEPÓSITO E COMÉRCIO DE AGROTÓXICOS E AFINS, TRATAMENTO 
FISOTTANITÁRIO DE SEMENTES, COMERCIALIZAÇÃO DE FERTILIZANTES E CORRETIVOS A 
GRANEL CONFORME LO 128648-R1 COM VENCIMENTO EM 04/08/2021. 
ENDEREÇO: AVENIDA NOSSA SENHORA DA LUZ, 2005 – BAIRRO VALE DO SOL 
Município: CLEVELÂNDIA – PR 
 
 

 

 

Atenciosamente 

 

 

SIVIERO CEREAIS, INSUMOS AGRÍCOLAS E TRANSPORTES LTDA 

SÚMULA DE RECEBIMENTO DE LICENÇA PRÉVIA 

COOPAVEL COOPERATIVA AGROINDUSTRIAL, CNPJ N 76.098.219/0061-78 torna 
público que recebeu do IAT, a Licença Prévia para ARMAZENAMENTO DE 
PRODUTOS AGROTÓXICOS, COMPONENTES E AFINS - LP N 199310, VAL.31/08/22 
a ser implantada NA ROD. PR 158 - PROX. AO KM 538 - VITORINO/PR.  

 

SÚMULA DE REQUERIMENTO DE LICENÇA DE INSTALAÇÃO 

COOPAVEL COOPERATIVA AGROINDUSTRIAL, CNPJ N 76.098.219/0061-78 torna 
público que irá requerer ao IAT, a Licença de Instalação para ARMAZENAMENTO DE 
PRODUTOS AGROTOXICOS, COMPONENTES E AFINS a ser implantada NA ROD. 
PR 158 - PROX. AO KM 538 - VITORINO/PR.  

 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO DO SUL – PR. 

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 30/2021 – REGISTRO DE PREÇOS 24/2021 - (Processo Licitatório 41/2021) 

 

De acordo com o parecer jurídico e em concordância com a Ata Eletrônica, de Abertura do processo licitatório 

na modalidade de Pregão Eletrônico nº 30/2021, que teve como objeto o Registro de Preços para aquisições de 

notebooks novos, para utilização dos professores nas escolas municipais, conforme quantidades, especificações e 

condições descritas no Termo de Referência constante do Anexo I do Edital. HOMOLOGO por seus próprios fundamentos 

determinando que seja ADJUDICADO o seu objeto a favor da empresa BELINK & SOUZA LTDA – ME, com o CNPJ 

08.831.603/0001-47, conforme descrições e valores abaixo relacionados:  

ITEM DESCRIÇÃO DOS SERVIÇOS UNID. QTDE. MARCA/ 
MODELO 

VALOR UNIT. 
(R$) 

VALOR TOTAL 
ITEM (R$) 

01 

Notebook com estas características: 
processador 6ª geração ou superior, com 
velocidade de 3,00 Ghz ou superior, memoria - 
ddr4 2400 mhz, cache 3MB cache, chipset 
integrado ao processador, memória RAM 8 GB 
DDR4, HD 1 TB, conexão HDMI, Webcam 
integrada, slot para cartão de memória, drives 
8x DVD Super Multi Double-Layer drive, 
tamanho mínimo da tela 15.6" rede 
802.11b/g/n Wireless Certificado. Som áudio 
de alta definição e dois alto-falantes estéreos, 
Bluetooth, Placa de vídeo integrada, teclado 
português padrão ABNT e teclado numérico 
integrado, mouse touchpad, sistema 
operacional Windows 10. Cor cinza chumbo, 
alimentação (tipo de bateria) bateria de 6 
células (5000 mah), conexão usb 3.0, 2 
conexões usb 2.0, Saída HDMI, Saída VGA, 
Leitor de cartão SD, Entrada para fonte 
carregadora de bateria, Porta no padrão combo 
para microfone/fone de ouvido, Porta de rede 
no padrão RJ45, voltagem bivolt, peso líq. 
Aproximado do produto (kg) 2,5kg, garantia 12 
meses. 

Unid. 50 

Marca:  
ACER 

 
 

Modelo:  
A315 

3.800,00 190,000,00 

 Valor Total Homologado do Fornecedor: R$ 190.000,00 
 

 
Bom Sucesso do Sul, 08 de Julho de 2021. 

 
NILSON ANTONIO FEVERSANI 

Prefeito Municipal 
 

 

VALOR TOTAL HOMOLOGADO DA LICITAÇÃO 
R$ 190.000,00 (Cento e Noventa Mil Reais) 

CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO - ESTADO DO PARANÁ

DECRETO LEGISLATIVO Nº 7, DE 7 DE JULHO DE 2021.

Concede o “Título de Cidadão Honorário” do
Município de Pato Branco ao Ilustríssimo
Senhor Luiz Francisco Silva (Pernambuco).

A Câmara Municipal de Pato Branco, Estado do Paraná, aprovou e eu,
Presidente, promulgo o seguinte Decreto Legislativo:

Art. 1º Fica concedido o “Título de Cidadão Honorário” do Município de Pato
Branco, Estado do Paraná, ao Ilustríssimo Senhor Luiz Francisco Silva (Pernambuco).

Art. 2º Este Decreto Legislativo entra em vigor na data de sua publicação.

Gabinete da Presidência da Câmara Municipal de Pato Branco, Estado do
Paraná, aos 7 de julho de 2021.

Joecir Bernardi
Presidente

CÂMARA MUNICIPAL DE PATO BRANCO - ESTADO DO PARANÁ
HOMOLOGAÇÃO DE LICITAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO N° 011/2021

Face ao constante nos autos, HOMOLOGO o processo nº 062/2021, referente ao Pregão
Eletrônico 011/2021, de 23 de junho de 2021, tipo menor preço, com critério de julgamento
“menor preço por item”, cujo objeto é a contratação de empresa para realização de
publicação em diário impresso dos atos oficiais da Câmara Municipal de Pato Branco, a fim
de atender às necessidades da Entidade de acordo à legislação vigente e especificações
constantes no edital, o qual fica declarado deserto em decorrência da ausência de licitantes
participantes na sessão pública de pregão eletrônico realizada no dia 08 de julho de 2021,
através do sistema COMPRASNET no endereço https://www.gov.br/compras. Pato Branco,
08 de julho de 2021. JOECIR BERNARDI - Presidente

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

Fundamentado  no  art.  25  da  Lei  de  Licitações  nº  8666/93,  RATIFICO  a  Inexigibilidade  Nº  60/2021,  para  a
CREDENCIAMENTO DE  PESSOAS JURÍDICAS DA  ÁREA DE  SAÚDE PARA PRESTAÇÃO DE  SERVIÇOS
NA  REDE  BÁSICA  MUNICIPAL  DE  SAÚDE  -  NA  ÁREA  DE  PSICOLOGIA,  destinado  ao  atendimento  aos
usuários  oriundo  do  Município  de  Saudade  do  Iguaçu/PR,  consorciado  ao  CONIMS.
Valor Global: 33.600,00
Dotação: 02.001.10.302.0002.2002.3.3.90.39.00 Fonte: 076
Data: 08/07/2021

TERMO DE RATIFICAÇÃO DO PROCESSO DE INEXIGIBILIDADE Nº 60/2021

Presidente
PAULO HORN

CONSÓRCIO INTERMUNICIPAL DE SAÚDE

CREDENCIAMENTO DE PESSOAS JURÍDICAS DA ÁREA DE SAÚDE PARA
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS NA REDE BÁSICA MUNICIPAL DE SAÚDE - NA ÁREA
DE PSICOLOGIA, destinado ao atendimento aos usuários oriundo do Município de
Saudade do Iguaçu/PR, consorciado ao CONIMS.

110/2021

c) Modalidade: Inexigibilidade de licitação

O(a) presidente Paulo Horn, no uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor,  especialmente
pela Lei 8.666/93 e alterações posteriores, a vista do parecer conclusivo exarado pela Comissão de Licitações, resolve:

60/2021 - IL

e) Objeto da Licitação:

a) Nr. Processo:
b) Nr. Licitação:

d) Data de Homologação: 08/07/2021

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO DE PROCESSO LICITATÓRIO

01 - Homologar e Adjudicar a presente Licitação nestes termos:

f) Fornecedores e Resumo de Itens Vencedores: Un. Total dos ItensQuantidade Vl. Unitário
PSICOLOGA EDUARDA AP FRIZON LTDA

R$ 33.600,001.680,000 20,00001 - 0301080178-Atendimento de Nível Superior na área de
Psicolo

SERV

R$ 33.600,00Total fornecedor:
R$ 33.600,00Total geral:

02 - Autorizar a emissão da(s) nota(s) de empenho correspondente(s):
Descrição da Despesa Dotação

02.001.10.302.0002.2002.3.3.90.39.0Atendimento aos Municípios Consorciados

Presidente
PAULO HORN

___________________________________________

AVISO DE LICITAÇÃO
Município de CHOPINZINHO/PR. Modalidade: TOMADA DE PREÇOS. Edital nº 7/2021. Data da Licitação: Dia 28 de
julho de 2021, às 09:00 (nove) horas. Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO DE
OBRA DE PAVIMENTAÇÃO POLIÉDRICA NA COMUNIDADE DO MATO BRANCO COM 700,0 METROS DE
EXTENSÃO – CONTRATO DE REPASSE Nº 892886/2019/MAPA/CAIXA. Gênero: Obras Públicas. Valor máximo:
150.171,99. O Edital e a Pasta Técnica encontram-se à disposição dos interessados no Prédio da Prefeitura de
Chopinzinho-PR, Divisão de Licitações e Contratos, Rua Miguel Procópio Kurpel, nº 3.811 – Chopinzinho-PR, e no
endereço eletrônico: www.chopinzinho.pr.gov.br - Informações pelo telefone: (46) 3242-8614.

Chopinzinho-PR, 8 de julho de 2.021.
Edson Luiz Cenci - Prefeito

MUNICÍPIO DE CHOPINZINHO/PR.
AVISO DE LICITAÇÃO

Modalidade: Pregão. Edital nº 47/2021. Forma: Eletrônico. Data da Licitação: Dia 22 de julho de 2021, às 09:00 (nove)
horas. Objeto: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO FUTURA DE LUMINÁRIAS DE LED INSTALADAS. Valor
estimado: 1.600.450,16. Gênero: Materiais Iluminação Pública. O Edital encontra-se à disposição dos interessados no
Prédio da Prefeitura de Chopinzinho, Divisão de Licitações e Contratos, Rua Miguel Procópio Kurpel, nº 3.811 –
Chopinzinho/PR, das 08:00/12:00 e das 13:00/17:00 hs, e no endereço eletrônico: www.chopinzinho.pr.gov.br
Informações pelo telefone: (46) 3242-8614.

 
 
 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 042/2021– PMR 
AVISO DE HOMOLOGAÇÃO 

Torno pública a Homologação do Pregão Eletrônico nº 042/2021– PMR. 
Objetivando contratação de empresa especializada para fornecimento de serviços 
de mão de obra para Auxiliar Geral de Conservação, para a Secretaria Municipal 
de Obras, Viação e Urbanismo, em favor da seguinte empresa: 
 Nelson Ferrari Eireli, no valor total de R$ 235.160,54 (duzentos e 
trinta e cinco mil, cento e sessenta reais e cinquenta e quatro centavos); 

Renascença, 08 de julho de 2021. 
IDALIR JOÃO ZANELLA 

Prefeito Municipal 

 
 

 
 
 
 

TERMO DE SUSPENSÃO 
 
 

MODALIDADE: Pregão Eletrônico nº 32/2021 
PROCESSO Nº: 69/2021 
OBJETO: Contratação de empresa especializada no fornecimento e instalação de 
vidros comuns e temperados e espelhos, para fornecer à medida que houver 
necessidade nas dependências das secretarias participantes, de acordo com as 
especificações do edital e seus anexos. 
 
O MUNICIPIO DE PALMAS, ESTADO DO PARANÁ, por meio de seu 
representante legal, no uso de suas atribuições legais resolve: SUSPENDER 
os atos do Processo de Licitação nº69/2021, Pregão Eletrônico nº 32/2021, 
cujo objeto acima mencionado motivado pela necessidade de readequação nos 
objetos deste certame. Considerando a dúvida suscitada por interessado no 
certame e apurado oportunamente por servidores do setor de licitações, com 
vistas a aprimorar e corrigir eventuais equívocos do Edital, em especial quanto 
a descrição dos objetos. 
 
 
 
 
 

Palmas, 08 de julho de 2021 
 
 
 

Kosmos Panayotis Nicolaou 
Prefeito Municipal 

 
 

 
 

 

 
 

       
2º TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 2509/2019, CELEBRADO ENTRE A PREFEITURA 
MUNICIPAL DE ITAPEJARA D’OESTE E A EMPRESA KSL MATERIAIS ELETRICOS LTDA – ME, 
CNPJ/MF sob o nº 11.027.713/0001 – 65, objeto a contratação de empresa especializada na comercialização de 
materiais em geral destinados a manutenção da Iluminação Pública do Município de Itapejara D´Oeste, Paraná, 
de acordo com as condições e especificações mínimas exigidas no Edital de Pregão Presencial nº 016/2019, – 
fica prorrogado o prazo contratual em mais 02 (dois) meses, passando sua vigência de 01 (primeiro) de julho de 
2021, para 01 (primeiro) de setembro de 2021, de acordo a justificativa do executivo municipal e com o Art. 57 e 
65 da Lei nº 8666/93. Itapejara D’Oeste, 30 de junho de 2021. 

 
 

 
Município de Itapejara D’Oeste 
A integra se encontra no site: http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  
DECRETO Nº 110/2021 
DATA: 08.07.2021 
SÚMULA: Abre Crédito Adicional Suplementar e dá outras providências. 
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R$ 1,00

LIQUIDADAS INSCRITAS EM
RESTOS A

PAGAR
NÃO

PROCESSADOS¹
(a) (b)

 1.374.004,15  - 

 1.374.004,15  - 

Vencimentos, Vantagens e Outras Despesas Variáveis  1.099.807,01  - 

Obrigações Patronais  274.197,14  - 

 -  - 

Aposentadorias, Reserva e Reformas  -  - 

Pensões  -  - 

 -  - 

 -  - 

 -  - 

 -  - 

 -  - 

 -  - 

 -  - 

 1.374.004,15  - 

VALOR % SOBRE A RCL AJUSTADA

 92.832.962,44  - 

 -  - 

 -  - 

 92.832.962,44  - 

 1.374.004,15  1,48

 5.569.977,75  6,00

 5.291.478,86  5,70

 5.012.979,98  5,40

DESPESA BRUTA COM PESSOAL (I)

CAMARA MUNICIPAL DE CORONEL VIVIDA - PR - PODER LEGISLATIVO

RELATÓRIO DE GESTÃO FISCAL

DEMONSTRATIVO DA DESPESA COM PESSOAL

ORÇAMENTOS FISCAL E DA SEGURIDADE SOCIAL

JULHO/2020 A JUNHO/2021

RGF - ANEXO I (LRF, art. 55, inciso I, alínea "a")

Unidade Gestora: CONSOLIDADO

DESPESAS EXECUTADAS

DESPESA COM PESSOAL

(Últimos 12 Meses)

Pessoal Ativo

Pessoal Inativo e Pensionistas

Outras despesas de pessoal decorrentes de contratos de terceirização ou de contratação de forma 
 indireta (§ 1º do art. 18 da LRF)

Despesa com Pessoal não Executada Orçamentariamente

DESPESAS NÃO COMPUTADAS(II)(§ 1º do art. 19 da LRF)

Indenizações por Demissão e Incentivos à Demissão Voluntária

Decorrentes de Decisão Judicial de período anterior ao da apuração

Despesas de Exercícios Anteriores de período anterior ao da apuração

Inativos e Pensionistas com Recursos Vinculados

DESPESA LÍQUIDA COM PESSOAL (III) = (I - II)

do exercício anterior continuarão a ser informados nesse campo. Esses valores não sofrem alteração pelo seu processamento, e somente no caso de cancelamento

APURAÇÃO DO CUMPRIMENTO DO LIMITE LEGAL

RECEITA CORRENTE LÍQUIDA - RCL (IV)

 (-) Transferências obrigatórias da União relativas às emendas individuais (art. 166-A, §1º, da CF) (V)

 (-) Transferências obrigatórias da União relativas às emendas de bancada (art. 166, § 16 da CF) (VI)

 = RECEITA CORRENTE LÍQUIDA AJUSTADA PARA CÁLCULO DOS LIMITES DA DESPESA 
    COM PESSOAL (VII) = (IV - V - VI)

DESPESA TOTAL COM PESSOAL - DTP (VIII) = (III a + III b)

LIMITE MÁXIMO (IX) (incisos I, II e III, art. 20 da LRF)

LIMITE PRUDENCIAL (X) = (0,95 x IX) (parágrafo único do art. 22 da LRF)

LIMITE DE ALERTA (XI) = (0,90 x IX) (inciso II do §1º do art. 59 da LRF) 

FONTE: GOVBR RF - Responsabilidade Fiscal, 06/Jul/2021, 09h e 10m.

1.Nos demonstrativos elaborados no primeiro e no segundo quadrimestre de cada exercício, os valores de restos a pagar não processados incritos em 31 de dezembro

podem ser excluídos.

Nota:

        _________________________     _________________________     _________________________       

            ADECIR COMUNELLO              OELITON DEOCLIDES           JOÃO CARLOS BERTELLI          

        Contador CRC PR 31722/O-7         Controle Interno            Presidente da Câmara          

GOVBR CP - Emissão: 06/07/2021 às 9h10min - Duração: 0h00m05seg (2)
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DEMONSTRATIVO DA DISPONIBILIDADE DE CAIXA E DOS RESTOS A PAGAR

RELATÓRIO DE GESTÃO FISCAL

ORÇAMENTOS FISCAL E DA SEGURIDADE SOCIAL

Janeiro a Junho 2021

RGF – ANEXO 5 (LRF, art. 55, Inciso III, alínea "a") R$ 1,00

IDENTIFICAÇÃO DOS RECURSOS

OBRIGAÇÕES FINANCEIRAS

DISPONIBILIDADE
DE CAIXA BRUTA

Restos a Pagar Liquidados e Não Pagos Restos a Pagar
Empenhados e Não

Liquidados de
Exercícios AnterioresDe Exercícios

Anteriores
Do Exercício

Demais Obrigações
Financeiras

(a) (b) (c) (d) (e)

DISPONIBILIDADE DE
CAIXA LÍQUIDA (ANTES DA
INSCRIÇÃO EM RESTOS A

PAGAR NÃO
PROCESSADOS DO

EXERCÍCIO)¹

(f) = (a – (b + c + d + e))

RESTOS A PAGAR
EMPENHADOS E

NÃO LIQUIDADOS
DO EXERCÍCIO

EMPENHOS NÃO
LIQUIDADOS

CANCELADOS
(NÃO INSCRITOS

POR
INSUFICIÊNCIA
FINANCEIRA)

(g)

DISPONIBILIDADE DE
CAIXA LÍQUIDA (APÓS

A INSCRIÇÃO EM
RESTOS A PAGAR

NÃO PROCESSADOS
DO EXERCÍCIO)

(h) = (f - g)

TOTAL DOS RECURSOS NÃO VINCULADOS (I) 45.834,89 - - - (21.317,05) 67.151,94 - - 67.151,94

Recursos Ordinários - - - - - - - - -

Outros Recursos não Vinculados 45.834,89 - - - (21.317,05) 67.151,94 - - 67.151,94

TOTAL DOS RECURSOS VINCULADOS (II) - - - - 21.317,05 (21.317,05) - - (21.317,05)

Recursos Vinculados ao RPPS - - - - - - - - -

Recursos de Operações de Crédito - - - - - - - - -

Recursos de Alienação de Bens/Ativos - - - - - - - - -

Recusos Vinculados a Precatórios - - - - - - - - -

Recursos Vinculados a Depósitos Judiciais - - - - - - - - -

Outros Recursos Vinculados - - - - 21.317,05 (21.317,05) - - (21.317,05)

TOTAL (III) = (I + II) 45.834,89 - - - - 45.834,89 - - 45.834,89

FONTE: GOVBR RF - Responsabilidade Fiscal, 06/Jul/2021, 09h e 12m.

1. Essa coluna poderá apresentar valor negativo, indicando, nesse caso, insuficiência de caixa após o registro das obrigações financeiras.
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LRF, Art. 48 - Anexo 6 R$ 1,00
RECEITA CORRENTE LÍQUIDA

Receita Corrente líquida

Receita Corrente Líquida Ajustada para Cálculo dos Limites de Endividamento

Receita Corrente Líquida Ajustada para Cálculo dos Limites da Despesa com Pessoal

DESPESA COM PESSOAL VALOR % SOBRE A RCL AJUSTADA

Despesa Total com Pessoal DTP  1.374.004,15 1,48

Limite Máximo (incisos I,II e III, art. 20 da LRF) - 6,00%  5.569.977,75  6,00

Limite Prudencial (§ único, art. 22 da LRF) - 5,70%  5.291.478,86  5,70

Limite de Alerta (inciso II do §1º do art. 59 da LRF) - 5,40%  5.012.979,98  5,40

                ADECIR COMUNELLO              OELITON DEOCLIDES                 

CAMARA MUNICIPAL DE CORONEL VIVIDA - PR  -  PODER LEGISLATIVO
RELATÓRIO DE GESTÃO FISCAL
DEMONSTRATIVO SIMPLIFICADO DO RELATÓRIO DE GESTÃO FISCAL
ORÇAMENTOS FISCAL E DA SEGURIDADE SOCIAL
1º SEMESTRE DE 2021

VALOR ATÉ O QUADRIMESTRE/SEMESTRE

 92.832.962,44

 92.832.962,44

 92.832.962,44

FONTE: GOVBR RF - Responsabilidade Fiscal, 06/Jul/2021, 09h e 14m.

            _________________________     _________________________             

                              Presidente da Câmara                              

            Contador CRC PR 31722/O-7         Controle Interno                  

                                                                                

                                                                                

                                                                                

                            _________________________                           

                              JOÃO CARLOS BERTELLI                              

GOVBR CP - Emissão: 06/07/2021 às 9h14min - Duração: 0h00m04seg (2)

 
   

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – ESTADO DO PARANÁ 
DECRETO Nº 8.963, DE 8 DE JULHO DE 2021 

Abre crédito suplementar no exercício de 2021, no valor de R$ 
1.455.488,50 (um milhão, quatrocentos e cinquenta e cinco mil, 
quatrocentos e oitenta e oito reais e cinquenta centavos). 

O Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, no uso de suas atribuições que lhe são 
conferidas pelo art. 47, II, na forma do art. 62, I, c, ambos da Lei Orgânica Municipal; com fundamento nas 
disposições da Lei Municipal nº 5.676, de 22 de dezembro de 2020; 

D E C R E T A: 
Art. 1º Fica aberto crédito suplementar no orçamento vigente, no valor de R$ 1.455.488,50 (um milhão, 

quatrocentos e cinquenta e cinco mil, quatrocentos e oitenta e oito reais e cinquenta centavos), conforme a seguir 
especificado: 
Código Especificação Valor (R$)
08 SECRETARIA MUNICIPAL DE SAUDE
08.03 MEDIA E ALTA COMPLEXIDADE
10 Saúde
10.302 Assistência Hospitalar e ambulatorial
10.302.0043 Manutenção da Saúde
2.117 Manutenção das atividades do Sistema Municipal de Auditoria  
3.3.90.39 – 2709 (303) Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 1.455.488,50 

Art. 2º Para a cobertura do crédito suplementar, de que trata este Decreto, serão utilizados recursos 
provenientes de saldo de Superávit Financeiro de 2020, conforme a seguir especificado: 
Código Especificação Valor (R$)
303 Saúde/percentual vinculado/receita impostos 1.455.488,50 

Art. 3º Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação. 
Gabinete do Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, em 8 de julho de 2021. 

ROBSON CANTU 
Prefeito Municipal 

 

 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – PORTARIA Nº 868 
O Prefeito do Município de Pato Branco, Estado do Paraná, no uso das atribuições que lhe são 
conferidas pelo art. 47, XXV, na forma do art. 62, II, “a”, ambos da Lei Orgânica do Município; 
considerando o resultado final do Concurso Público Municipal consubstanciado no Edital                        
nº 014/2018, homologado através da Portaria nº 364/2019; RESOLVE: Art. 1º Nomear candidata 
aprovada em Concurso Público Municipal para ocupar cargo de provimento efetivo do Quadro 
Geral de Servidores do Município de Pato Branco, a saber: 

Cargo Nome Classificação no 
Concurso Odontóloga Juli Caroline Giacomelli 09º lugar 

Art. 2º Nos termos do que prevê o § 1º do art. 18 da Lei Municipal nº 1.245, de 17 de setembro de 
1993, a candidata nomeada têm o prazo de 5 (cinco) dias para tomar posse no respectivo cargo. 
Art. 3º Esta Portaria entra em vigor na data de sua publicação. Gabinete do Prefeito do Município 
de Pato Branco, Estado do Paraná, em 07 de julho de 2021. Robson Cantu - Prefeito 
 
 
MUNICÍPIO DE PATO BRANCO – EDITAL DE CONVOCAÇÃO 069 
A Diretora do Departamento de Recursos Humanos do Município de Pato Branco, Estado do 
Paraná, convoca aprovada no Concurso Público Municipal, para que compareça à Rua Caramuru 
nº. 271, para tomar posse no cargo, conforme instruções do artigo 2.º do ato de provimento em 
caráter efetivo, efetuado pela Portaria n.º 868/2021. 
ODONTÓLOGA 
Nº. INSC. NOME CLASS. 
190257 Juli Caroline Giacomelli 09º lugar 
Pato Branco, em 07 de julho de 2021. 
Giomara Lucia Basso - Direção do Depto de Rec.Hum. 
Portaria 225/2021 

 

 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO - EXTRATO DE PUBLICAÇÃO DE PORTARIA 
Nº 

PORTARIA NOME ASSUNTO DATA 

853 CELSO RICARDO PARIZI E 
OUTRO INSALUBRIDADE 05/07/2021 

854 CLAUDIO DOICZMAN INSALUBRIDADE 05/07/2021 
867 ROSANE RIEGER E OUTROS TORNA SEM EFEITO NOMEAÇÕES 07/07/2021 

868 JULI CAROLINE GIACOMELLI NOMEIA APROVADA EM CONCURSO 
PÚBLICO – EDITAL 014/2018 07/07/2021 

869 ITACIR DE SOUZA E OUTRO REDISTRIBUIÇÃO 07/07/2021 
A publicação na íntegra do (s) ato (s) acima, encontra (m)-se disponível (eis) no seguinte endereço 
eletrônico: www.diariomunicipal.com.br/amp – Edição do dia 09 de julho de 2021, respectivamente, 
conforme Lei Complementar nº 70, de 06 de julho de 2017. 

MUNICÍPIO DE PATO BRANCO
A V I S O  D E  L I C I T A Ç Ã O
EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNI-
CO Nº 45/2021
PROCESSO Nº 109/2021

O Município de Pato Branco, UASG 
450996, através do pregoeiro Edu-
ardo José Grezele, designado pela 
Administração Municipal através 
da Portaria n.º 783/2021, torna pú-
blico aos interessados que realiza-
rá licitação na modalidade de Pre-
gão Eletrônico, contendo itens de 
participação exclusiva para mi-
croempresas e empresas de peque-
no porte, itens com cota reservada 
para participação exclusiva de mi-
croempresa e empresa de peque-
no porte e itens com cota reserva-
da para participação de empresas 
em geral, objetivando a implanta-
ção de Registro de Preços para futu-
ra e fracionada aquisição de móveis, 
máquinas e equipamentos diversos, 
incluindo montagem e instalação 
dos mesmos, atendendo as necessi-
dades de todos os Departamentos e 
Secretarias da Administração Mu-
nicipal, conforme condições e de-
mais especi�cações estabelecidas 
no edital, sendo a licitação do tipo 
“menor preço”, com critério de jul-
gamento “menor preço por item”, 
em conformidade com as disposi-
ções contidas na Lei nº 10.520/2002, 
Decreto Municipal nº 5.081, de 02 
de janeiro de 2007 que regulamen-
ta o Sistema de Registro de Preços, 
Decreto Municipal nº 8.441, de 08 
de janeiro de 2019, Decreto Mu-
nicipal nº 8.574 de 01 de novem-
bro de 2019, Decreto Municipal nº 
8.581 de 19 de novembro de 2019, 
Lei Complementar nº 123/2006 e 
alterações, e subsidiariamente a Lei 
nº 8.666/1993 suas alterações e de-
mais legislações pertinentes à maté-
ria. O preço máximo admitido para 
cotação global do presente objeto é 
de R$ 1.850.648,62 (um milhão oi-
tocentos e cinquenta mil seiscentos 
e quarenta e oito reais e sessenta e 
dois centavos). O recebimento das 
propostas, documentos de habili-
tação, abertura e disputa de preços 
será exclusivamente por meio ele-
trônico, no endereço: https://www.
gov.br/compras, horário o�cial de 
Brasília - DF,  conforme segue: A 
SESSÃO PÚBLICA SE INICIARÁ 
ÀS 09 (NOVE) HORAS DO DIA 
26 DE JULHO DE 2021. O inteiro 
teor do Edital e seus anexos poderão 
ser retirados gratuitamente (em mí-
dia digital) junto a Divisão de Lici-
tações, na Prefeitura Municipal de 
Pato Branco, no horário de expe-
diente, na Rua Caramuru, nº 271, 
Centro, em Pato Branco - PR, ou pe-
los sites: www.patobranco.pr.gov.br 
- https://www.gov.br/compras. De-
mais informações, fones: (46) 3220-
1511/1532/1534/1541, e-mail: lc@
patobranco.pr.gov.br. Pato Branco, 
07 de julho de 2021. Eduardo José 
Grezele - Pregoeiro.

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE DISPENSA DE 
LICITAÇÃO Nº 25/2021 – PROCESSO Nº54, 2021. OBJETO: 
Contratação de empresa de Produção Cultural para realizar o 
agenciamento de bandas de música, duplas e cantores solo, nos 
diversos estilos musicais, para a realização do I DRIVE THRU 
DO DIA DOS NAMORADOS BENEFICIENTE, nas 
dependências da Pedreira Municipal, no período de 10, 11 E 12 de 
Junho de 2021, das 19hrs até as 22hrs em conformidade com o 
decreto municipal vigente, atendendo as necessidades da 
Secretaria de Educação e Cultura. O Prefeito Municipal de Pato 
Branco, Estado do Paraná, no uso das atribuições que lhe são 
conferidas pelo Art. 47, Inciso XXIII da Lei Orgânica Municipal, 
e com amparo legal na Lei 8.666/93, em seu Art. 49 e; 
CONSIDERANDO o memorando n.º 369 da portaria da secretaria 
de educação onde comunica o cancelamento do evento I DRIVE 
THRU DO DIA DOS NAMORADOS BENEFICIENTE em razão 
do oficio Nº 78 da vigilância sanitária do município de Pato 
Branco. CONSIDERANDO que os últimos dados 
epidemiológicos informados da vigilância sanitária do município 
de pato branco, apontam aumento nos números de casos 
confirmados pela corona vírus, aonde se fica impossibilitado a 
realização do evento citado em tela. CONSIDERANDO que a 
dispensa nº 25/2021 – Processo nº 54/2021 tem por objeto a 
Contratação de empresa de Produção Cultural para realizar o 
agenciamento de bandas de música, duplas e cantores solo, nos 
diversos estilos musicais, para a realização do I DRIVE THRU 
DO DIA DOSNAMORADOS BENEFICIENTE, nas 
dependências da Pedreira Municipal, no período de 10, 11 E 12 de 
Junho de 2021, das 19hrs até as 22hrs em conformidade com o 
decreto municipal vigente, atendendo as necessidades da 
Secretaria de Educação e Cultura. CONSIDERANDO que o 
evento do DRIVE THRU não será realizado em razão das 
medidas para o enfrentamento da pandemia provocada  pela nova 
Corona vírus (Covid-19);  CONSIDERANDO o princípio da 
legalidade e da autotutela aplicáveis à Administração Pública, 
segundo o qual caberá a esta, nos termos da Súmula 473 do STF, 
“Anular seus próprios atos quando eivados de vícios que os 
tornem ilegais, porque deles não se originam direitos (...)”;  
Considerando que o prazo previsto no art. art. 49, § 3º, da Lei 
Federal 8.666/93, transcorreu sem manifestação dos interessados. 
D E C I D O pela REVOGAÇÃO do Processo de Dispensa de 
Licitação n.º 25/2021 – Processo n.º 54/2021; e consequentemente 
seus atos. Em atendimento ao disposto no art. 49, § 3º, da Lei 
Federal 8.666/93, ficam os interessados intimados, em querendo 
se manifestar, apresentar defesa prévia no prazo de 05 (cinco) dias 
úteis, contados da publicação deste. Pato Branco, 25 de Junho de 
2021. – Robson Cantu – Prefeito Municipal.  
 
 
 
 
 
 
 
 

MUNICÍPIO DE CORONEL 
VIVIDA – ESTADO DO PA-
RANÁ
DECRETO Nº 7687 de 08 de ju-
lho de 2021. DECRETA: Art. 1º 
- Ficam nomeados os membros 
do Conselho Municipal de Pro-
teção e Defesa do Consumidor. 
A publicação na íntegra dos atos 
acima encontra-se disponível 
no seguinte endereço eletrôni-
co: www.diarioo�cialmunic-
ipio.coronelvivida.pr.gov.br   -   
conforme autorizado pela Lei 
Municipal nº. 2759/2017 e al-
terações constantes na Lei Mu-
nicipal nº. 2.852/2018. 
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MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
EXTRATO CONTRATO Nº 66/2021. Modalidade Nº 50/2021 - 
PROCESSO N° 107/2021. PARTES: Município de Pato Branco e 
WPA AMBIENTAL INDÚSTRIA COMÉRCIO E SERVIÇOS 
LTDA. OBJETO: Contratação de empresa para prestação de 
serviços de recolhimento e destinação final de equipamento de 
Raio X contendo compartilhamento com fluido isolante 
contaminado por PCB, resíduo perigoso, conforme Legislação 
Nacional e Normas Aplicáveis em suas últimas versões, 
atendendo as necessidades da Secretaria Municipal de 
Administração e Finanças e Secretaria Municipal de Saúde. 
VALOR: R$ 17.000,00. PRAZO DE VIGÊNCIA: 120 Dias. 
PAGAMENTO: - Os pagamentos serão efetuados até o 15º dia 
útil após a execução do objeto solicitado, mediante emissão de 
Termo de Recebimento Definitivo, apresentação da respectiva 
nota fiscal/fatura atestada pelo Gestor, Fiscal e pela Comissão de 
Recebimento de Bens e Serviços. DOTAÇÃO: Para suporte das 
despesas será utilizada a seguinte Dotação Orçamentária: 08.07 
Secretaria Municipal de Saúde – 103010043.2.388000 - 
Manutenção das Atividades da Saúde – 3.3.90.39.00 - OUTROS 
SERVICOS DE TERCEIROS - PESSOA JURIDICA (2871 - 
15298). Gestor: Lililam Cristina Brandelise, matrícula nº 11293-
3/1. Secretária de Saúde. Pato Branco, 06 de Julho de 2021.  
Robson Cantu – Prefeito. Jose Angelo Rigo – Representante 
Legal.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

MUNICIPIO DE PATO BRANCO 
Extrato Termo de Aditamento 01/2021. Ata de Registro de 
Preços nº 485/2020. Pregão Eletrônico nº 80/2020, Processo 
nº 171/2020. PARTES: Município de Pato Branco e Maringá 
Hospitalar Distr. de Medicamentos e Correlatos – EPP . 
OBJETO: objeto a implantação de Registro de Preços para 
futura e eventual aquisição de material médico-hospitalar, em 
atendimento às necessidades da Secretaria Municipal de 
Saúde. Conforme Lei 8.666, Art. 65, II, “d” e justificativa 
apresentada pela Secretaria Municipal de Saúde, através do 
protocolo 435344/2021, as partes pactuam recomposição de 
valor inicialmente contratado. As demais condições 
constantes da Ata permanecem vigentes e inalteradas. Pato 
Branco, 28 de junho  de 2021. Robson Cantu - Prefeito 
Municipal Tania Maria Pereira - Representante Legal. 

                        MUNICÍPIO DE PATO BRANCO 
                                     ERRATA Nº 02 
         EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 36/2021  
O Município de Pato Branco, UASG 450996, através da 
Pregoeira Denise Aparecida Mussini, torna público aos 
interessados no Processo de Licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico nº 36/2021, que tem por objeto a Implantação de 
Registro de Preços para futura e eventual aquisição de 
instrumental médico e odontológico, equipamentos médico-
hospitalares, de odontologia e de laboratório, atendendo as 
necessidades da Secretaria Municipal de Saúde, que, diante da 
necessidade de adequação do Edital, conforme Memorandos: nº 
377/2021 e 386/2021, do Setor de Planejamento de Contratações 
da Secretaria Municipal de Saúde, protocolados, respectivamente, 
sob nº: 435646/2021 e 435774/2021, altera-se o descritivo dos 
itens: 05, 08, 09, 11, 12, 13, 14, 16, 17, 32, 33, 35, 39, 40, 45, 
49, 51, 52, 54, 59, 62, 75, 80, 141, 157 e 165 do Edital. 
Considerando as alterações informadas, o processo licitatório 
passa a viger nos termos do Edital retificado disponível nos sites 
www.patobranco.pr.gov.br/ https://www.gov.br/compras. Diante 
das alterações, a Sessão Pública de Pregão Eletrônico fica 
transferida para o dia 02 DE AGOSTO DE 2021, às 09 HORAS, 
acessando exclusivamente por meio eletrônico - 
www.comprasgovernamentais.gov.br, horário oficial de Brasília 
- DF. As demais condições 08 de julho de 2021. Denise 
Aparecida Mussini – PREGOEIRA. 

MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
DECRETO N 75/2021. Data: 01/07/2021. SÚMULA: Institui o Diário Oficial 
dos Municípios do Paraná como veículo oficial de comunicação dos atos 
normativos e administrativos do Município de Mariópolis. MÁRIO 
EDUARDO LOPES PAULEK, Prefeito Municipal de Mariópolis, Estado do 
Paraná, no uso de suas atribuições legais; DECRETA: Art. 1° Fica 
instituído como veículo oficial de comunicação, publicidade e divulgação 
dos atos normativos e administrativos do Município de Mariópolis, o Diário 
Oficial dos Municípios do Paraná. Parágrafo Único. Serão publicados no 
Diário Oficial dos Municípios do Paraná os atos normativos e 
administrativos do Poder Executivo, bem como dos órgãos que compõem 
a administração pública direta e indireta. Art. 2° As edições do Diário 
Oficial dos Municípios do Paraná serão  disponibilizadas na rede mundial 
de computadores, no endereço eletrônico 
www.diariomunicipal.com.br/amp, podendo ser consultadas por qualquer 
interessado sem custos e independentemente de cadastramento. Art. 3° 
As edições do Diário Oficial dos Municípios do Paraná atenderão aos 
requisitos de autenticidade, integridade, validade jurídica e 
interoperabilidade da Infra-Estrutura de Chaves Públicas Brasileira - ICP 
Brasil, instituída pela Medida Provisória nº 2.200-2, de 24 de agosto de 
2001.  Art. 4° As publicações eletrônicas realizadas no Diário Oficial dos 
Municípios do Paraná substituirão quaisquer outras formas de publicação 
utilizadas pelo Município, exceto quando a legislação federal ou estadual 
exigir outro meio de publicidade e divulgação dos atos administrativos. 
Art. 5° Os direitos autorais dos atos municipais publicados no Diário Oficial 
dos Municípios do Paraná são reservados ao Município de Mariópolis. Art. 
6º A responsabilidade pelo conteúdo da publicação é do órgão que o 
produziu. Art. 7º As despesas com a execução da presente Lei correrão 
à conta das dotações orçamentárias próprias. Art. 8º Fica o Município 
autorizado a realizar a contribuição financeira necessária para que a AMP 
proceda à gestão, obedecendo a Lei Municipal nº 40/2017. Art. 9º Este 
Decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogando-se as 
disposições em contrário. Gabinete do Prefeito Municipal de Mariópolis, 
em 01 de julho de 2021. MARIO EDUARDO LOPES PAULEK - Prefeito 
Municipal. 

PROCESSO SELETIVO SIMPLIFICADO PARA DESENVOLVIMENTO DE ESTÁGIO REMUNERADO E NÃO OBRIGATÓRIO, JUNTO 
AO MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS, PR – EDITAL 01/2021 

V EDITAL DE CONVOCAÇÃO 
PSS 01/2021 

PEDAGOGIA 
 Nome RG  Curso Nota 

1° Rosana Aparecida Dallemole 6.651.304-1/SESP/PR Pedagogia 10,0 

2° Thais Lucotte dos Santos Casagrande 13.029.646-7/SESP/PR Pedagogia 10,0 

3° Eloiza Marcante 12.454.307-0/SESP/PR Pedagogia 10,0 

4° Tatiane Mascarello Voitena 9.574.960-7/SESP/PR Pedagogia 9,9 

5° Marlene Bolzani  9.581.585-5/SESP/PR Pedagogia 9,9 

6° Alicia Mascarello Voitena  14.149.716-2/SESP/PR Pedagogia 9,9 

7°  Angelita Voitena 13.037.347-0/SESP/PR Pedagogia 9,6 

Mariópolis, 08 de Julho de 2021. 
MARIO EDUARDO LOPES PAULEK 

PREFEITO MUNICIPAL 
 

 

 MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
DECRETO Nº 76/2021 
DATA: 08/07/2021 

 
SÚMULA: Estabelece o regime especial de oferta de atividades escolares curriculares e extracurriculares, 
na forma de aulas semipresenciais e não presenciais, na educação infantil e nas séries iniciais do ensino 
fundamental e dá outras providências. 
 
A publicação na íntegra, do ato acima, encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
diariomunicipal.com.br/amp/ edição do dia 09/07/2021, respectivamente, conforme Lei 
Autorizativa nº 40/2017 e Decreto Municipal nº 75/2021 e em www.mariopolis.pr.gov.br. 
 

MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
EXTRATO HOMOLOGAÇÃO DE EDITAL DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 31/2021. PROCESSO Nº 
480/2021. Em concordância ao resultado de classificação, apresentado pelo Pregoeiro e, estando o 
procedimento licitatório de acordo com as disposições contidas na Lei n° 10.520/2002, 
subsidiariamente na Lei nº 8.666/93, Decreto Municipal nº 006/2008, Decreto Municipal nº 38/2020 e 
com fulcro no Decreto Municipal nº 43, de 29 de agosto de 2007, que regulamenta o Sistema de 
Registro de Preços, HOMOLOGO o Edital epigrafado, que tem por objeto a implantação de registro 
de preços para futura eventual contratação de empresas para realização de serviços de lavagem de 
veículos e conserto de pneus de forma simples (sem vulcanização) de veículos e máquinas 
rodoviárias da frota municipal, às empresas: Patrick Constantini Tiepo 06240961906, pessoa jurídica 
de direito privado, CNPJ/MF nº 30.245.483/0001-55, inscrição estadual n° isento, com o valor total de 
R$ 70.652,00 (Setenta mil seiscentos e cinquenta e dois reais). Rosane Santiago Barbosa 
94116199915, inscrita no CNPJ sob o nº 38.143.807/0001-56 e Inscrição Estadual sob o nº isento, 
com o valor total de R$ 34.801,50 (Trinta e quatro mil oitocentos e um reais e cinquenta centavos). 
Antonio Sergio Godói Malicheski - ME, pessoa jurídica de direito privado, CNPJ/MF nº 
10.624.193/0001-05, inscrição estadual isento, com o valor total de R$ 33.360,00 (Trinta e três mil 
trezentos e sessenta reais). E determino que sejam elaboradas as documentações necessárias de 
acordo com os termos legais. Mariópolis, 08 de Julho de 2021. Mario Eduardo Lopes Paulek - Prefeito 
Municipal. 
 

 
 

MUNICÍPIO DE MARIÓPOLIS 
ADJUDICAÇÃO, HOMOLOGAÇÃO DE LICITAÇÃO - EDITAL DE CONCORRÊNCIA Nº 4/2021. 
PROCESSO Nº 497/2021. Em concordância ao resultado de classificação, apresentado pela 
Comissão Permanente de Licitação designada pela Portaria nº 32/2021 de 11 de Janeiro de 2021, e, 
estando o procedimento licitatório de acordo com a Lei n° 8.666/93, especialmente em seu artigo 43, 
ADJUDICO e HOMOLOGO o Edital epigrafado, que tem por objeto a alienação de bem imóvel 
público, consoante autorizado pela Lei Municipal nº 17/2021, à empresa: João Edson Almeida Leal 
00781157951, pessoa jurídica de direito privado, CNPJ/MF nº 27.395.682/0001-35, inscrição estadual 
n° isento, com o valor total de R$ 54.100,000 (Cinquenta e quatro mil e cem reais). E após 
pagamento pela adquirente determino que seja elaborado o respectivo Termo de Contrato, na forma 
legal. Mariópolis, 08 de Julho de 2021. Mario Eduardo Lopes Paulek - Prefeito Municipal. 
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HOMOLOGAÇÃO 

 O Prefeito Municipal, Elídio Zimerman de Moraes, no 
uso das atribuições que lhe são conferidas pela legislação em vigor, 
especialmente pela Lei n.º 10.520/2002, a vista do Termo de 
Adjudicação exarado pelo Pregoeiro, resolve HOMOLOGAR o 
Pregão Presencial nº 037/2021 - PMM, que tem por objeto: 
Seleção de propostas visando REGISTRAR EM ATA DE 
REGISTRO DE PREÇOS COMPROMISSO FORMAL DE PREÇOS 
PARA FUTURAS E EVENTUAIS contratações de serviços de 
sonorização, filmagens, fotografias, projeção com multimídia e 
telão, transmissões de áudio e vídeo, produções de programas 
online, visando atender a demanda das secretarias desta 
municipalidade, as empresas proponentes vencedoras: CLECIR 
ROGERIO SUTIL DA TRINDADE, foi vencedora dos itens 01 e 02, 
com o valor global de R$ 29.400,00 (vinte e nove mil e quatrocentos 
reais), ALEX COLES, foi vencedora dos itens 03, 06 e 08 com  o 
valor global de R$ 63.040,00 (sessenta e três mil e quarenta reais), 
EDEVALDO PETKOVICZ foi vencedora dos itens 04, 05 e 07 com  
o valor global de R$ 46.000,00 (quarenta e seis mil reais), VALMOR 
MARTINS DOS REIS, foi vencedora dos itens 09, 12, 13 e 14 com 
o valor global de R$ 42.270,00 (quarenta e dois mil duzentos e 
setenta reais), AEM COMUNICAÇÃO ONLINE LTDA, foi 
vencedora dos itens 10, 11, 15, 16, 17, 18 e 19 com o valor global 
de R$ 118.020,00 (cento e dezoito mil e vinte reais). 

Mangueirinha, 08 de Julho de 2021  
ELÍDIO ZIMERMAN DE MORAES 

Prefeito Municipal 
 

AVISO DE LICITAÇÃO 
EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2021 – PMM 

OBJETO: Seleção de propostas visando a aquisição de um 
Caminhão 3 eixos traçado 6x4 usado, um Caminhão 4x2 usado, 
um conjunto comboio de lubrificação e abastecimento 
completo (melosa aberta) e aquisição de uma plataforma tipo 
prancha reta fixa sobre chassis para transporte de máquinas 
pesadas para atender as necessidades da Secretaria de Meio 
Ambiente Turismo e Limpeza Pública e Secretaria de Viação e 
Infraestrutura Rural desta Municipalidade. 
PREÇO MÁXIMO E ESPECIFICAÇÕES: Conforme edital. 
DATA DE ABERTURA: 23 de julho de 2021 às 09h00min, na 
sede administrativa da Prefeitura Municipal, Departamento de 
Licitação, situada a Praça Francisco Assis Reis, 1060. 
INFORMAÇÕES COMPLEMENTARES: O presente edital está à 
disposição no Departamento de Licitação e no site oficial do 
município www.mangueirinha.pr.gov.br.  
Maiores informações pelo fone (046) 3243–1122.  

Mangueirinha, 08 de Julho de 2021. 
Publique-se 
Dorli Netto 
Pregoeiro 
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MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
EDITAL DE PREGÃO PRESENCIAL SRP Nº 085/2020 

Ata de Registro de Preços nº 135/2020 
Termo Aditivo nº 007 

CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU, pessoa jurídica de direito público interno, 
inscrito no CNPJ nº 95.585.477/0001-92, com sede e foro na Rua Frei Vito Berschei, nº 708, Centro, 
CEP 85.568-000 em Saudade do Iguaçu – PR. CONTRATADA: WL AUTO POSTO AVENIDA LTDA - ME 
CNPJ Nº 19.762.165/0001-29. DATA DE ASSINATURA: 08/07/2021. 

ITEM tipo de 
reajuste UNID. DESCRIÇÃO PRODUTO 

Último Valor 
Registrado 

R$ 

Valor 
Recomposto 

R$ 

03 reequilíbrio L COMBUSTIVEL GASOLINA ADITIVADA 5,69 5,81 

 
A Publicação na integra dos atos acima encontram-se disponíveis no seguinte endereço eletrônico: 
http://www.diariomunicipal.com.br/amp/  edição de 09/07/2021, conforme Lei Autorizativa Nº 
1358, de 26 de Agosto de 2020. 

 

 

RETIFICAÇÃO DE EXTRATO DE TERMO ADITIVO 
 

Onde se lê: 
MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 

EXTRATO QUINTO TERMO ADITIVO CONTRATO N.º 091/2019 
 
Leia-se: 

MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
EXTRATO QUARTO TERMO ADITIVO CONTRATO N.º 091/2019 

Quarto Termo Aditivo ao Contrato n° 091/2019, firmado em 19/05/2019, para Contratação de 
empresa para execução de serviços de coleta, transporte, separação e destinação do lixo residencial 
produzido na cidade de Saudade do Iguaçu e administração e manutenção do aterro sanitário do 
Município, incluindo responsabilidade ambiental do empreendimento, resultado no Pregão 
Presencial nº 049/2019. CONTRATANTE: Município de Saudade do Iguaçu, Estado do Paraná, 
pessoa jurídica de Direito Público Interno, C.N.P.J n° 95.585.477/0001-92, neste ato representado 
pelo Prefeito Municipal Sr. DARLEI TRENTO, brasileiro, RG nº. 7.706.657-8 SSP/PR e CPF nº. 
006.374.659-03. CONTRATADA: a MARILDO GRACIOLA SERVIÇOS - ME, CNPJ 07.123.093/0001-90 
pessoa jurídica de direito privado com sede a Rua 19 de Março, S/Nº - CASA, Centro, município de 
Saudade do Iguaçu – Paraná - CEP: 85.568-000, neste ato representado por MARILDO GRACIOLA 
portador do CPF Nº 699.214.239-91 e do RG nº 5.111.766 - 2 SSP/PR. TIPO DO TERMO ADITIVO: 
aplicação do índice INPC/IBGE. VALOR DO INDICE: Em decorrência da revisão anual do valor 
contratual aplica-se o percentual de 8,89 % (oito inteiros e oitenta e nove centésimos por cento) 
relativo ao INPC/IBGE, passando a vigorar como valor mensal de R$ 34.492,90 (trinta e quatro mil 
quatrocentos e noventa e dois reais e noventa centavos), para 37.559,31 (trinta e sete mil 
quinhentos e cinquenta e nove reais e trinta e um centavos), a partir de 01/07/2021. VALOR DO 
ADITIVO: R$ 14.207,69 (quatorze mil duzentos e sete reais e sessenta e nove centavos). DATA DE 
ASSINATURA: 29/06/2021. 

 
 
 
 
 
 
 
 

MUNICIPIO DE SAUDADE DO IGUAÇU ESTADO DO PARANÁ 
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O 

PROCESSO 081/2021 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 037/2021 

Regido pela Lei nº 10.520/02 e pela Lei nº 8.666/93 
OBJETO: Registro de Preços para aquisição futura de materiais elétricos, bomba e motobomba para 
manutenção, construções de prédios públicos dentre outros serviços de utilidade pública, conforme 
condições, especificações, valores e estimativas de consumo constantes no Anexo I e nos termos do 
edital e seus anexos, e para fornecimento de acordo com as necessidades da Administração 
Municipal. 
TIPO DE LICITAÇÃO: MENOR PREÇO UNITARIO. 
ABERTURA: Dia 21 de julho de 2021 ás 09:00 horas. 
INFORMAÇÕES REFERENTE AO EDITAL: Na Secretaria de Administração – Departamento de Compras 
e Licitações da Prefeitura Municipal de Saudade do Iguaçu, à Rua Frei Vitor Berscheid, 708– Centro - 
Saudade do Iguaçu-Pr., telefone No. (046) 3246-1166 ou pelo site: 
http://www.saudadedoiguacu.pr.gov.br/licitacoes.php 

 
Saudade do Iguaçu - PR, 08 de julho de 2021. 

 
DARLEI TRENTO 

Prefeito Municipal 
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AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 32/2021 
 
 

A Prefeitura Municipal de Honório Serpa – PR avisa aos interessados que fará realizar no dia 21 de 
Julho de 2021 às 09hs00min, a abertura da licitação na modalidade de Pregão Presencial tipo 
Maior percentual de desconto, para REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA COMPOR A MERENDA ESCOLAR 
DO MUNICÍPIO DE HONÓRIO SERPA PARA O ANO LETIVO DE 2021 e que atenderem a 
todas as exigências constantes deste Edital e seus Anexos.  
 
Do Protocolo E Sessão De Abertura: O Credenciamento e os envelopes de Proposta e Habilitação 
deverão ser protocolados no dia 21 de Julho de 2021, das 08hs00min horas até as 08hs30min. 
Local do protocolo e da realização da sessão pública do pregão: Sala de Licitações da Prefeitura 
Municipal de Honório Serpa – PR, situada na Rua Elpídio dos Santos, Nº 541, centro, na cidade de 
Honório Serpa – PR. 
Edital na íntegra: à disposição dos interessados no Departamento de Licitações. Informações 
complementares através do telefone (46) 3245-1130 pelo e-mail:  
licitacaopmhonorioserpa@gmail.com. 
 
 

Honório Serpa, 08 de Julho de 2021. 
 

Lucio Diego Guerra 
Pregoeiro 
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AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 33/2021 
 
 

A Prefeitura Municipal de Honório Serpa – PR avisa aos interessados que fará realizar no dia 23 de 
Julho de 2021 às 09hs00min, a abertura da licitação na modalidade de Pregão Presencial tipo 
Maior percentual de desconto, para REGISTRO DE PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DOS DIVERSOS DEPARTAMENTOS DO MUNICIPIO DE HONÓRIO 
SERPA. e que atenderem a todas as exigências constantes deste Edital e seus Anexos.  
 
Do Protocolo E Sessão De Abertura: O Credenciamento e os envelopes de Proposta e Habilitação 
deverão ser protocolados no dia 23 de Julho de 2021, das 08hs00min horas até as 08hs30min. 
Local do protocolo e da realização da sessão pública do pregão: Sala de Licitações da Prefeitura 
Municipal de Honório Serpa – PR, situada na Rua Elpídio dos Santos, Nº 541, centro, na cidade de 
Honório Serpa – PR. 
Edital na íntegra: à disposição dos interessados no Departamento de Licitações. Informações 
complementares através do telefone (46) 3245-1130 pelo e-mail:  
licitacaopmhonorioserpa@gmail.com. 
 
 

Honório Serpa, 08 de Julho de 2021. 
 

Lucio Diego Guerra 
Pregoeiro 

 
 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – PR   
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 40/2021 

REGISTRO DE PREÇOS - TIPO MENOR PREÇO POR LOTE ATRAVÉS DO MAIOR 
PERCENTUAL DE DESCONTO 

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS COM EVENTUAL FORNECIMENTO DE PEÇAS NOVAS DE 
REPOSIÇÃO, SEM USO ANTERIOR, COMPATÍVEIS PARA VEÍCULOS LINHA LEVE, MÉDIA E 
PESADA, COM CRITÉRIO DE MAIOR PERCENTUAL DE DESCONTO UTILIZANDO A TABELA 
AUDATEX, BEM COMO PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E 
CORRETIVA PARA A FROTA DE VEÍCULOS, ATENDENDO ÀS NECESSIDADES DE TODAS AS 
SECRETARIAS E DEPARTAMENTOS DA ADMINISTRAÇÃO MUNICIPAL. LOCAL E HORÁRIO: 
Praça Ângelo Mezzomo, s/n, credenciamento e entrega dos envelopes: até as 09:00h do dia 21 de 
julho de 2021. Abertura dos envelopes: as 09:01h do dia 21 de julho de 2021. VALOR MÁXIMO 
TOTAL ESTIMADO: R$ 3.098.152,00. Prazo de vigência: 12 meses. O edital poderá ser obtido 
junto ao Município de Coronel Vivida, das 08:00 às 12:00 horas e das 13:30 às 17:30 horas ou 
através do site www.coronelvivida.pr.gov.br. Informações (46) 3232-8300. Coronel Vivida, 08 de 
julho de 2021. Dinara Mazzucatto, Presidente da Comissão de Licitação. 

  

 

MUNICÍPIO DE CORONEL VIVIDA – ESTADO DO PARANÁ 
DECRETO Nº 7687 de 08 de julho de 2021. DECRETA: Art. 1º - Ficam nomeados os membros 
do Conselho Municipal de Proteção e Defesa do Consumidor. A publicação na íntegra dos atos 
acima encontra-se disponível no seguinte endereço eletrônico: 
www.diariooficialmunicipio.coronelvivida.pr.gov.br  -  conforme autorizado pela Lei Municipal nº. 2759/2017 e 
alterações constantes na Lei Municipal nº. 2.852/2018.  
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DECRETO N° 77/2021 
DATA: 08/07/2021 

 
SÚMULA: Revoga o Decreto nº 61/2021 e dispõe sobre 
adoção de medidas de enfrentamento ao combate da 
COVID - 19. 
 
 

Mario Eduardo Lopes Paulek, Prefeito Municipal de Mariópolis, Estado do Paraná, no 
uso de suas atribuições legais,  

CONSIDERANDO as medidas restritivas dos decretos do Governo do Estado do Paraná; 

CONSIDERANDO a necessidade da atuação conjunta da sociedade para o enfrentamento da 
pandemia da COVID-19; 

CONSIDERANDO as adaptações para atendimento das características de nosso município, 

DECRETA: 

Art. 1º - Institui, no período das 23 horas às 5 horas, diariamente, restrição provisória de circulação 
em espaços e vias públicas (toque de recolher). 
 
§1º - Excetua-se do disposto no caput deste artigo a circulação de pessoas e veículos em razão de 
serviços e atividades essenciais, relacionadas no art. 5º do Decreto nº 6.983 do Governo do Estado 
do Paraná. 
 
Art. 2º - Fica estabelecido que pessoas acima de 65 (sessenta e cinco) anos devem priorizar a 
circulação apenas para atendimento de necessidades essenciais, urgentes e inadiáveis. 
 
Art. 3º – Cabe aos empresários municipais, o acompanhamento de saúde de seus colaboradores, 
a fim de identificar possíveis casos suspeitos de estarem com Covid-19 em seu quadro de pessoal, 
a fim de orientar para que busquem atendimento junto a Unidade de Pronto Atendimento Municipal. 
 
§ 1° - Em havendo caso (s) positivo (s) em seu quadro de funcionários, auxiliar a vigilância sanitária 
municipal na fiscalização de seus funcionários, para que executem adequadamente as políticas de 
isolamento social. 
 
§ 2° - Realizar campanhas de conscientização, tanto para o público interno quando externo. 
 
Art. 4º – Ficam estabelecidos os seguintes horários de funcionamento dos estabelecimentos 
comerciais e empresariais no âmbito do Município: 
 
§ 1° - Atividades do comércio e prestação de serviços em geral: comerciais lojistas com atividades 
de comercialização de artigos de vestuário, calçados, utensílios, papelaria, móveis, 
eletrodomésticos, autopeças, tintas, comércio de material de construção, comércio de materiais 
elétricos, comércio de produtos agropecuários, veterinárias e assemelhados, prestantes de serviços 
com atividades de oficina mecânica em geral, consertos de eletrônicos, funilarias e pintura, 
lavadores, borracharias, bicicletarias, serralheiras, profissionais liberais, escritórios contábeis, de 
assessoria, engenharia e assemelhados e demais atividades produtiva, poderão manter atividades 
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no horário compreendido entre as 08h às 20h de segunda a sexta-feira e das 08h às 16h aos 
sábados, desde que: 
I – Priorize atendimento remoto, quando possível. 
II – Priorize as práticas de delivery, drive thru ou take away. 
III – Para atendimentos presenciais, restringir o público a uma pessoa por atendente. 
IV – Permitir acesso ao estabelecimento de apenas uma pessoa por família. 
V – Proibida a entrada de crianças menores de 12 anos. 
VI – Uso de máscara e álcool em gel, é obrigatório. 
 
§ 2° - Clínica de pilates, fisioterapia e atividades de academias das 6h às 23h de segunda a sábado; 
I – Higienização de equipamentos/aparelhos, antes e após o uso. 
II – Uso de máscara e álcool em gel, é obrigatório. 
 
§ 3° - Restaurantes, lanchonetes, pizzarias, padarias, sorveterias e congêneres das 6h às 23h com 
atendimento de 50% da capacidade do ambiente conforme Certificado de Licenciamento do Corpo 
de Bombeiros - CLCB. 
I – Uso de máscara e álcool em gel, é obrigatório. 
 
§ 4° - Bares e Distribuidoras de bebidas das 6h às 23h com atendimento de 30% da capacidade do 
ambiente conforme Certificado de Licenciamento do Corpo de Bombeiros – CLCB. 
I – Oportunizar as práticas de delivery. 
II – Uso de máscara e álcool em gel, é obrigatório. 
III – Ficam proibidas exibições de jogos de futebol, bem como apresentações de shows e/ou música 
ao vivo em bares e similares. 
IV – Jogos de baralho (carteado), bilhar, bingos e bocha, poderão acontecer desde que: 

- os participantes estejam em acordo com a idade mencionada no Art. 2º. 
- o ambiente proporcione distanciamento entre as mesas e esteja dentro do limite de 
capacidade anteriormente mencionado. 
- os participantes façam o uso contínuo de máscaras. 
- higienizem as mãos a cada rodada/jogada. 

 
§ 5° - Supermercados e mercearias das 08h às 20h de segunda a sábado e aos domingos das 08h 
às 12h. 
I – Oportunizar as práticas de delivery. 
II – Disponibilizar na entrada do estabelecimento álcool em gel. 
III – Controlar o fluxo de pessoas. 
IV – Permitir acesso ao estabelecimento de apenas uma pessoa por família. 
V – Proibida a entrada de crianças menores de 12 anos. 
VI – Uso de máscara e álcool em gel, é obrigatório. 
VII - Havendo formação de filas (internas ou externas) no estabelecimento, faz necessário sinalizar 
o chão, a fim de manter o distanciamento de 1,5 metros enquanto aguardam. 
VIII – Higienizar carinhos/cestinhos a cada uso. 
 
§ 6° - Bancos, Cooperativas de Crédito, Correspondentes bancários e assemelhados, sem restrição 
de horários. 
I – Disponibilizar pessoal para recepcionar os clientes com álcool em gel e termômetro, bem como 
para controlar o fluxo de pessoas. 
II – Restringir o público no interior do estabelecimento, a fim de evitar aglomerações. 
III – Aferir a temperatura dos clientes, proibindo a entrada de pessoas com temperatura igual ou 
superior a 37°C, indicando que procurem a Unidade de Pronto Atendimento Municipal. 
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IV – Permitir acesso ao estabelecimento de apenas uma pessoa por família. 
V – Proibida a entrada de crianças menores de 12 anos. 
VI – Uso de máscara e álcool em gel, é obrigatório. 
VII - Havendo formação de filas (internas ou externas) no estabelecimento, faz necessário sinalizar 
o chão, a fim de manter o distanciamento de 1,5 metros enquanto aguardam. 
VIII – Manter distanciamento social entre cadeiras disponibilizadas no atendimento interno. 
IX – Higienizar frequentemente as cadeiras utilizadas pelo público. 
 
§ 7° - Cabeleireiros, podólogos, pedicuro, manicure, salão de beleza, barbeiros, clinicas de estética 
e beleza das 07h às 20h de segunda a sábado. 
I – Restringir o público a uma pessoa por atendente. 
II – Para o atendimento de crianças é permitido o acompanhamento de um responsável. 
III – Uso de máscara e álcool em gel, é obrigatório. 
 
§ 8° - Campos de futebol e society, poderão funcionar observando os protocolos exigidos pelo 
Departamento de Saúde. 
I – Restringir o público a apenas os praticantes e treinadores. 
II – Proibida a entrada de crianças menores de 12 anos. 
III – Uso de máscara e álcool em gel, é obrigatório entre os intervalos. 
IV - Não é permitido o uso de vestiário. 
V – Higienizar frequentemente bancos e materiais utilizados pelos praticantes. 
 
§ 9° - Para fins de feriados, os estabelecimentos deverão observar as Convenções Coletivas de 
seus Sindicatos, desde que respeitem os horários e medidas de prevenção estabelecidas no 
presente decreto. 
 
Art. 5° - Para o transporte de passageiros: táxis, vans, ônibus e automóveis de autoescola, devem-
se circular com os vidros abertos e higienizar o interior dos veículos a cada troca de passageiros. 
I - Uso obrigatório de máscaras. 
II – Não permitir alimentação dentro dos veículos. 
III – Aferir a temperatura dos passageiros, proibindo a entrada de pessoas com temperatura igual 
ou superior a 37°C, indicando que procurem a Unidade de Pronto Atendimento Municipal. 
 
Art. 6º - Fica autorizada a realização de missas e cultos desde que a ocupação não ultrapasse 50% 
(cinquenta por cento) da capacidade do ambiente conforme Certificado de Licenciamento do Corpo 
de Bombeiros - CLCB, observando os protocolos exigidos pelo Departamento de Saúde. 
 
Art. 7° - Fica proibida a circulação de vendedores ambulantes de qualquer natureza. 
 
Art. 8° - Fica proibido o consumo de bebidas alcóolicas em vias públicas e espaços públicos, bem 
como em lotes baldios. 
 
Art. 9° - Ficam proibidas atividades que favoreçam a aglomeração de pessoas, tais como: festas, 
bailes, clubes, visitação de museu, feiras em espaços fechados, eventos esportivos amadores, 
playground e eventos em propriedades particulares, clubes ou associações, etc. 
I - Excetuadas aquelas inerentes a atividade profissional (reuniões, palestras e/ou treinamento) que 
congreguem no máximo 15 (quinze) pessoas e que se justifiquem como imprescindíveis para a 
atividade da empresa, desde que observadas as medidas de prevenção preconizadas pelo 
Ministério da Saúde e demais órgãos sanitários. 
II – Jogos e treinos profissionais de futsal, bem como partidas realizadas Federação Paranaense 
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de Futebol de Salão, estão autorizadas para que sejam realizadas no Ginásio Municipal, sem a 
presença de público, desde que observadas as medidas de prevenção preconizadas pelo Ministério 
da Saúde e demais órgãos sanitários. 
III – Jogos e treinos de equipes que representam oficialmente o Município em competições 
organizadas pela Federação Paranaense de Futsal e a Associação Esportiva do Sudoeste do 
Paraná, estão autorizadas para que sejam realizadas no Ginásio Municipal, sem a presença de 
público, desde que observadas as medidas de prevenção preconizadas pelo Ministério da Saúde e 
demais órgãos sanitários. 

Art. 10° - Escolas particulares, de idiomas e afins, e serviços de hospedagens de crianças poderão 
manter atividades no horário compreendido entre as 07h e às 20h de segunda a sexta-feira e das 
08h às 12h aos sábados, desde que: 
I – Priorize atendimento remoto, quando possível. 
II – Permitir acesso ao estabelecimento apenas para colaboradores e alunos/ hóspedes. 
III – Restringir o público atendido a 50% da capacidade. 
IV – Disponibilizar pessoal para recepcionar com álcool em gel e termômetro. 
V – Aferir a temperatura, proibindo a entrada de pessoas com temperatura igual ou superior a 37°C, 
indicando que procurem a Unidade de Pronto Atendimento Municipal. 
VI - Havendo formação de filas no exterior do estabelecimento, faz necessário sinalizar o chão, a 
fim de manter o distanciamento de 1,5 metros enquanto acompanhantes aguardam. 
 
Art. 11° - Permanecem fechados os seguintes espaços municipais: playground, campos futebol 
suíço, sintético, ginásio de esportes. 
I – Permite-se o uso restrito do Ginásio Municipal de Esportes, conforme art. 8º, II. 
 
Art. 12° - Fica permitido o acesso ao parque de Eventos Arnaldo Weiss no horário das 06h às 20h, 
para a prática de atividades físicas individuais, obedecendo os protocolos: uso de máscara, álcool 
em gel e distanciamento. 
I – Não é permitido o consumo de alimentação dentro parque. 
II - Não é permitido o consumo de bebida alcóolica dentro parque. 
III - Não é permitido o acesso de veículos ao parque. 
IV – A entrada de veículos somente será permitida quando ocorrerem campanhas de vacinação em 
sistema drive-thru. 
V – São permitidas a realização de atividades físicas coletivas na Academia de Saúde, desde que 
orientadas por profissional autorizado pelo Município. 
 
 Art. 13º Compete à Secretaria de Estado da Segurança Pública, por meio da Polícia Militar do 
Estado do Paraná, a intensificação de fiscalização, para integral cumprimento das medidas 
previstas neste Decreto. 

Parágrafo único. As disposições previstas no caput deste artigo não afastam as atribuições e 
competências complementares de fiscalização das Secretarias Municipais de Saúde.  
 
Art. 14°- Os descumprimentos das medidas previstas neste Decreto serão autuados pela vigilância 
sanitária municipal e sujeitará o (s) infrator (es) nos seguintes termos: 
§ 1° - Quando pessoa física, estará sujeito a aplicação de advertência ou multa no valor de até R$ 
300,00 (trezentos reais); podendo haver alterações de penalidades considerando as agravantes e 
antecedentes. 
§ 2° - Quando pessoa jurídica, estará sujeito a aplicação de advertência ou multa no valor de até 
R$ 500,00 (quinhentos reais); podendo haver alterações de penalidades considerando as 
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agravantes e antecedentes; 
§ 3° - À pessoa física que realizar evento ou festa, ou for o dono da residência que promover o 
evento particular, será aplicada multa de até R$ 3.000,00 (três mil reais); 
§ 4° - À pessoa jurídica que realizar evento ou festa, ou for o dono do local que promover o evento 
particular, será aplicada multa de até R$ 5.000,00 (cinco mil reais); 
§ 5° - O Município utilizará do seu poder de polícia para realizar o fechamento do estabelecimento, 
mediante a cassação de alvará de funcionamento. 
§ 6° - As infrações administrativas deverão ser aplicadas, sem prejuízo dos encaminhamentos 
necessários à devida responsabilização criminal, nos termos da legislação penal vigente. 
 
Art. 15° - Os pacientes que assinarem o termo de ciência/responsabilidade da COVID-19 devem 
permanecer em isolamento domiciliar, até a alta médica ou resultado do exame negativo, se 
descumprimento desta medida como descrita na lei nº 13.979/2020, será aplicada multa de R$ 
300,00. 
 
Art. 16° - Este Decreto, entra em vigor a partir da data de sua publicação, ficando revogadas as 
disposições em contrário.  

Gabinete do Prefeito Municipal de Mariópolis, em 08 de julho de 2021. 

 

 
MARIO EDUARDO LOPES PAULEK 

Prefeito Municipal 

D.T.
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